
Кто разделил страну надвое? 
И кто выиграл после перемирия? - 

22:00

Уроки корейской 
войны
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Галина КОВАЛЕНКО

Олега Зубкова из пасти 
напавшего на него хищника 
спасли пресс-секретарь 
и один из посетителей.

22 июня в «Тайгане» было людно. Лето, 
выходной, Крым. Конечно, немало жела-
ющих понаблюдать за жизнью хищников 
в условиях живой природы, пройтись 
по мостику над огромным вольером со 
львами. Особая удача, как считали мно-
гие,  - увидеть владельца парка Олега 
Зубкова прямо в обнимку со львом, 
играющим с ним, как с котенком. Такие 
шоу Олег часто устраивал для журнали-
стов и гостей. 

Лев напал 
на директора 
сафари-парка 
«Тайган»
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Как будет работать Как будет работать 
закон о защите закон о защите 
русского языкарусского языка
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Евгений БЕЛЯКОВ

В 2026 году ее 
повысят дважды. 

Конкретнее  - с  1  фев-
раля и с 1 апреля. Такая 
же схема использовалась 
раньше - до 2016 года. Но 
с тех пор пенсии ежегодно 
поднимали только 1 января. 
Инфляция была предсказуе-
мой, и бюджету было легко 
планировать индексацию.

Но в последние пару лет 
ситуация поменялась. Ин-
фляция ускорилась, про-
гнозировать ее стало все 

сложнее. В итоге в прави-
тельстве решили перейти 
на старую схему: с 1 фев-
раля пенсию поднимут на 
уровень инфляции предыду-
щего года, а с 1 апреля - на 
уровень дополнительных до-
ходов бюджета Социально-
го фонда России.

С инфляцией все понят-
но: в  январе 2026  года 
Росстат подведет итоги  - 
и станет ясно, на сколько 
повышать пенсии. Но что 
такое «уровень дополни-
тельных доходов бюдже-
та СФР»? Глава Минтруда 
Антон Котяков пояснил:

- Во второй этап (с 1 апре-
ля. - Ред.) страховая часть 
будет индексироваться по 
уровню темпов роста зар-
платы в среднем по стране. 
Она в течение года растет 
и влияет на то, какую сумму 
страховых взносов работо-
датели платят в Соцфонд.

Чем сильнее вырастут 
официальные доходы рабо-
тающих, тем больше будет 
прибавка.

Ефремов станет 
играть у Михалкова
Татьяна ЗИМНЯЯ

Режиссер принял 
отсидевшего 
актера в свою 
«Мастерскую «12».

Говорят, дело было так: 
Михаил Ефремов написал 
письмо Никите Михалко-
ву с просьбой помочь вер-
нуться в профессию после 
отсидки, и оно режиссера 
тронуло. Ведь тот знал Еф-
ремова еще ребенком. Как 
бы то ни было, именитый ре-
жиссер дал Ефремову шанс 
вернуться к  нормальной 

жизни после тюремного за-
ключения. Напомним, в 2020-
м он устроил пьяное ДТП, где 
погиб водитель встречного 
автомобиля. Из присужден-
ных 7,5 года колонии актер 
отсидел почти 5 и  вышел 
по УДО в апреле. В театре 
«Мастерская «12» «КП» под-
твердили, что Михалков взял 
Ефремова в штат. 

Уже известно, в каком 
спектакле дебютирует 
артист. Это будет поста-
новка по сценарию Михал-
кова к его фильму «Без 
свидетелей». В  картине 
1983 года главные роли 

сыграли Ирина Купчен-
ко и Михаил Ульянов. 
В спектакле «Мастерской 
«12» в главных ролях бу-
дут заняты Ефремов и Ан-
на Михалкова, которая 
впервые выйдет на  теа-
тральную сцену. Премьеру 
запланировали на новый 
сезон, то есть состоится 
она не раньше осени.

Газета нашего города ★ Саратов
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Раз прибавка, два 
прибавка - выйдет пенсия

Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ - Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ - 
в эксклюзивном интервью «КП»:в эксклюзивном интервью «КП»:

Об очистке водоемов, Об очистке водоемов, 
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НАУКА

Прогноз 
магнитных бурь 
на неделю

ЗДОРОВЬЕ

Как отличить 
сердечную боль 
от невралгии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 24.06.2025 

Андрей ЗОБОВ

В понедельник Владимир 
Путин встретился в Кремле 
с министром иностранных 
дел Ирана Аббасом Аракчи. 
Обсуждали агрессию 
Соединенных Штатов и путь 
к миру на Ближнем Востоке.

НИКАКИХ ОПРАВДАНИЙ
- Вы совершаете визит в Россию 

в сложный период - в период резкого 
обострения ситуации в регионе и во-
круг вашей страны, - приветствовал 
Аббаса Аракчи Владимир Путин. - На-
ша позиция в отношении происходя-
щих событий хорошо известна. Она 
ясно изложена, артикулирована МИД 
России и в Совете Безопасности Ор-
ганизации Объединенных Наций.

Министр иностранных дел Ира-
на кивнул - речь постпреда России 
в ООН запомнилась многим: Василий 
Небензя заявил, что американские 
атаки «открыли ящик Пандоры», 
и жестко раскритиковал действия 
Вашингтона.

- Не спровоцированная абсолютно 
агрессия против Ирана не имеет под 
собой никаких оснований и никаких 
оправданий, - резко заявил Путин. 
И добавил, что наша страна сдела-
ет все возможное, чтобы остановить 
эскалацию. И пока Россия рассчиты-
вает именно на переговоры.

- Как вы знаете, я провел теле-
фонный разговор и с президентом 
США Дональдом Трампом, с премьер-
министром Израиля, президентом 

ОАЭ и президентом вашей страны, - 
перечислил усилия России для реше-
ния конфликта Путин.

Подробности о дальнейших дей-
ствиях нашей страны обсуждались за 
закрытыми дверьми. Кстати, с рос-
сийской стороны во встрече приняли 
участие не только «завсегдатаи» таких 
переговоров Сергей Лавров и помощ-
ник президента Ушаков, но и заме-
ститель начальника Генштаба Воору-
женных сил адмирал Игорь Костюков.

ИРАН ГОТОВ ОТВЕТИТЬ США
Аракчи, в свою очередь, поблаго-

дарил Россию за поддержку и сло-
вом, и делом. И вспомнил о важно-
сти стратегического партнерства двух 
стран.

- У нас очень близкие и добрые 
отношения. Как вы отметили, и за 
последние годы они стали носить 
стратегический характер. Мы ведем 
консультации с российскими кол-
легами на регулярной 
основе по всем направ-
лениям и вопросам ми-
ровой безопасности.

Глава иранской ди-
пломатии глубоко по-
благодарил Путина за 
оказанную поддержку. 
И заметил, что, несмо-
тря на все усилия, пока 
ситуация только ухуд-
шается. Но Иран готов 
защищаться.

- Агрессивные дей-
ствия Израиля и США 
нарушают все междуна-

родные правила и нормы. Поэтому 
мы сейчас защищаем свои суверени-
тет и страну - и наша защита носит 
легитимный характер, - особо под-
черкнул право Ирана на ответ Арак-
чи. После этого беседа продолжилась 
в закрытом формате.

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся с авторами нового учебника 
по истории с 5-го по 11-й клас-
сы  - помощником президен-
та Владимиром Мединским, 
ректором МГИМО Анатолием 
Торкуновым и руководителем 
Института всеобщей истории 
РАН Александром Чубарья-
ном.

Зачем был нужен новый еди-
ный учебник, объяснил сам пре-
зидент. Однажды Путин открыл 
один из 54 (!) существовавших 
вариантов «Истории России» и 
не нашел подробностей Сталин-
градской битвы! Выяснилось  - 
часть учебников издавалась на 
иностранные деньги.

- У нас были десятки учебни-
ков, в которых давались пря-
мо противоположные оценки, 
искажались факты,  - сказал 
Путин во вступительном слове.

ГЛАВНОЕ 
О НОВОМ УЧЕБНИКЕ

● Учебники по «Всеобщей 
истории» и «Истории России» 
для 10-го и 11-го классов ис-
пользуются в школах с 1 сен-
тября 2023 года. После их 
введения результаты ЕГЭ вы-
пускников существенно вы-
росли.

● Учиться по новым учебникам 
для 5-го и 7-го классов будут с 
1 сентября 2025 года. Для 6-го 
и 8-го классов учебники введут 
в 2026-м.

● Главное отличие нового 
учебника  - интерактивность. В 
нем есть ссылки на архивные до-
кументы, археологию, страницы 
музеев, фильмы  - все, чтобы 
школьники были уверены: они 

учат настоящую историю, без 
искажений.

● Содержание нового учеб-
ника  - от древности до наших 
дней. Великая Отечественная, 
например, занимает теперь 30% 

учебника 10-го класса. А в 11-м 
классе изучают причины спецопе-
рации и подвиги ее героев.

● Учебник будет постоянно об-
новляться - скоро в него добавят 
освобождение Курской области 
и легендарную операцию «Труба».

ОБЯЗАТЕЛЬНА ДЛЯ ВСЕХ
В конце беседы обсудили еще 

две темы. Во-первых, в сентябре 
2026 года будет введен новый 
учебник по обществознанию для 
10 - 11-го классов - тоже общий. 
Во-вторых, Торкунов предложил 
Путину задуматься о том, чтобы 
сделать сдачу истории обяза-
тельной для поступления в гу-
манитарные вузы. Вместо обще-
ствознания.

- Хорошо, это важно. Я, кста-
ти, сдавал историю, когда по-
ступал в университет, - ответил 
президент.
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СВО вошла в историю
 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

СКАЗАНО

«Как повлия-
ют эти события 
на российско-
а м е р и к а н с к и е 
отношения? Это 
разные, разные 
н а п р а в л е н и я . 
У нас есть отношения стратеги-
ческого партнерства с Ираном, 
но мы параллельно занимаемся 
восстановлением наших отноше-
ний с США. И то и другое для нас 
очень важно, ведь от нашего диало-
га с американцами также зависит, 
скажем так, возможность выхода на 
урегулирование по многим другим 
направлениям. Поэтому вряд ли 
одно будет мешать другому».

(Пресс-секретарь президента 
Дмитрий ПЕСКОВ.)

Иран обратился 
к Путину 
после удара США

КСТАТИ

Между Россией и Ираном действует Договор о все-
объемлющем стратегическом партнерстве. Он касается 
не только расширения экономического сотрудничества 
и смягчения последствий санкций США. Но и укрепления 
военного и политического партнерства двух стран.

При этом Владимир Путин открыто заявлял - Иран не про-
сил о поставках оружия в рамках документа. И, наоборот, 
до начала конфликта Россия предлагала Исламской Респу-
блике помощь в укреплении ПВО, но союзники отказались.

А официальный голос МИДа Мария Захарова добав-
ляла: Россия абсолютно привержена духу и букве со-
глашения.

Раньше даже параллельные классы одной школы 
могли учиться по разным учебникам. Теперь учебник 

один - и он собран лучшими учеными страны.

В последние недели Владимир Путин постоянно на связи с Ближним 
Востоком: Россия даже предложила свой вариант выхода 

из конфликта. В понедельник эта работа продолжилась на встрече 
с главой МИД Ирана Аббасом Аракчи (в центре) и послом Ирана 

в России Каземом Джалали (справа).
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Совет Федерации утвердил закон о защите 
русского языка (подробнее - стр. 12 - 13), 
и мы спросили:

От чего и как нужно 
защищать великий 
и могучий?
Максим КРОНГАУЗ, лингвист:

- А надо ли? В языке есть естественное равновесие, не 
связанное с принимаемыми законами. Да, иногда оно нару-
шается. На нас временами падают потоки заимствований. 
Их становится так много, что мы не готовы их обрабатывать. 
Но сейчас не вижу тенденции, опасной для русского языка. 
В 1990-е да, был наплыв англицизмов. Наш язык «обленил-
ся». Раньше мы не ленились произнести «прыжки в длину», 
а сейчас говорим «джампинг». Борьба с ленью - она может 
защитить русский язык. 

Николай КОЛЯДА, режиссер и сценарист:
- Русский язык защищать не нужно. Защищать надо детей 

и стариков. Можно собак и кошек бездомных. А русский 
язык сам себя защитит.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк и политолог:
- Если язык и надо защищать, то от наслоений чуждых, от 

коверканья жаргонного. Но это не требует чрезвычайных 
мер в рамках государства. А вот в международном плане, 
когда вне России сотни тысяч людей считают его родным, 
вот их права на русский язык надо защищать. Вообще цель 
утверждать позиции русского языка выглядит благородной. 
Но достаточно ли адекватны средства, ответ даст время.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Вопрос норм языка - это же социокультурное явление. 
У любого народа это формирует психотип сознания. Понятно, 
для чего слепили украинский язык - да, красивый и певучий, 
но созданный на теле искаженного русского, с массой поль-
ских заимствований. «Тротуар» не русское слово, но разве 
кто скажет у нас «топалище»? Есть заимствования, которые 
искажают мировосприятие. А есть масса «рабочих», ставших 
русскими бывших иностранных слов - зачем с ними бороться?

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- Русский язык может и должен защищать себя в виде 

помощи государства школьным учителям русского языка 
и литературы. Престижность преподавания предмета надо 
повышать. А русская литература сегодня довольно далека от 
эталона русского языка. Чтобы брать за образцы те или иные 
современные произведения, надо иметь, полагаю, бОльший 
интеллект, чем для введения запретов на использование тех 
или иных заимствований.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Когда я купил машину, один водитель меня обучал вожде-

нию. И он сказал: не учите правила - действуйте согласно уму. 
С русским языком тоже так - надо делать по уму. Я не знаю 
другого языка, кроме русского, и для меня мой язык - моя ро-
дина. Я читаю «Доктора Гарина» Сорокина - там много слов на 
английском, французском, немецком без перевода. Я злюсь, 
не понимая. Или идешь по Тверской, видишь вывеску и не 
понимаешь, там продают овощи или кальсоны. Разве всех, 
для кого русский - родной язык, не надо от этого защищать?

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Вероника УШИНСКАЯ 
(«КП» - Ставрополь»)

Волонтеры выпускают 
в дикую природу птиц, 
пострадавших от разлива 
мазута 15 декабря 
в Черном море.

Самые большие центры по ока-
занию помощи птицам работают 
в Краснодарском крае. Но перна-
тых так много, что подключаются 
и другие регионы. Да и выпускать 
спасенных сразу было рискованно. 
Птицы снова попадали в мазутные 
пятна. Поэтому некоторые, в част-
ности утки, через три дня после 
ЧП (18 декабря) обрели новый дом 
в Ставропольском крае. Здесь за 
их жизнь боролись волонтеры - ле-
чили, отмывали, кормили. Теперь 
первую партию выпустили на волю.

- Когда птиц из Анапы привезли 
к нам в Ставрополь, они были так 
сильно измазаны в мазуте, что не 
могли держаться на воде. Многие из 
них отравились в попытках отмыть 

оперение,  - рассказывают в реа-
билитационном центре «Пеликан».

Телефон центра с самого начала 
ЧП разрывался от звонков с прось-
бами принять пострадавших. Но это 
компенсировал такой же активный 
поток людей, желающих помочь 
в качестве волонтеров.

Перед тем как отпустить уток в ди-
кую природу, их осмотрели и взве-
сили. Потом - путь к Манычским озе-

рам. В этом месте останавливаются 
более 190 видов птиц. Теперь оно 
станет домом и для лысух с поган-
ками с Черноморского побережья.

Птицы, так и не привыкшие к при-
сутствию человека, изо всех сил 
вырываются из рук. Выпущенные по 
одной, они разлетелись и поплыли 
в разные стороны.

- Мы сами до сих пор под впечат-
лением, что у нас наконец получи-
лось выпустить их. Видеть, как они 
снова оказываются на свободе,  - 
бесценно. Ради этого все и делает-
ся, - говорят волонтеры «Пеликана».

Наталья ВАРСЕГОВА

В среднем 
россияне стали 
трудиться 
на 9 минут меньше.

Вы, скорее всего, это-
го не заметили, а рабо-
чий день с начала это-
го года стал короче. 
Росстат, ссылаясь на 
Минтруд, сообщил, что 
средняя фактическая 
продолжительность 
рабочего дня с янва-
ря по март составила 
7,54 часа, а за год он 
уменьшился с 7 часов 
41 минуты до 7 часов 
32 минут.

- Количество отрабо-
танного времени в те-
чение дня и рабочей 
недели в значительной 
степени зависит от со-
стояния экономики, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Если есть эко-
номический рост, то 
растет и количество от-
работанных часов, по-
тому что работники не 
отправляются на режим 
сокращенного рабочего 
времени, нет простоев, 
увеличивается загрузка 
предприятий. Посколь-
ку в первом квартале 
эксперты Минэконом-
развития зафиксирова-
ли охлаждение эконо-

мики, то количество 
отработанного времени 
сокращается.

Официально в Рос-
сии рабочий день ра-
вен 8 часам, однако 
есть страны, где тру-
дятся меньше - напри-
мер, Франция (7 часов), 
Мексика (7,5 часа). 
Есть ли в России воз-
можность «укоротить» 
рабочее время?

- Внедрение на пред-
приятиях и в организа-
циях бережливого про-
изводства, повышение 
квалификации работ-
ников, автоматизация 
бизнес-процессов, вне-
дрение искусственного 
интеллекта в те сферы, 
где это возможно, - все 
эти меры не только да-
ют снижение нагрузки 
на работника, но и по-
зволят достичь эконо-
мической стабильности 
и благополучия населе-
ния, - уверен ведущий 
эксперт Института фун-
даментальных проблем 
социогуманитарных наук 
Национального иссле-
довательского ядерного 
университета МИФИ 
Яков Якубович.

Как выпускают 
птиц на волю - 
на сайте KP.RU

Тем временем в сафари-
парке «Тайган» произошла 

трагедия > стр. 12.

Рабочий день 
пошел на убыль

Спасителей норовистые птицы 
так и пытались ущипнуть 
(приходилось заматывать 

клювы). Оказавшись на воле, 
они тут же разлетелись 

в разные стороны.

«Видеть, как они снова оказываются 
на свободе, - бесценно»
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КОНКРЕТНО

По данным Росстата.

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ КОРОЧЕ…

 Водный транспорт - 6 часов 11 минут
 Воздушный и космический транспорт - 6 часов 22 минуты
 Добыча угля - 6 часов 59 минут
 Производство мебели - 7 часов 9 минут
 Производство автотранспортных средств - 

7 часов 11 минут
 Лесоводство и лесозаготовки - 7 часов 13 минут
 Производство текстильных изделий - 7 часов 16 минут
 Производство металлургическое - 7 часов 17 минут
 Производство табачных изделий - 7 часов 18 минут
 Производство напитков - 7 часов 18 минут

 
…А В КАКИХ - ДЛИННЕЕ

 Производство компьютеров, электронных 
и оптических изделий - 7 часов 37 минут

 Операции с недвижимым 
имуществом - 7 часов 37 минут

 Государственное управление 
и военная безопасность - 
7 часов 38 минут

 Водоснабжение, водоотведение - 7 часов 42 минуты
 Почтовая связь и курьерская деятельность - 

7 часов 50 минут
 Здравоохранение и социальные услуги - 7 часов 54 минуты
 Добыча металлических руд - 7 часов 55 минут
 Деятельность административная 

и сопутствующие дополнительные 
услуги - 8 часов 1 минута

 Сухопутный пассажирский 
транспорт - 8 часов 2 минуты

 Рыболовство и рыбоводство - 
8 часов 52 минуты
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Иван ОСТАНИН

ОЗДОРОВЛЕНИЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
ВСЕХ КРУПНЫХ ВСЕХ КРУПНЫХ 
ВОДНЫХ АРТЕРИЙВОДНЫХ АРТЕРИЙ

- В 2025 году началась 
реализация новых на-
циональных проектов. 
Одно из направлений 
- экологическая ситуа-
ция, связанная с водны-
ми объектами. Не могу 
не затронуть тему, свя-
занную с великой россий-
ской рекой Волгой. Эта 
тема привлекает большое 
внимание, «Комсомолка» 
проводила по этой теме 
большое расследова-
ние: ранее построенные 
очистные сооружения 
работают лишь на 5%... 
Дмитрий Николаевич, 
что вы думаете о путях 
решения проблемы? Как 
сохранить чистоту Вол-
ги?

- Экологическое оздо-
ровление Волги в тече-
ние последних шести 
лет касалось не только 
строительства очистных 
сооружений. Помимо 
этого, ликвидировались 
свалки, проводились 
мероприятия, которые 
помогли увеличить про-
пускную способность 
реки. Это позволяет в 
засушливые периоды 
обеспечивать людей 
водой.

Насчет очистных со-
оружений скажу, что 
действительно в этом 
блоке были выявлены 
проблемы. На финиш-
ной прямой предыду-
щего нацпроекта, ког-
да мне под кураторство 
передали это направ-
ление, стало понят-
но, что ряд объектов
не достроен. Более того, 
не самые позитивные 
результаты были полу-
чены и по итогам про-
верок качества очистки 
сточных вод на уже вве-
денных сооружениях.

 Весь прошедший 
год мы системно ме-
няли подход к работе. 
В результате динамика 
строительства серьезно 
возросла.

На будущее в рам-
ках нового нацпроекта 
«Экологическое благо-
получие» мы вообще 
перестроили подход к 
реализации проектов. 
Например, теперь объ-
ект не может считаться 
введенным, пока Ро-
сприроднадзор не под-
твердит нужное каче-
ство очистки стоков.

Я убежден, что ответ-
ственность за реали-

зацию проектов надо 
повышать в том числе 
на местном уровне. Во-
влеченность субъектов 
должна быть не только 
организационная, но и 
финансовая.

Подчеркну - все объ-
екты будут сданы и до-
ведены до нормативных 
показателей!

- Вы сказали, что при 
работе в рамках нового 
нацпроекта изменились 
подходы, серьезно рас-
ширилась география про-
ведения работ. Насколько 
я знаю, теперь плани-
руется, помимо Волги и 
Байкала, включить дру-
гие водоемы и реки.

 - Действительно, че-
рез федеральный проект 
«Вода России» оздоров-
ление так или иначе кос-
нется практически всех 
крупных водных арте-
рий нашей страны. Это 
будут не только новые 
очистные сооружения, 
но и расчистка более 
1000 километров рек, 
что позволит создать 
комфортные условия 
для миллионов людей, 
проживающих вблизи 
водных объектов. Кро-
ме того, запланированы 
мероприятия по улуч-
шению состояния озер 
и водохранилищ.

Всю работу по оздо-
ровлению водных объ-
ектов мы будем кон-
тролировать на уровне 
правительства.

В текущем году уже 
выделены средства на 
Красногорский гидро-
узел Иртыша в Омской 
области и гидроузел 
Елизаветинского водо-
хранилища - важнейше-
го источника питьевого 
водоснабжения для жи-

телей Луганской Народ-
ной Республики.

- Давайте поговорим об 
экологии озера Байкал. 
Много копий сломано и 
вокруг этой темы. Как 
планируется выстраи-
вать развитие Прибай-
кальской территории?

 - Мы, безусловно, 
должны сделать все, 
чтобы сохранить Бай-
кал - наш уникальный 
природный объект.

Однако территорию 
надо развивать, обе-
спечивая местному на-
селению качественные 
условия жизни. Мин-

природы разрабатывает 
соответствующий зако-
нопроект.

В первом чтении он 
был принят еще в про-
шлом году. Однако не-
которые его положения 
потребовали корректи-

ровки. Сейчас поправки 
правительства готовы. 
Не буду делать пре-
ждевременных заявле-
ний, но рассчитываю на 
принятие взвешенного 
решения, которое учтет 
возможность сохранять 
невероятную природу 
Байкала и экономиче-
ски развивать террито-
рии.

ВНУТРЕННИЙ ВНУТРЕННИЙ 
ТУРИЗМ ТУРИЗМ 
НА ПОДЪЕМЕНА ПОДЪЕМЕ

- Развитие экологиче-
ского туризма - еще одна 
важная часть нацпроекта 

«Экологическое благопо-
лучие». Наступил сезон 
отпусков. Расскажите, 
как власти собираются 
развивать экотуризм? 
Какие появятся маршру-
ты, направления, может, 
даже новые курорты?

- Сейчас внутрен-
ний туризм переживает 
стремительный подъем. 
В 2024 году Россия по-
била свой собственный 
рекорд по количеству 
внутренних турпоездок, 
их число превысило 90 
млн. Но президент по-
ручил, чтобы этот пока-
затель к 2030 году достиг 
140 млн.

Я не сомневаюсь, 
что наши националь-
ные парки могут стать 
отличной точкой при-
тяжения для туристов. 
За последние шесть лет 
турпоток в них вырос с 
6 до 17 млн человек. В 
рамках национального 
проекта «Экологиче-
ское благополучие» мы 
продолжаем создавать 
условия для популяри-
зации этого вида отдыха 
людей.

Для этого в том чис-
ле будем снимать не-
разумные ограничения, 

которые мешают разви-
тию туристической ин-
фраструктуры на особо 
охраняемых природных 
территориях.

В национальных пар-
ках и заповедниках 
разрабатывают экс-
курсионные програм-
мы - например, для 
маршрутов выходного 
дня оборудуют пеше-
ходные тропы, откры-

вают визит-центры, 
обустраивают необхо-
димую инфраструктуру. 
К примеру, Сочинский 
национальный парк 
предлагает в этом сезоне 
туристам обновленные 
экотропы. Мы нацеле-
ны на то, чтобы нац-
парки были интересны 
и комфортны с точки 
зрения благоустройства.

ЛЕСОВ ПОЯВЛЯЕТСЯ ЛЕСОВ ПОЯВЛЯЕТСЯ 
БОЛЬШЕБОЛЬШЕ

- Сохранение и приу-
множение нашей гордо-
сти, российских лесов - 
одна из задач нацпроекта 
«Экологическое благопо-
лучие». Что делается для 
восстановления лесов?

- В России сосредо-
точена пятая часть ми-
ровых запасов леса. За 
прошедшие 6 лет пло-
щадь новых насажде-
ний достигла почти 8 
млн гектаров. И, во-
преки общемировой 
тенденции, лесов в на-
шей стране появляется 
больше, чем выбывает. 
Эту динамику мы сохра-
няем уже несколько лет 
подряд.

Значительный вклад 
в восстановление лесов 
вносят люди, наши не-
равнодушные граждане. 
Это достойно особой 
благодарности. В стра-
не ежегодно проходят 
акции «Сад памяти» и 
«Сохраним лес». За годы 
их проведения высаже-
но более 350 млн дере-
вьев, а участие приняли 
в том числе обществен-
ные деятели, политики, 
гости из зарубежных 
стран.

Однако здесь серьез-
ным вызовом для мно-
гих стран - и для нас 
тоже - остаются при-
родные пожары. Пра-
вительство со своей 
стороны ведет большую 
работу для их сокраще-
ния. В 2025 году реги-
онам предусмотрено 
почти 20 млрд рублей. 
В том числе более 5 млрд 
дополнительно выделе-
но наиболее «горимым» 

Только

Обеспечить продовольственную безопасность 
помогут наши новейшие рыболовецкие суда 

(на фото: Дмитрий Патрушев 
на российском траулере «Капитан Соколов»).

Дмитрий Патрушев занял должность заместителя председателя 
правительства чуть больше года назад - 14 мая 2024-го. В его ведении - 

вопросы охраны окружающей среды, лесное и рыбное хозяйство, 
агропром и т. д. Чего удалось достичь за этот год? 

Что еще предстоит сделать? Об этом и многом другом 
Дмитрий Николаевич рассказал в эксклюзивном 

интервью «Комсомольской правде».
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Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ:Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ:

 Вопросы экологии не имеют   ни границ, ни возраста, Вопросы экологии не имеют  

Дмитрий Патрушев Дмитрий Патрушев 
подчеркивает: подчеркивает: 

страна сегодня решает страна сегодня решает 
задачи исторического задачи исторического 

масштаба.масштаба.
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субъектам - Якутии, За-
байкалью и Краснояр-
скому краю. Регионы, 
со своей стороны, также 
увеличивают финанси-
рование.

И, конечно, сохране-
ние леса требует пол-
ного контроля за пере-
мещением древесины. 
Президент в 2020 году 
поставил задачу создать 
систему, благодаря ко-
торой процесс станет 
абсолютно прозрачным. 
Для этого уже многое 
сделано. С 1 января 2025 
года данные о лесном 
комплексе должны по-
падать в новую государ-
ственную информаци-
онную систему (ФГИС 
Лесного комплекса). А 
еще с текущего года все 
лесовозы обязательно 
должны быть оснащены 
системой ГЛОНАСС.
Это позволит эффек-
тивнее пресекать «серые 
схемы».

РАБОТА РАБОТА 
С ОТХОДАМИС ОТХОДАМИ

- В стране реализуется 
так называемая мусор-
ная реформа. В какой ее 
точке мы находимся? И 
что будет сделано для то-
го, чтобы достичь обо-
значенных президентом 
показателей?

- По поручению пре-
зидента мы занима-
емся формированием 
экономики замкнутого 
цикла. Что это значит? 
Во-первых, к 2030 го-
ду сортировка отходов 
должна быть стопро-
центной, во-вторых, 
надо до 50% снизить 
объемы полигонного за-
хоронения, и в-третьих, 
что очень важно, - чет-
верть отходов должна 
вовлекаться повторно. 
Сейчас на сортировку 
отправляется примерно 
55% отходов, а во вто-
ричный оборот только 
14%. 

За прошлую шести-
летку в стране появи-
лись почти 300 объектов 
по сортировке, утили-
зации и размещению 
твердых коммунальных 
отходов. Чтобы достичь 
нужных показателей, 
запланировано строи-
тельство еще 400 объ-
ектов к 2030 году. Что-
бы мы на федеральном 
уровне могли контро-
лировать, как субъек-

ты справляются с этой 
задачей, на площадке 
правительства работает 
специальный штаб. И 
будем в таком формате 
работать и дальше.

Но надо понимать, что 
реформа обращения с 
отходами - это не только 
большие предприятия. 
Она начинается у нас во 
дворах и всегда будет на 
виду у людей. 

ПРОДУКТОВАЯ ПРОДУКТОВАЯ 
ПОЛКА - НАША!ПОЛКА - НАША!

- Дмитрий Николае-
вич, как известно, на 
экологии может сказы-
ваться в том числе и дея-
тельность предприятий 
агропромышленного ком-
плекса. Как найти баланс 
между развитием наше-
го сельского хозяйства и 
бережным отношением к 
природе?

- Компании в сфере 
агропромышленного 
комплекса в этом пла-
не ничем не отличаются 
от других производств. 
В частности, те, кто 
оказывает самое суще-
ственное воздействие 
на окружающую среду, 
должны получать ком-
плексные экологиче-
ские разрешения. Это 
документы, которые 
указывают на соот-
ветствие производства 
определенным экологи-
ческим требованиям и 
нормативам либо под-
тверждают наличие пла-
нов по модернизации.

Вообще сейчас сель-
ское хозяйство - одно 
из самых передовых 
направлений россий-
ской экономики. Но 
при этом мы стремим-
ся, чтобы отрасль раз-
вивалась в гармонии с 
природой и «дружила» 
с ней. На современных 
производствах многое 
для этого делается.

Как еще один при-
мер: с 2023 года ведется 
работа по повышению 
эффективности вовле-
чения побочных про-
дуктов животноводства 
в производство, в том 
числе для воспроизвод-
ства плодородия сель-
хозземель.

- Давайте от экологии 
перейдем к вопросам обе-
спечения нашей продо-
вольственной безопас-
ности. Производство 
продукции АПК в общем 

и целом растет, в послед-
ние годы мы ставим ре-
корды по урожаю зерна, 
риса, плодово-ягодных 
культур и т. д. Как вы 
считаете, что помогло 
нам не просто сохранить 
объемы производства в 
условиях санкций, но и 
нарастить их?

- Сегодня отрасль по 
праву может гордиться 
статусом гаранта нашей 
с вами продовольствен-
ной безопасности. Для 
этого государством соз-
даны все условия.

Поворотным во мно-
гом стал 2014 год, ког-
да было введено продо-
вольственное эмбарго. 
Решение нашего прези-
дента в сфере геополи-
тики создало абсолютно 
новые возможности для 
экономики. Я уже об 
этом говорил: и Крым 
теперь наш, и - приме-
нительно к агропрому - 
продуктовая полка.

Шаг в сторону соб-
ственного производства 
позволил АПК стать 
драйвером экономики. 
Наши фермеры - это 
колоссальная точка ро-
ста. Государство со сво-
ей стороны обеспечило 
их нужной поддержкой.

Сегодня мы идем по 
пути достижения тех-
нологического суве-
ренитета. Для этого 
появился новый наци-
ональный проект («Тех-
нологическое обеспече-
ние продовольственной 
безопасности»). Он 
охватывает те сферы 
АПК и смежных отрас-
лей, где пока остаются 
дефицитные позиции. 
Это касается селекции 

и генетики, сельхозтех-
ники и оборудования.

И, несомненно, за 
любыми успехами сто-
ят люди. Поэтому стре-
мимся, чтобы подготов-
ка кадров успевала за 
развитием той высоко-
технологичной и пере-
довой отрасли, которой 
является наш агропром. 
При этом воспитывать 
эффективных аграри-
ев надо начинать как 
можно раньше, для че-
го создаются агротех-
нологические классы. 
Уже в школе дети смогут 
получить первую про-
фессию в сельском хо-
зяйстве. Таких классов 
должно быть к 2030 году 
18 тысяч.

- Тревожная тенден-
ция, которую мы наблю-
даем, - в прошлом году 
росли цены на молочную 

продукцию - например, 
сливочное масло. Недав-
но у всех на слуху были 
цены на картофель. По-
чему время от времени мы 
видим резкий рост цен на 
те или иные продукты? И 
что можно сделать, что-
бы этого избежать?

- Продовольственный 
рынок восприимчив к 
колебаниям спроса и 
предложения. В про-
шлом году серьезно вы-
рос запрос на молочную 
продукцию. Причем со 
стороны не только поку-
пателей, но и пищевой 
промышленности. Наша 
кондитерская и сыро-
варная отрасли нарасти-
ли объемы выпуска. Но 
ведь для этого требуется 
большое количество мо-
лочного сырья.

И хотя аграрии ста-
бильно увеличивают 

производства сырого 
молока, в моменте те-
кущих объемов оказа-
лось недостаточно. Это 
спровоцировало вре-
менный дисбаланс на 
рынке. Ситуация была 
стабилизирована в том 
числе благодаря откры-
тию поставок из друже-
ственных стран.

Аналогичный меха-
низм используется от-
носительно некоторых 
овощей «борщевого 
набора», картофеля и 
яблок. Но здесь тоже 
есть развилка. Ведь це-
на напрямую зависит от 
урожая, особенно если 
речь идет о продуктах с 
ограниченным сроком 
хранения.

В течение определен-
ного времени у нас до-
рожал картофель. Од-
нако если посмотреть 
статистические данные, 
вы увидите, что цены не 
особенно отличались от 
стоимости, которая бы-
ла пару лет назад. Рост 
связан с тем, что в 2023 
году мы получили ре-
кордный урожай кар-
тофеля - 8,6 млн тонн. 
Неминуемо цены на не-
го упали. А урожай 2024 
года сравним с тем, что 
был за два года до этого. 
Стоимость  «отыгрыва-
ет» свое падение, ведь 
аграрии не могут рабо-
тать себе в убыток. Сей-
час уже начинается но-
вый урожай. При этом 
посевные площади под 
картофелем в этом году 
увеличены. И на данный 
момент мы видим, что 
рост цен на него оста-
новился.

Следовательно, меры 
регулирования мы при-
меняем точечно и акку-
ратно. Основная задача 
- системно наращивать 
собственное производ-
ство, с чем российский 
агропромышленный 
комплекс достаточно 
успешно справляется.

Доброе слово и зубру приятно!
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Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ:

 Вопросы экологии не имеют   ни границ, ни возраста, ни границ, ни возраста,
ни политических    взглядов взглядов

Преодоление препятствий - 
хороший мотиватор

- Дмитрий Николаевич, исполнился год, как вы занимаете должность 
вице-премьера. Какие выводы вы для себя сделали и что назвали бы са-
мым сложным в работе на этой должности?

- Один из важных выводов в том, что вопросы экологии не имеют ни границ, ни воз-
раста, ни политических взглядов. Это не только мое мнение. Недавно прошел Невский 
международный экологический конгресс, который объединил на своей площадке 
больше 70 стран, а также представителей профильных международных организаций.

Мы говорили о гармонии человека и природы. Все участники солидарны, что при 
таком стремительном развитии экономики, как сегодня, ответственность человека 
перед окружающим миром постоянно возрастает. Вопрос обеспечения баланса между 
экономикой и экологией очень актуален. И это то, с чем я теперь постоянно работаю.

Россия в полной мере осознает свою ответственность перед миром за сохранение 
природных богатств. Поэтому мы берем на себя повышенные обязательства по от-
ношению к окружающей среде. И этот вектор будем сохранять.

Что касается сложностей, говорить о  них считаю несвоевременным. Наша 
страна сегодня решает задачи исторического масштаба. Каждый на своем ме-
сте должен сделать все и даже больше, чтобы соответствовать этому уровню.
В принципе преодоление препятствий является мотиватором, который позволяет 
добиться большего.

ОБ ИТОГАХ ГОДА РАБОТЫ
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АЛЬТЕРНАТИВНАЯ 
НЕ ОПРАВДАЛА НАДЕЖД

Глава «Роснефти» отметил, что текущее 
состояние мировой энергетики находится 
на этапе формирования нового облика, 
обусловленного многократным ростом 
потребления электроэнергии, генерация 
которой будет обеспечена как ископае-
мым топливом, так и возобновляемыми 
источниками энергии (ВИЭ).

В чем причина? Произошел гигантский 
скачок в потребности энергии для обеспе-
чения центров обработки данных и тяжелой 
промышленности в Китае, Индии и других 
развивающихся странах. Например, сеть 
биткоина в мае 2025 года «съедала» больше, 
чем такая страна, как Польша.

По словам Игоря Сечина, уже сегодня 
уровень выработки электроэнергии в Китае 
более чем в два раза превышает ее про-
изводство в США, тогда как 20 лет назад 
ситуация была обратной.

«Цифровая революция и искусственный 
интеллект требуют колоссальных энерго-
затрат. Уже в 2025 году инвестиции в элек-
троэнергетику на 50% превысят вложения 
в ископаемое топливо. Но ВИЭ не готовы 
стать основой баланса - их доля в мировом 
энергобалансе за 20 лет не превысила 5%».

Электроэнергетике предстоит преодо-
леть риск дефицита. Но делать ставку на 
альтернативную не приходится. Глава рос-
сийской нефтяной компании уверен, что 
альтернативная энергетика пока не может 
заменить ископаемое топливо без ущерба 
для стабильности.

ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМОСТЬ КИТАЯ
Игорь Сечин отметил, что Китай пока-

зывает уникальный пример грамотного 

подхода к развитию энергосистемы - на до-
лю страны сегодня приходится треть миро-
вых инвестиций в энергетический сектор.

«По моей оценке, Китай, уже обеспечив-
ший свою энергобезопасность, уверенно 
движется к полной энергонезависимости, 
формируя устойчивый энергобаланс, опи-
рающийся на собственные ресурсы. Нет 
сомнений, принимая во внимание упор-
ство и профессионализм наших китайских 
друзей, что они в обозримом будущем 
добьются искомого результата, что превра-
тит Китай из импортера энергоносителей 
в крупного экспортера энергии», - отметил 
глава «Роснефти».

Китай  - единственная страна, которая 
одновременно наращивает угольную гене-
рацию (60% энергобаланса), строит АЭС 
(32 новых реактора) и лидирует в ВИЭ (70% 
мировых мощностей «зеленого» оборудо-
вания). Инвестиции в энергосети растут 
на 15% в год.

Причем использовать уголь в Китае не 
боятся: в 2024-м в стране введено 100 ГВт 
угольных мощностей - рекорд за 10 лет; 
при этом 40 млн тонн угля ежегодно пере-
рабатывается в синтетическое топливо.

«Наша стратегия - синергия нефтегаза 
и низкоуглеродных технологий. Без этого 
невозможен устойчивый рост», - отметил 
вице-президент китайской компании CNPC 
Чжан Даовэй.

ТОПЛИВО БУДУЩЕГО
Еще несколько лет назад атомная энерге-

тика находилась в глубоком кризисе из-за 
снижения активности в отрасли. Однако 
затем ситуация начала меняться.

«За последние 5 лет ежегодные гло-
бальные инвестиции в атомную энергетику 

увеличились на 50% и в прошлом году до-
стигли 70 млрд долларов», - сказал глава 
нефтяной компании.

Россия помогает развивать атомную 
энергетику многим странам-партнерам.

«Совместно с Россией мы строим четы-
ре энергоблока. Диверсификация - ключ 
к энергобезопасности»,  - напомнил ми-
нистр энергетики Узбекистана Журабек 
Мирзамахмудов.

«Россия  - единственная страна с пол-
ным циклом ядерных технологий. Реакторы 
ВВЭР-1200 дешевле американских анало-
гов на 30%. А наш проект синтетической 
нефти на Таймыре - это топливо будуще-
го», - отметил Игорь Сечин.

«Роснефть» завершила разработку соб-
ственных технологий и катализаторов по 
всей цепочке процесса и планирует вне-
дрение производства синтетического то-
плива (GTL) в проекте на Таймыре. Глава 
компании продемонстрировал участникам 
энергопанели колбу с полученным топли-
вом, отметив, что это синтетическая нефть, 
состоящая из чистейших молекул углево-
дородов, с нулевым содержанием серы.

«Всем, кто заинтересован, мы готовы 
предоставить образцы»,  - добавил он, 
обращаясь к участникам и слушателям 
Энергетической панели.

ПРОВАЛ 
«ЗЕЛЕНОГО» ПЕРЕХОДА

Всякий раз, когда человечество пере-
ходило на новый вид топлива, повышалась 
эффективность энергосистемы и расши-
рялись ее возможности. Это было связа-
но с тем, что новый источник энергии, как 
правило, обладал более высокой плотно-
стью энергетического потока.

«По этому показателю такие виды иско-
паемого топлива, как уголь, нефть и газ, 
а также атомная энергия намного опере-
жают и солнечную, и ветровую энергию. 
Таким образом, концепция «чистого ну-
ля» фактически перечеркивает столе-
тия поступательного развития общества, 
предлагая человечеству энергетический 
регресс», - рассказал глава «Роснефти».

При этом у европейских политиков 
не хватает смелости публично признать 

этот факт. «Их слепая вера в «зеленый» 
переход уже напоминает зависимость. 
Как метко выразился один из класси-
ков французской литературы: «Красный 
нос - признак постоянства характера», - 
подчеркнул Игорь Сечин. Непродуманная 
стратегия отказа от традиционной гене-
рации уже привела к тому, что стоимость 
электроэнергии в Европе сегодня в пять 
раз выше, чем в США.

ДОЛГИ ВЕДУТ
К КРИЗИСАМ

В мае агентство Moody’s стало послед-
ним из трех ведущих международных рей-
тинговых агентств, лишивших США наи-
высшего кредитного рейтинга.

«В прошлом году чистые процентные пла-
тежи по государственному долгу достигли 
триллиона долларов, что составило 14% 
всех расходов госбюджета, превысило 
расходы на оборону и уже приближается 
к сумме расходов на здравоохранение», - 
рассказал Сечин.

Также глава компании обратился к исто-
рии и привел пример того, как великие 
державы приходят к упадку из-за чрез-
мерно высокого уровня госдолга. «В конце 
XVIII века французские правители на себе 
ощутили, что гильотина фискальная очень 
быстро может закончиться гильотиной ре-
альной», - отметил Игорь Сечин.

К этому времени Франция накопила та-
кой объем долгов, что на их обслуживание 
уходило более половины всех государ-
ственных расходов, что привело к росту 
налогов. По мнению главы «Роснефти», 
именно это стало одной из основных при-
чин Великой французской революции.

Что же делать?
«Тот, кто найдет баланс между 

традициями и инновациями, полу-
чит «золотое руно» - технологиче-
ское лидерство. Как аргонавты, мы 
должны преодолеть иллюзии ради 
реального прогресса», - резюмировал 
Игорь Сечин.

Одиссея Одиссея 
энергетики:энергетики:

Между Между 
традициями традициями 
и инновациямии инновациями

На Энергетической 
панели ПМЭФ-2025 

Игорь Сечин 
представил ключевой 

доклад.

Олег КАРПОВ

На XXVIII Петербургском международном экономическом форуме глава «Роснефти» 
Игорь Сечин представил доклад «Одиссея мировой экономики в поисках золотого 
руна. Новый облик мировой энергетики», в котором обозначил вызовы и противоречия 
глобального энергоперехода. Его основная идея: будущее мировой энергетики за 
совместным использованием традиционных и альтернативных источников энергии. 
Только этот подход сможет гарантировать энергобезопасность всем странам, тогда 
как идеи «зеленого» энергоперехода могут подтолкнуть человечество к регрессу.
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 ■ ВЫСТАВКА

 ■ ТРАНСПОРТ

Оксана ИВЖЕНКО

Саратов почтил героев 
Великой Отечественной войны.

22 июня в Саратове прошли торже-
ственные мероприятия, приурочен-
ные ко Дню памяти и скорби. 

В парке Победы на Соколовой го-
ре состоялась всероссийская акция 
«Свеча памяти», где сотни горожан 
зажгли свечи, создав светящийся 
силуэт легендарной регулировщицы 
Марии Лиманской.

Особенно трогательным стал ми-
тинг-реквием «Выпускники 2025-го 
- выпускникам рокового 1941 года», 
который собрал 700 школьников у 
памятника «Журавли». 

В 4 утра участники шествием по-
чтили память павших, с трепетом 
возложив лампадки к Вечному ог-
ню в знак благодарности и памяти о 
жертвах войны.

Губернатор Саратовской области 
Роман Бусаргин обратился к земля-
кам:

- Сегодня в нашей стране День па-
мяти и скорби. 84 года назад жизни 
миллионов людей разделились на до и 
после, началась Великая Отечествен-
ная война. Она длилась долгие 1418 
дней и ночей, прошла через города, 

дома, семьи и души и завершилась 
Великой Победой.

Имена тысяч саратовских фрон-
товиков внесены в Книгу Памяти, 
на ее страницах оживают истории 
подвигов наших земляков, которыми 
мы гордимся. Мы чтим их любовь 
к Родине и готовность защищать ее 
до последней капли крови. Боль и 
скорбь сегодня в сердце каждого из 
нас. То, что пережили наши прадеды 
и деды, невозможно представить, но 
они сражались, несмотря ни на что. В 
тылу и на самых горячих рубежах, вез-
де шла беспощадная битва с врагом.

Сегодня во всех уголках нашей 
страны зажигают свечи в память о 
тех, кто не дошел до Победы и пал за 
родную землю. Мы делаем это вопре-
ки всем попыткам замолчать их под-
виги, ведь нет ничего дороже нашей 
памяти и гордости за каждого бойца, 
освободившего мир от нацизма.

- Мы обязаны помнить эти подвиги 
и чтить их. Саратовская земля также 
внесла огромный вклад в общую по-
беду, - сказал начальник Погранично-
го управления ФСБ по Саратовской и 
Самарской областям, генерал-майор 
Юрий Курбанов, напомнив, что де-
вять пограничников получили звание 
Героя Советского Союза.

Старший сержант Дмитрий Лукь-
янцев из Саратовского военного ин-
ститута войск нацгвардии выразил 
общие чувства:

 - Мы скорбим и воздаем вечную 
честь тем, кто вынес все тяготы вой-
ны, не сдавался, совершил воинские 
и трудовые подвиги ради мирного 
будущего потомков.

На мероприятиях также присут-
ствовали депутаты и активисты «Жен-
ского движения Единой России».

- Наше дело правое. Враг будет раз-
бит. Победа будет за нами! Эти слова, 
сказанные Вячеславом Молотовым 
22 июня 1941 года, снова актуальны и 
дают веру в силу нашего духа! - отме-
тила депутат Саратовской облдумы, 
региональный координатор проекта 
«Женское движение Единой России», 
гендиректор холдинга «Волга-Медиа» 
Мария Усова.

Мероприятия стали данью памяти 
тем, кто 84 года назад встал на защиту 
Родины.

«Свеча памяти»«Свеча памяти»
в благодарность в благодарность 
за подвиг героевза подвиг героев

Татьяна МИЛЕХИНА

Колледжи Саратова 
ждут абитуриентов 
для подготовки 
к работе 
в Горэлектротрансе.

Начался прием докумен-
тов в средние профессио-
нальные образовательные 
учреждения по направле-
ниям подготовки будущих 
работников СГЭТ. Об этом 
сообщил губернатор Роман 
Бусаргин.

Готовить специалистов 
для Горэлектротранса будут 
три саратовских колледжа. 
Такое решение обсуждали 
на встрече Председателя 
Госдумы Вячеслава Володи-
на с работниками предпри-
ятия. На ней говорили о де-
фиците кадров, с которым 
сталкивается муниципаль-
ное предприятие.  На сегод-
няшний день здесь не хвата-
ет более 750 сотрудников. 
Самая сложная ситуация 
по техническим специаль-
ностям. На них приходится 
почти 55% всех вакансий.

Принято решение закре-
пить за Горэлектротрансом 
следующие колледжи, кото-
рые будут целенаправленно 

готовить необходимых спе-
циалистов:

- Саратовский техникум 
отраслевых технологий;

- Саратовский политехни-
ческий колледж;

- Саратовский колледж 
водного транспорта, стро-
ительства и сервиса.

В рамках приемной кам-
пании 2025-2026 годов 
предусмотрено 25 целевых 
направлений. Оформить их 
можно на портале «Работа 
России». Специальности, 
на которые ведется набор, 
определены с учетом по-
требностей самого пред-

приятия. Среди них «На-
ладчик технологического 
оборудования (электронная 
техника)», «Эксплуатация и 
обслуживание электриче-
ского и электромеханиче-
ского оборудования (по 
отраслям)» и другие.

Важно, что уже сейчас 
о трудоустройстве могут 
договориться также сту-
денты старших курсов, 
которые обучаются по 
востребованным на пред-
приятии специальностям. 
Перед этим они смогут 
пройти производственную 
практику в СГЭТ.

Кадровый потенциал для СГЭТ

Подготовка новых кадров будет 
вестись по 25 направлениям, 

востребованным предприятиями.

Митинг-реквием «Выпускники 
2025-го - выпускникам рокового 

1941 года» собрал 
700 школьников 

у памятника «Журавли».

Нина ГОЛУБЕВА

В Саратове откроется 
выставка, приуроченная 
к принесению мощей 
святого Патриарха Тихона.

24 июня в 
14.00 в мульти-
медийном Исто-
рическом парке 
«Россия - Моя 
история» состо-
ится открытие 
выставки «Кто 
ны разлучит от 
любве Божия», 
подготовленной 
Православным 
Свято-Тихонов-
ским гуманитар-
ным университетом 
при поддерж-
ке Научно-про-
светительского 
фонда имени 
святого Патри-
арха Тихона.

Экспозиция посвящена 100-летию испо-
веднической кончины святого Патриарха 
Тихона, избранного после восстановле-
ния патриаршества в 1917 году Предсто-
ятелем Русской Православной Церкви. 
Ее пребывание в Саратове приурочено к 
принесению в Саратовскую митрополию 
ковчега с мощами святителя Тихона.

В Историческом парке «Россия - Моя 
история» передвижная выставка будет на-
ходиться по 26 июня.

С 27 по 29 июня саратовцы смогут 
познакомиться с ней в Областной 
универсальной научной библиотеке 
(ул. Горького, 40), а с полудня 29 
июня до вечера 1 июля она будет 
находиться в Саратовской областной 

филармонии имени А. Шнитке, где 1 
июля пройдет концертная программа 
«Хранитель Церкви Русской», также 
посвященная 100-летию со дня бла-
женной кончины святителя Тихона, 
Патриарха Московского и Всерос-
сийского, и принесению в Саратов 
ковчега с его мощами.

Со 2 по 3 июля познакомиться с экс-
позицией можно будет на территории 
Покровского собора г. Саратова.

«Хранителю Церкви 
Русской» посвящается

В Историческом парке «Россия - Моя история» 
передвижная выставка будет находиться по 26 июня.
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 ■ ПЕРСПЕКТИВА
 ■ ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

Николай ПАНКРАТОВ

Владимир Путин высоко 
оценил инвестиционную 
динамику Саратовской 
области.

Главным событием Петербургского 
международного экономического фо-
рума стало выступление Президента 
России Владимира Путина в рамках 
пленарного заседания. Глава государ-
ства затронул обширный круг тем, дал 
объективную оценку текущему поло-
жению дел в российской экономике, 
обозначил перспективы и основные 
направления для дальнейшего раз-
вития нашего государства.

Владимир Владимирович подчеркнул, 
что сейчас субъекты РФ сосредоточены 
именно на мобилизации своих внутрен-
них ресурсов для привлечения новых 
стратегических партнеров. Так, глава 
государства особо отметил позицию 
Саратовской области в составленном 
АСИ Национальном рейтинге состоя-
ния инвестиционного климата.

- Впервые в истории наш регион 
вошел в десятку лучших. Президент 
обратил внимание, что Саратовская 
область входит в число регионов с са-
мой высокой динамикой.

На уровне региона продолжим ак-
тивно работать в рамках внедрен-
ного инвестиционного стандарта, 
будем наращивать объем инвести-
ций в основной капитал и создавать 
максимально благоприятные усло-
вия для бизнеса. Регион заинтере-
сован в долгосрочном сотрудни-
честве, постоянном поиске новых 

партнеров и новых возможностей 
для развития.

Последние три года в регионе наблю-
дается значительное оживление инве-
стиционной деятельности. Количество 
крупных реализуемых проектов за это 
время увеличилось более чем на 30%. 
И сегодня в инвестиционном портфе-
ле находится 265 крупных проектов с 
общим объемом инвестиций свыше 1 
триллиона рублей, - прокомментировал 
слова президента губернатор Саратов-
ской области Роман Бусаргин.

Владимир Путин подчеркнул, что 
Россия успешно продолжает идти по 
пути развития. Важно «активно, по-
следовательно, шаг за шагом менять 
структуру отечественной экономи-
ки». Необходимо создавать условия 
для повышения экономической ак-
тивности граждан, переходить к эко-
номике высоких зарплат не за счет 
дефицита кадров, а за счет повыше-

ния качества рабочих мест и произво-
дительности труда. Поэтому на всех 
уровнях власти необходимо продол-
жать работу в этих направлениях.

Напомним, что площадки ПМЭФ 
стали для региона местом подписания 
ряда амбициозных соглашений.

Так, вскоре на Саратовской земле 
запустят новый логистический озон-
центр. Ему предстоит обслуживать 
пять регионов России.

На сегодняшний день центр уже 
функционирует и обрабатывает по-
рядка 90 тысяч заказов. Полный объ-
ем позволит нарастить это число до 
пятисот тысяч. В перспективе запуск 
центра даст региону свыше полутора 
тысяч рабочих мест.

Кроме этого, губернатор Роман Бу-
саргин провел встречу с менеджерами 
компании «ЕвроХим». Стороны об-
судили планы по реализации на тер-
ритории нашего региона инвестици-

онного проекта, стоимость которого 
составляет 100 миллиардов рублей.

Он касается выпуска калийных удо-
брений. Для этого в области уже ведет-
ся исследование районных земель на 
предмет нахождения на них соответ-
ствующих месторождений.

Реализация проекта продлится 10-15 
лет. Новое производство даст региону 
тысячу новых рабочих мест.

Также ПСБ подписал соглашение 
с нашим регионом. В его планах раз-
вивать экономику и сектор МСП об-
ласти. Соглашение нацелено на запуск 
в регионе амбициозных проектов.

На Петербургском международном 
экономическом форуме подписано и 
соглашение с генеральным директо-
ром ПАО «КАМАЗ» Сергеем Когоги-
ным. Компания планирует построить 
в Саратове цифровой завод по произ-
водству высокоэффективных разда-
точных коробок грузовых автомоби-
лей. В качестве основной площадки 
рассматривается Столыпинский ин-
дустриальный парк.

Проект будет реализовываться 
именно в нашем регионе благодаря 
поддержке Председателя Госдумы 
Вячеслава Володина. Общий объем 
инвестиций составит более 20 мил-
лиардов рублей. Планируется создать 
около 300 новых рабочих мест.

- Для промышленности Саратов-
ской области создание такого высоко-
технологичного завода автомобильной 
отрасли - новый этап развития. Ре-
гион будет оказывать всестороннюю 
поддержку инвестору для реализации 
этого стратегического проекта, - от-
метил Роман Бусаргин.

На пути к дальнейшему развитию экономики

Глава региона 
увидел 

в Саратовском 
регионе серьезное 
инвестиционное 

будущее.

Татьяна МИЛЕХИНА

В регионе стартовал 
дополнительный набор 
по федеральной программе 
«Земский учитель».

Программа «Земский учитель» продол-
жает успешно внедряться в Саратовской 
области. Она реализуется по инициативе 
Президента Российской Федерации Влади-
мира Путина. В ней могут принять участие 
педагоги, переезжающие на работу в села 
и малые города с населением до 50 тысяч 
человек. Победителям конкурсного отбора 
выплачивается единовременно 1 миллион 
рублей подъемных средств.

Среди главных условий предоставления 
компенсационной выплаты трудоустрой-

ство и работа в сельской школе не менее 
пяти лет, с объемом учебной нагрузки не 
менее 18 часов в неделю за ставку за-
работной платы. Кроме того, претендент 
должен быть в возрасте до 55 лет и иметь 
профильное образование.

В конкурсный отбор программы «Зем-
ский учитель» на 2025 год включено 48 
востребованных вакансий. По итогам от-
бора единовременные выплаты получат 
десять педагогов.

Перечень вакансий, а также правила 
подачи документов представлены на сайте 
https://clck.ru/TY4bQ.

Прием документов осуществляет-
ся Саратовским областным институ-
том развития образования (телефо-
ны для справок: 8 (8452)-28-25-24 
(доп. 107); 8 (8452)-28-25-17.

Педагогические кадры 
стремятся в село

Программа доказала свою востребованность в нашей области.
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Алена САНИНА

Стоимость газа 
для жителей области 
изменится менее 
чем на рубль.

С 1 июля 2025 
года во всех реги-
онах России про-
изойдет измене-
ние розничных 
цен на газ.

Для жителей 
Саратовской 
области в за-
висимости от 
направления его 
использования изме-
нение составит от 18 
до 86 копеек за кубометр, 
что не превышает предельного 
роста стоимости коммунальных услуг, 
ежегодно устанавливаемого для каждого 
региона.

Жители многоквартирных домов, кото-
рые, как правило, используют газ на пище-
приготовление, в платежных документах 
за июль 2025 года увидят цену газа 10,97 
рубля за 1 куб. м против действующей 
цены в размере 10,76 рубля.

Цена газа, используемого жителями 
одновременно для приготовления пищи 
и нагрева воды, составит 9,58 рубля за 
1 куб. м.

Цена газа, используемого на отопление, 
с 1 июля составит 8,1 рубля за 1 куб. м.

Розничная цена на газ для населения 
состоит из следующих составляю-

щих: 
- оптовая цена на при-
родный газ для населе-

ния, утверждаемая 
ФАС России для 
каждого субъек-
та РФ;

- тарифы на 
услуги газо рас-
предели тель ных 
организаций в 

части населения, 
утверждаемых ФАС 

РФ для каждой га-
зораспределительной 

организации; 
- плата за снабженческо-

сбытовые услуги ООО «Газпром 
межрегионгаз Саратов», утверждаемая 
ФАС России.

Правительством Саратовской обла-
сти принимаются все возможные меры 
по минимизации роста тарифов на ком-
мунальные услуги. Тарифная кампания 
2025 года не является исключением.

Напоминаем, что с актуальной ин-
формацией о деятельности комитета 
государственного регулирования тари-
фов Саратовской области можно озна-
комиться в Телеграм @kgrt_so или на 
странице ВК @kgrt_so64.

«Голубое» топливо 
остается доступным
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Нина ГОЛУБЕВА

В Музее боевой славы 
открылась выставка 
к 22 июня.

Ко Дню памяти и скорби приурочено 
открытие выставки, посвященной по-
колению советских людей, которое вы-
держало противоборство с нацистской 
Германией в годы Великой Отечествен-
ной войны, сумело огромной ценой от-
стоять право на жизнь и свободу и стало 
поколением победителей.

В основе выставки предметы из фондов 
Саратовского историко-патриотическо-
го комплекса «Музей боевой и трудовой 
славы», рассказывающие о саратовцах 
- участниках войны и тружениках тыла. 
Судьбы героев выставки предстают через 
подлинные сохранившиеся фотографии, 
личные вещи, документы, награды.

Открывается выставка разделом, по-
священным довоенному времени. На 

фотографиях представители различных 
слоев советского общества: военнослужа-
щие, преподаватели, рабочие, студенты, 
школьники. Объединяющим экспонатом 
стала брошюра «Что дала советская власть 
трудящимся», написанная председателем 
Президиума Верховного Совета СССР 
М.И. Калининым в 1938 году. 

За каждым экспонатом выставки 
стоит судьба конкретного человека. 
Воспитала двоих детей Надежда Ива-
новна Сытикова и всю жизнь хранила 
парадную гимнастерку, извещение и 
фотографии мужа Константина Аниси-
мовича, участника Советско-финлянд-
ской войны, пропавшего без вести в 
сентябре 1941 года, в дни Великой Оте-
чественной войны. Вызывает интерес 
фотография 1940 года с награжденными 
в Кремле, среди которых участник Со-
ветско-финляндской войны Иван Пав-
лович Юдин. Младший политрук Юдин 
пропал без вести в октябре 1941 года.

Ключевым стал образ женщины - 
матери, жены, защитницы родной 
земли, который проходит через всю 
выставку. На заглавной картине вы-
ставки «Мать» художницы Валентины 
Михайловны Маркушиной предста-
ют фрагменты мирной и фронтовой 

жизни вокруг центральной фигуры 
пожилой женщины-матери.

Привлекает внимание картина «Про-
щание. 1941 год» В.М. Маркушиной, на 
которой изображена сцена прощания 
отца с семьей на фоне солдат в шинелях, 
уходящих на фронт, в окружении жел-
то-оранжевого зарева. А рядом фото-
графии саратовцев. На одной из них 
большая семья Чуркиных, на обороте 
фото надпись: «1941 год, 28 июня. Ухо-
дили на фронт». Не вернулись с войны 
два брата, Андрей и Михаил.

Экспонаты выставки знакомят с де-
ятельностью медиков по спасению ра-
неных и на фронте, и в тылу. На одной 
из фотографий врачи эвакогоспиталя 
№ 3287, сформированного 22 июля 1941 
года в здании средней школы № 37 го-
рода Саратова, основным направлением 
деятельности которого было лечение 
челюстно-лицевых ранений. Была на 
фронте и работала в одном из саратов-
ских эвакогоспиталей капитан меди-

цинской службы Серафима Давидовна 
Ошерова - мама народного артиста Рос-
сии Юрия Петровича Ошерова. Допол-
няют витрину подлинные медицинские 
инструменты военного времени.

Отдельный раздел посвящен участ-
никам Великой Отечественной войны 
- уроженцам Самойловского района 
Саратовской области, среди которых 
Герои Советского Союза Василий Дми-
триевич Ревякин, Николай Петрович 
Колчев, Федор Дмитриевич Маркин, 
Иван Анисимович Масычев, Михаил 
Матвеевич Сурошников, Егор Михай-
лович Чалов. Как дань памяти и уваже-
ния землякам представлен первый том 
«Книги Памяти Красавского муници-
пального образования Самойловского 
района Саратовской области», создан-
ный краеведом, лауреатом литературной 
премии имени М.Н. Алексеева Лидией 
Ивановной Ершовой. Заключитель-
ная витрина свидетельствует о подви-
гах участников войны, вернувшихся с 
фронта, где центральное место занимает 
икона «Святой Георгий Победоносец».

Музейные экспонаты - свидетельства 
жизни наших земляков в дни Великой 
Отечественной войны, которые отстояли 
мир ради будущих поколений.

Исторические документы 
для живой памяти

За каждым экспонатом выставки стоит судьба конкретного человека.
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Галина МЕДВЕДЕВА

В Саратове 
чествовали 
матерей 
защитников 
Отечества.

На площадке Музея СВО 
прошла церемония награжде-
ния матерей Героев России - 
саратовских участников спец-
операции.

Мамам героев вручили по-
четный знак «Мать защитни-
ка Отечества», учрежденный 
Благотворительным фондом 
«Неравнодушные сердца» и 
региональной общественной 
организацией «Союз отцов».

На данный момент 11 са-
ратовских военнослужащих 
удостоены звания Героя Рос-
сии за подвиг в ходе СВО. 
На церемонии награждения 
смогли присутствовать мамы: 
Александра Аксенова - Мари-
на Аксенова; Сергея Назаро-
ва - Зяйтуне Назарова; Мир-
лана Джумангалиева - Майса 
Джумангалиева; Андрея Фило-
ненко - Людмила Филоненко; 
Людмилы Болилой - Ирина Бу-
тылкина; Александра Янкло-
вича - Валентина Янклович.

Со словами благодарности 
к мамам героев обратились 
заместитель председателя 
правительства Сергей Егоров, 
министр внутренней политики 

и общественных отношений 
Наталья Трошина, директор 
Музея СВО Наталья Речман, 
Герой России Александр Ян-
клович.

На церемонии награждения 
присутствовали: председа-
тель «Союза отцов», участ-
ник спецоперации Дмитрий 
Лыгин; руководитель ВООВ 
«Боевое братство» Сергей 
Авезниязов; президент БФ 
«Неравнодушные сердца» 
Алла Фетисова.

После церемонии награж-
дения родные военнослужа-
щих смогли пообщаться в 
неформальной обстановке.

Мероприятие было приуро-
чено ко Дню ветеранов бое-
вых действий, который будет 
отмечаться в Саратовской 
области 1 июля.

Положение о почетном 

знаке «Мать защитника Оте-
чества» было утверждено 26 
марта 2025 года. Сегодня он 
был вручен впервые.

- Знак вручается россий-
ским матерям с активной 
гражданской позицией, вос-
питавшим участника или 
ветерана боевых действий, 
совершивших военный под-
виг, отмеченных знаками от-
личия и наградами и имеющих 
удостоверение участника или 
ветерана боевых действий 
Российской Федерации, в 
ознаменование глубокого ува-
жения и признания их роди-
тельских заслуг в достойном 
воспитании детей, а также с 
целью укрепления авторитета 
семьи и традиционных семей-
ных ценностей в современном 
обществе, - пояснили в БФ 
«Неравнодушные сердца».

День неравнодушных 
сердец и священной любви

Алена САНИНА

В Саратове прошел конкурс 
красоты и душевной силы для 
мам детей 
с особенностями развития.

В Доме культуры «Россия» состоялся 
конкурс «Крылья доброты», посвященный 
мамам, воспитывающим детей с ментальны-
ми особенностями развития. Мероприятие 

организовано Фондом помощи детям-инва-
лидам и инвалидам с детства с менталь-
ными особенностями «Добрые взрослые» 
при поддержке АНО «Центр социальной 
и психологической поддержки «Крылья».

В конкурсе приняли участие 19 женщин, 
которые ежедневно доказывают, что ма-
теринская любовь, сила духа и доброта 
способны преодолеть любые трудности. 
Участницы представили творческие но-
мера, показали Fashion-дефиле и расска-

зали о себе в визитных карточ-
ках «Это - я!», раскрывая свои 
истории, мечты и внутреннюю 
красоту.

Поддержать участниц пришли 
заместитель министра внутрен-
ней политики и общественных 
отношений области Светлана Зу-
брицкая, представители органов 
власти, региональных обществен-
ных организаций.

- Этот конкурс - о женской стой-
кости, красоте и бесконечной 
материнской любви. Такие ме-
роприятия важны для поддержки 
семей, и наша задача - делать их 
регулярными, - отметила Светла-
на Зубрицкая.

Финалом вечера стал выход 
участниц в вечерних нарядах 
вместе с детьми, символизиру-

ющий неразрывную связь матери 
и ребенка.

«Особенные» мамы 
на «Крыльях доброты»

В конкурсе приняли участие 19 женщин, 
которые ежедневно доказывают, 

что материнская любовь способна 
преодолеть любые трудности.
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Мероприятие было приурочено ко Дню 
ветеранов боевых действий, который будет 
отмечаться в Саратовской области 1 июля.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

МОЖНО - НЕЛЬЗЯ
Закон направлен против заси-

лья многочисленных табличек sale 
и open, парикмахерских Barber 
и Britva, жилкомплексов типа Tower 
и Sky... А то в каком городишке ни 
выйди за ворота - сплошная Пика-
дилли. Документ прошел уже три 
чтения в Госдуме, утвержден Со-
ветом Федерации - осталось толь-
ко поставить подпись президенту 
Владимиру Путину.

Что предусматривает новый закон? 
Первое и главное: «Информация, пред-
назначенная для публичного озна-
комления потребителей, должна быть 
выполнена на русском языке». Впро-
чем, допускаются и надписи на других 
языках народов России.

Второе: есть исключения. Юриди-
чески защищенные товарные знаки, 
знаки обслуживания и фирменные 
наименования, даже если они вы-
полнены в латинице, трогать не будут.

- Например, Nike или iPhone - это 
фирменные бренды, никто не ста-
нет заставлять переписывать их по-
русски, - ранее пояснил «КП» один из 
соавторов закона, на тот момент глава 
Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи, а теперь врио губернатора 
Курской области Александр Хинштейн.

Под защитой этой нормы останут-
ся не только названия, написанные 
латиницей, но и иностранные - на 
кириллице.

- Название бутерброда «Биг спе-
шиал» в заведении «Вкусно- и точ-
ка» не будет подлежать изменению, 
поскольку оно является товарным 
знаком, - пояснил «КП» председатель 
Комитета Госдумы по вопросам соб-
ственности, земельным и имуществен-
ным отношениям Сергей Гаврилов. - 
По-преж не му разрешены и названия 
популярных ко фе-на пит ков - капу-
чино, латте и флэт уайт.

Третье: новый закон вовсе не из-
гоняет иностранные слова из обихо-
да. В документе прямо сказано: они 
могут использоваться. Захочет хо-
зяин оповестить весь околоток, что 
его лавка open, - пожалуйста. Только 
пусть рядом будет надпись «открыто». 
То есть кириллицей и по-русски - 

обязательно, латиницей и по-
иностранному - факультативно.

Четвертое: вопрос с названиями 
жилкомплексов. Их наименования 
«должны быть выполнены только 
с использованием кириллицы», го-
ворится в законе. Но и тут есть ис-
ключения. Обязанность использовать 
русские буквы не распространяется 
на объекты, введенные в эксплуата-
цию до вступления закона в силу.

Предполагается, что он вступит 
в силу с 1 марта 2026 года.

КАК НАКАЖУТ НАРУШИТЕЛЕЙ
В законе напрямую как бы ничего 

не говорится об ответственности за 
нарушения языковых норм. Сенатор 
Людмила Нарусова даже обозвала его 
за это «декларативным». На самом 
деле это не так.

- В случае появления надписей типа 
sale без соответствующих пояснений 
на русском языке администрацию за-
ведения можно будет оштрафовать по 
статье 14.8 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, - пояснил 
«КП» юрист Кирилл Иванов. - В ней 
говорится об ответственности за на-
рушение права на получение необхо-
димой информации о товаре, услуге, 
режиме работы. То есть если надпи-

си будут на иностранных 
языках, то потребитель не получит 
необходимой информации, посколь-
ку необходимой будет считаться ин-
формация именно на русском языке.

Впрочем, статья довольно добрая: 
штраф для юрлиц - всего от 5 тысяч 
до 10 тысяч рублей. Гораздо суровее 
может быть ответственность за зло-
употребление иностранными словами 
в названиях жилкомплексов.

- В этом случае к нарушителям мож-
но применить часть первую статьи 14.3 
КоАП - «за нарушение законодатель-
ства о рекламе», - продолжает юрист.

Штраф для юрлиц по этой статье - 
от 100 тысяч рублей до полумиллиона.

- Вообще же законодателям сле-
довало бы ввести в КоАП отдельную 
статью прямого действия, направ-
ленную на защиту русского языка, - 
подвел итог Иванов.

А кто будет отслеживать наруши-
телей закона о великом и могучем? 
Полиция? Оказывается, нет.

- За соблюдением закона «О ре-
кламе» следит Федеральная анти-
монопольная служба, - рассказал 
Кирилл Иванов. - За защитой прав 
потребителей - Роспотребнадзор. 
Наружные конструкции, в том чис-
ле и вывески - это зона ответствен-
ности служб технического надзора 
и административно-технических 
инспекций региональных адми-
нистраций.

ЗАСИЛЬЕ 
АНГЛИЦИЗМОВ

Похоже, депутаты не остано-
вятся на достигнутом. Ведь не 
меньше, чем пресловутый sale, 
режут глаза и уши многочислен-
ные иностранные заимствова-
ния в повседневной офисной 
жизни. Сплошная коллаборация 
вместо сотрудничества, клининг 
вместо уборки, селекторные со-
вещания уступили место конф-
коллам, а кадровика и вовсе не 
найти - кругом эйчары. Всей 

этой сферы новый закон не касает-
ся, так что законодателям еще есть 
чем заняться.

- После распада СССР в России 
случилось настоящее засилье англи-
цизмов, причем заменять ими стали 
и понятия, которые есть в русском 
языке, - сказал «КП» первый зам-
председателя Комитета Госдумы по 
обороне Алексей Журавлев. - Более 
того, в самолетах даже на внутрен-
них авиалиниях объявления были на 
английском - для кого?! Лучше бы 
дополнительно сообщали об отправ-
лении рейса на национальных языках.

По мнению депутата, этому пора 
положить конец.

- В официальном использовании 
русского языка - в документах, на 
ТВ - мы можем контролировать его 
чистоту, установив штрафы, скажем, 
за иностранные слова, у которых есть 
такие же по значению слова общего 
употребления в русском языке, - ска-
зал Журавлев.

Азбучные
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Законы, оберегающие 
свой язык, есть во многих 
странах. Во Франции, 
например, закон в защи-
ту французского языка от 
англицизмов был принят 
еще в 1994 году. В нем, 
например, говорится, что 
песни на французском 
языке должны занимать 
не менее 40% эстрадно-
музыкальных передач. 
В стране идет жесткое про-
тивостояние англицизмам - 
даже компьютер называют 
не как везде, а по-своему: 
ordinateur - с французского 
«приводящий в порядок».

В Португалии же, на-
оборот, англоязычных над-
писей достаточно много  - 
Англия в этой стране как 
родная  - помогала когда-
то противостоять Испании. 
А вот вывески на испан-
ском там не встретишь  - 
почти четыре века страны 
крепко враждовали.

В Германии в публичном 
пространстве все вывески 
только на немецком. А вот 
внутри - в зависимости от 
целевой аудитории.

- Надписи на русском 
я видел в банках, страхо-
вых медицинских компани-
ях, магазинах, - рассказал 
нам житель Германии Миха-
ил. - В турагентстве как-то 
встретил информацию на 
английском без перевода 
на немецкий.

В Греции языковых ба-
талий нет.

- Нет у нас законов ни 
про какой язык, - поведал 
«КП» владелец пиццерии 
Сергей Каррас.  - Пиши 
как хочешь, говори как 
хочешь…

Тем не менее в Греции 
за чистоту языка борются 
«снизу» - на народном уров-
не. Так, знаменитый певец 

Демис Руссос на родине 
был гораздо менее попу-
лярен, чем, например, в Ве-
ликобритании, потому что 
почти не пел на греческом, 
все больше на английском.

А в Казахстане полная 
свобода. Там принята гос-
программа «Триединство 
языков», которая преду-
сматривает равноценное 
использование в  стране 
казахского, русского и ан-
глийского языков. В том 
числе и в магазинах. Так 
что есть там и «распрода-
жа», и «sale», и «барлыфы-
на -50%».

Ну а в США, Англии, 
Австралии, Мексике, 
Японии как-то живут без 
юридически закрепленного 
статуса государственного 
языка. Зато в Швеции та-
кой статус есть даже у язы-
ка жестов.

Уроки французского

За вывеску на иностранном будет 
грозить штраф. Совет Федерации 

утвердил закон 
о защите русского языка. 

Чего ждать от такого решения? Русское слово -      закон!Русское слово -   

А КАК У НИХ?

Книга «Есенин навсегда. 
Сборник стихов с современными 

иллюстрациями»

★★★★★ Дарья:
Как приятно держать в руках такую красоту! 

С современными рисунками строчки Есенина звучат 
совсем по-другому, как сегодня написаны. Мне нра-
вится ее листать за чашкой кофе, такой релакс…

★★★★★ Владимир:
Нашей дочери-школьнице эту книгу подарила 

бабушка  - заказала из другого города, а мы по-
лучили. Дочке очень нравится. Иллюстрации ей 
зашли, есть комментарии и пояснения. Это не 
в интернете читать, совсем другое 
ощущение.Ре
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Читатели рекомендуютЧитатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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- В Китае еще с 2001 года 
действует закон об общенаци-
ональном языке Китайской На-
родной Республики, - рассказала 
«КП» гендиректор российско-
китай ской консалтинговой 
компании SinoRuss Сурана 
Раднаева. - В законе четко про-
писано, что в таких сферах, как 
государственная служба, школь-
ное образование, СМИ, госуслуги 
(транспорт, медобслуживание, 
финансы и  т.  д.), коммуника-
ции в общественном простран-
стве  - вывески, указатели, ре-
клама, - должны использоваться 
стандартизированные китайские 
иероглифы.

Иностранные слова не запреще-
ны, но китайские иероглифы долж-
ны быть крупнее или заметнее, 
чем иностранные буквы, уточнила 
собеседница.

- Кроме того, для рекламы 
есть отдельный нормативный 
акт, в котором четко говорится, 
что иностранные слова не могут 
использоваться в  рекламе са-

мостоятельно  - без перевода на 
китайский, выполненного китай-
скими иероглифами, - дополнила 
Раднаева.

Есть в Китае и закон о товар-
ных знаках. Но если у нас брен-
ды  - это надежное укрытие для 
поклонников латиницы, то в Ки-
тае их и за товарными знаками 
достанут.

- Зарегистрированные в Китае 
товарные знаки должны исполь-
зовать стандартизированные 
китайские иероглифы, а те, ко-
торые содержат иностранные 
слова, должны иметь пояснения 
на китайском, - рассказала Рад-
наева. - Вообще китайское зако-
нодательство прямо закрепляет 
необходимость защиты языкового 
суверенитета, а также «предот-
вращение маргинализации» ки-
тайского языка. Официальный 
принцип гласит: «Не использовать 
иностранный язык без необхо-
димости и отдавать приоритет 
китайскому языку, когда это не-
обходимо».

- Вам не нравятся эти ино-
странные слова - придумайте но-
вые! - говорит гендиректор цен-
тра промышленного дизайна 
и инноваций «Астраросса» 
лингвист Сергей Хапров.  - 
Во времена СССР создавался 
и новый язык, этот новояз ча-
сто поругивали, но многие слова 
прочно вошли в обиход - совхо-
зы, колхозы, нардепы... А в по-
ру первых пятилеток возникли 
планерки, летучки, оперативки. 
Упругие удобные слова. Но поче-
му возникли и прижились именно 

они? Потому что сами эти поня-
тия родились у нас, а не пришли 
из-за границы - вот в чем корень 
проблемы. 

Истоки тяги к иностранному 
лежат в  нашей истории. Мы 
в течение трех-четырех веков 
активно перенимали западные 
технологии. В морском деле мно-
го голландских терминов, потому 
что, когда Петр Первый развивал 
флот, голландцы были в этом ми-
ровыми лидерами. Когда мы ста-
ли развивать промышленность, 
в лидерах была Германия  - от-

сюда так много немецких слов 
в индустриальных отраслях. США 
стали лидером в развитии биз-
неса и  IT-технологий  - поэтому 
в этих сферах так много заим-
ствований из английского. Но 
как только обозначилось наше 
преимущество в космосе, слово 
sputnik стало использоваться во 
всем мире. Так что надо просто 
становиться лидерами направ-
лений, создавать новые продук-
ты и понятия, давать им свои 
звонкие имена и продвигать по 
всему миру.

Китайская грамота

Десять необычных 
способов увлечь ребенка 
чтением: советы детского 
писателя читайте на сайте
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Вывески заставят поменять в буквальном смысле.

Русское слово -      закон!   закон!

Чтобы все учили русский, 
надо быть лидерами

ЕСТЬ ЕСТЬ 
МНЕНИЕМНЕНИЕ

 ■ АКТУАЛЬНО

Александра БУДАЕВА

Сотни тысяч соискателей 
и десятки тысяч 
работодателей 
по всей России собираются 
на масштабном кадровом 
мероприятии.

МОРЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
С 2023 года по всей стране проходит Все-

российская ярмарка трудоустройства «Ра-
бота России. Время возможностей». С этого 
года - при поддержке нового национально-
го проекта «Кадры», цель которого - обе-
спечить экономику страны необходимыми 
ей специалистами. 

Ярмарка проводится в два этапа: регио-
нальный - в апреле, в период высокой эко-
номической активности, федеральный - в 
конце июня, когда выпускники сдали ЕГЭ, 
студенты защитили дипломы и думают, куда 
идти дальше. Оба этапа проходят по всей 
стране в один день и позволяют соискате-
лям и работодателям встретиться в одном 
месте, чтобы обсудить условия труда, а 
может быть, даже провести собеседования 
и подписать договор. Соискателям такой 
формат удобен, потому что дает простор 
для выбора, ведь компании будут в один 
день в одном месте. Работодателям он ком-
фортен, потому что большое число посетите-
лей ярмарки дает возможность оперативно 
закрыть «горящие» вакансии.

Федеральный этап в этом году состо-
ится 27 июня. Региональный уже прошел 
18 апреля. В этом году в нем участвовали 
более 24 тысяч работодателей, которые 
представили 530 тысяч вакансий. Причем из 
полумиллиона соискателей, которые посети-
ли ярмарку, свыше 80 тысяч уже получили 
предложения о трудоустройстве.

ПРИШЕЛ. УВИДЕЛ. ПОБЕДИЛ
- Аудитория ярмарки трудоустрой-

ства расширяется с каждым годом: если 
в 2023 году у нас было заявлено 657 вакан-
сий, то в этом году - более 1500, - озвучи-
вает первые итоги начальник пресс-службы 
Кадрового центра «Работа России» Кали-
нинградской области Ирина Егорова. - По 
итогам регионального этапа первичное со-
беседование на ярмарке прошли порядка 
600 человек, и 413 из них уже устроились 
на работу.

Один из тех, кто нашел 
работу мечты, - 25-летний 
Владислав Снаров. Инте-
ресно, что 18 апреля на яр-
марку он пришел в качестве 
волонтера.

- Открытый, добродуш-
ный, он старался всем 
помочь и при этом сам ин-
тересовался различными 
предложениями, - расска-
зывает Ирина Егорова.  - 
Услышал про вакансию 
оператора на молочном 
производстве. До этого 
у него был схожий опыт. 
На ярмарке он пообщал-
ся с работодателем, по-
том обратился к нашим 
специалистам, которые 
помогли ему оформить 
необходимые документы 

и подготовиться к собе-
седованию. И все - вско-

ре он уже устроился на эту 
должность.

- Шел помогать, а нашел работу, - так го-
ворит о своем «счастливом билете» сам 
Владислав Снаров. - Так бывает, когда ты 
открыт новым возможностям. Хочу сказать 
большое спасибо сотрудникам кадрового 
центра. Они не просто делают свою работу, 
а действительно слушают, поддерживают и 
помогают найти свой путь.

Шел помогать, а нашел работу: 

Как Всероссийская ярмарка 
трудоустройства меняет жизни людей

КОНКРЕТНО
• Где найти информацию 

о ярмарке: на сайте https://
trudvsem.ru/yarmarka2025 

• Что будет на федеральном 
этапе: 27 июня во всех регионах 
России пройдут не только личные 
встречи работодателей с соискате-
лями, но и онлайн-мероприятия на 
портале «Работа России»: дискус-
сии с экспертами, семинары, тре-
нинги, виртуальные туры на пред-
приятия. Программу мероприятий в 
своем регионе можно посмотреть 
на сайте ярмарки. Участие в ярмар-
ке бесплатное. 

• Как еще можно найти ра-
боту: портал «Работа России» 
(полезен и для соискателей, и 
для работодателей) предостав-
ляет огромный перечень услуг: 
от тестов по профориентации до 
целевого обучения и даже поис-
ка работы с переездом в другой 
регион. На портал можно зайти 
через логин и пароль от «Госуслуг», 
заполнить резюме, после чего с 
пользователем свяжутся специали-
сты кадрового центра. Они помогут 
решить все возникающие вопро-
сы вплоть до момента успешного 
трудоустройства.
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Тысячи 
шансов 
найти 

работу мечты 
сосредоточены 

в один день 
в одном 
месте.
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Январь, 2017Январь, 2017
Тело работника зоопарка Максима Яковлева нашли в под-

собке с укусами. Олег Зубков заявил: к парку ЧП не имеет 
отношения, мужчину покусали собаки. Затем у него начался 
сепсис. Родственники подозревали, что на Максима напали 
обезьяны или тигр, но доказать этого не удалось. Все со-
трудники подтвердили: работник не был допущен в клетки 
к животным.

Июль, 2018Июль, 2018
Жертвой льва на сафари стала 46-летняя туристка из Ки-

рова Ольга Соломина. Она сделала в парке несколько фото с 
хищниками и погладила их, молодой лев набросился на нее и 
вцепился в руку. Хищника отогнали. Следователи возбудили 
уголовное дело по статье «оказание услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности». 

Олег Зубков тогда заявил, что женщина перед сафа-
ри выпила, лев почувствовал запах алкоголя. Парку 
был назначен штраф, также последовали проверки 
различных официальных ведомств.

Сентябрь, 2021
В сафари-парк пришла туристка с годовалым ре-

бенком. Мать держала мальчика на руках, поднесла 
его за пределы барьера безопасности, к защитному 
ограждению. Тигр напал на малыша и откусил ему 
большой палец левой руки. Год спустя был вынесен 
приговор - лишение свободы для Зубкова на 2 года, 
штраф. Но спустя время семья пострадавшего малы-
ша отказалась от претензий к парку. Дело признали 
несчастным случаем.

Октябрь, 2024
Львы растерзали сотрудницу зоопарка Леокадию 

Перевалову. Она зашла в вольер, чтобы навести 
там порядок. Взбудораженные непогодой хищники 
накинулись на нее. Раны оказались смертельными. 

Был составлен акт о несчастном случае, при-
знавший вину самой сотрудницы. Муж погибшей 
итогами следствия недоволен - по его ходатайству 
сейчас возобновлено и идет расследование.  Тех 
львов же директор категорически отказался усы-
плять. По неофициальной информации, напавший 
на Зубкова хищник - именно один из тех, кто за-
грыз Перевалову.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Вот только в этот раз посети-
тели увидели не сценку едине-
ния человека и природы, а то, 
как лев таскает за шею мужчи-
ну, который весь в крови и уже 
не шевелится. Это был Олег 
Зубков.

- Работница зоопарка была 
на машине, она просто прота-
ранила льва, въехала ему в бок. 
Зверь отступил, сделал круг и 
снова схватил Олега за шею, 
утащил его под мост, - расска-
зывают очевидцы.

Героиней оказалась Татьяна 
Алексагина, пресс-секретарь 
парка.

Она отчаянно газанула сле-
дом за львом. Потом, видимо, 
решила, что таранить и зверя, 
и человека опасно, выскочила 
из машины.

Татьяна не раз признавалась, 
что до ужаса боится хищников! 
А тут схватила пластиковое ве-
дро, совок, начала колотить 
ими льва. Тот отступил.

Ей помогал посетитель, 
Алексей, он подхватил ранено-
го директора и помог занести 
его в машину, а затем вывезти 
за пределы ограждения и пере-
дать врачам.

Сейчас директор парка про-
оперирован. Как сообщили в 
местном минздраве, у него по-
вреждена трахея. Он в реани-
мации, говорить не может, но 
пишет записки…

ХИЩНИК - 
ВСЕГДА ХИЩНИК!

В чатах парка подписчики 
желают Зубкову здоровья и го-
ворят о том, как шокированы 
случившимся.

- Мы в «Тайган» приезжаем 
почти каждый месяц. Посто-
янно видели, как Олег Алек-
сеевич общается со львами на 
очень близком расстоянии, но 
не переживали - он же их вы-
растил. Но то, что случилось 
вчера…

Но среди комментариев с 
пожеланиями здоровья и пол-
ных сочувствия, есть и другие. 
От тех, кто не мог не вспом-
нить, что это ЧП в парке не 
первое. Лев, который напал на 
Зубкова, в прошлом году рас-
терзал сотрудницу, забывшую 
опустить защитную решетку 
при уборке вольера. Этот факт 
подтвердили в Следственном 
комитете.

Эксперты говорят очевид-
ное: до добра игры с хищни-
ками не доведут. А владелец 
сафари-парка всегда напоказ 
общался со львами, снимал ви-
део, как гоняет их по вольеру 
тапкой, и утверждал: воспи-
танные им звери никогда его 
не обидят.

 - Ответственность на лю-
дях, которые допускают та-
кое. Олег Зубков, я думаю, 
прекрасно это все по-
нимал, но чрезмерная 
уверенность в рабо-
те с животными - 
огромная ошибка. 
Я в зоопарке всег-
да учу сотрудников 
осторожности, не 
поддерживаю контакт 
с крупными хищниками и 
работу с ними в таком форма-
те, потому что рано или позд-
но это заканчивается именно 
так. Надеюсь, Олег в скором 
времени поправится, очень 
жаль, что так произошло, - 
поделился своим мнением 
директор парка «Белый лев» 
(Приморский край) Иван Ас-
новин.

 - С хищниками нужно 

вести себя очень осто-
рожно, никто не знает, 
что им взбредет в голову. 
Олег Зубков поступал не 
по инструкции - заходил 
в вольер, мог потрепать за 
гривы, таскать за хвосты, 
смазать лекарством рану на 
лапе, наказать тапкой. Но 
так нельзя делать. И вино-
ват здесь только человек, 
а не животное, - говорит 
директор Мариупольского 
зоопарка Савелий Вашура.

Несмотря на то что ЧП 
не первое, каждый раз вла-
дельцу удавалось избежать 
преследования. Сейчас ве-
дется расследование уголов-
ного дела сразу по несколь-
ким статьям. Это и оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, и на-
рушение требований охра-
ны труда. Какое обвинение 
будет предъявлено самому 
Олегу Зубкову, пока неиз-
вестно. Парк же после ЧП с 
владельцем вновь открылся 
для посетителей.
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Олег 
Зубков 

был уверен 
в своих «особых» 

отношениях 
с подопечными. 

До рокового 
случая.
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Галина КОВАЛЕНКО, 
Александра ТИМОЩЕНКО, 

Ирина ГЕРЦ, Екатерина МАКСИМОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА.

Лев напал на директора Лев напал на директора 
сафари-парка «Тайган»сафари-парка «Тайган»

  Олега Зубкова   Олега Зубкова 
из пасти из пасти 

напавшего напавшего 
на него хищника на него хищника 

спасли спасли 
пресс-секретарьпресс-секретарь

 и один  и один 
из посетителей.из посетителей.

ХРОНИКА ЧП В САФАРИ-ПАРКЕ

Татьяна Алексагина работает в парке 
пресс-секретарем и, по собственному признанию, 

«до ужаса боится» хищников. Но в отчаянный 
момент пошла на льва с ведром и совком в руках.

t.m
e/

ve
st

ic
rim

ea



Россия
www.kp.ru 15 24.06.2025 

В эфире мы видим 
Юлию, как правило, в 
костюмах, но на самом 
деле ведущей очень идут 
платья. Я отметила эле-
гантный образ Баранов-

ской в первый день фо-
рума. Звезда появилась 
в темно-синем платье-
футляре с вышивкой в 
морской тематике. Лук 
Юлия дополнила лаконич-
ными белыми лодочками. 
«Это платье российского 
бренда. Я активно под-
держиваю отечественных 
производителей», - рас-
сказала мне Юлия Ба-
рановская. Наряд из 
круизной коллекции 
бренда Roseville стоит 
41 тыс. руб.

Софья 
Эрнст
«Я сегодня 

рассказыва-
ла про рус-
ский куль-
турный код. 
П о э т о м у 
в ы б р а л а 
образ из 
к о л л а -
борации 
бренда «Хохлома» и 
Алены Ахмадуллиной, 
чтобы подчеркнуть значи-
мость того, что я говорю. А также 
визуализировать, как это может быть 
современно сегодня», - рассказала мне 
о своем образе Софья Эрнст, которая 
выступала на сессии под названием 
«Наше все». В общем-то можно было 
и не спрашивать про бренд, так как 
«почерк» Ахмадуллиной виден изда-
лека. Софья сочетала приталенный 
жакет в ретростиле с юбкой макси, 

украшенной аппликацией и хохло-
мой. Предположу, что цена юбки 
за счет ручной вышивки состав-
ляет более 200 тыс. руб. Волосы 
актриса забрала в аккуратный 
пучок и нанесла минимальный 

макияж, подчеркнув есте-
ственную внешность. 
Получилась этакая рус-
ская красавица.

В этом году Ксения 
много работала на фо-
руме. В качестве мо-
дератора провела око-
ло 10 сессий. Самые 
ранние начинались в 
9 утра, и к этому вре-
мени Ксения Анато-
льевна уже была при 
полном параде. 

В образах, что пред-
сказуемо, отдавала 
предпочтение совре-
менному деловому 
стилю с яркими 
акцентами. 

Особенно мне 
понравился се-
рый брючный 
к о с т ю м 
с объем-
ным жа-
к е т о м , 
который 
журна-
листка 
сочета-
ла с по-
лосатой 
р у б а ш -
кой и ко-
ричневым 
галстуком, 
тоже в по-
лоску. Да-
лее Собчак 
обыграла ком-
плект яркими ак-
центами - желтыми 
туфлями с пито-
новым принтом и 
массивными золо-
тистыми серьгами. 
Это костюм бренда 
Saint Laurent, кол-
лекция прошлого 
года. Цена по-
добного комплек-
та начинается от 
700 тыс. руб.

Был у Ксении и 
второй образ - ко-
стюм с юбкой от 

бренда Thom Browne. 
В нем Собчак напо-
минала то ли пионер-
ку, то ли комсомолку. 
Стоимость комплек-
та - чуть больше 
353 тыс. руб. 

Кстати, в соцсетях 
активно обсуждали 
прическу звезды - 
мол, зачем ей так за-
лизывают волосы. 
В целом для формата 

мероприятия уклад-
ка уместная, но, 
учитывая особен-
ности внешности 
Ксении, не хва-

тает объема. 
Я бы поэк-
сперимен-
тировала с 
каре.

Мы собрали топ самых 
модных «форумчанок».

В Санкт-Петербурге завершил-
ся главный экономический форум 
страны. По традиции в качестве 
спикеров и модераторов выбира-
ют не только предпринимате-
лей и экономистов, но и знамени-

тостей. Если мужчины, как 
правило, ограничиваются ко-
стюмами и рубашками, то 
звездные девушки даже для 
деловых сессий тщательно под-
бирают образы.

Образы звезд комментирует 
журналист «КП», дипломиро-
ванный стилист Ольга РОДИНА.
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Ксения Собчак

Светская хроника

Юлия 
Барановская

«Миллиард прослушиваний, 
но денег нет»: на питерском 
форуме создатели хита 
«Сигма-бой» заявили, 
что ничего на нем 
не заработали t.m
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Блестящая сторона ПМЭФ:

Костюмы за 700 000 рублей, 
питоновые туфли 
и юбки с хохломой
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

А вы тоже смотрите на 
свои траты за месяц и ду-
маете: «Да что за фигня?! 
Я столько не зарабаты-
ваю…»

✱  ✱  ✱
Обязательно отдайте 

ребенка в детский сад, 
хотя бы на пару дней.

Потом спокойно смо-
жете объяснить гостям, 
где он выучил эти сло-
ва.  

✱  ✱  ✱
- Что вы делаете, когда 

ночью вам звонят с незна-
комого номера?

- Посылаю на ...!
- А если номер опреде-

лился?
- Посылаю на … по 

имени-отчеству!
✱  ✱  ✱

Зубов во рту должно 
быть столько, сколько 
ты можешь себе позво-
лить вылечить.

✱  ✱  ✱
Я пью только в двух слу-

чаях:
1) когда мне плохо;
2) когда мне хорошо.

✱  ✱  ✱
Если в ресторан нель-

зя со своими напитками 
и едой, то почему в ма-
газин можно со своим 
пакетом? Где-то наши 
законотворцы недора-
батывают...

✱  ✱  ✱
Я прочитал 

в глазах бездонных
Желанье, страсть, 

тоску, мечту…
И, поддаваясь этим чарам,

Отрезал колбасы коту.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Авария с нервной систе-
мой. 8. Позывные товара 
в цифрах. 9. Чужеземец 
для эллинов. 10. Какой 
ангел стал причиной экс-
таза святой Терезы, запе-
чатленного в скульптуре 
Джованни Бернини? 12. 
Высшее существо среди 
безволосых для древних 
китайцев. 15. Кто в конуре 
живет? 16. Мера из счетов 
за воду. 17. Итог рыбалки. 
18. Что может обуять? 21. 
«Топливо» механических ча-
сов. 22. Масштаб голоса. 
24. Копия для презентации. 
27. Цветочный символ вес-
ны. 29. Что долго тушат? 
30. Блюститель порядка 
из США. 31. Райское на-
слаждение одним словом. 
32. Чешуйчатое.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Пафосная награда. 2. «От 
того, знает ли общество 
свою историю, зависит 
тот нравственный климат, 
в котором оно живет» (наш 
академик). 3. Православ-
ная выпечка. 5. В каком бо-
евике Сильвестр Сталлоне 
сыграл роль альпиниста? 6. 
Амплуа футболиста. 7. «Са-
мый высокооплачиваемый» 
ноль. 11. Куда Юрий Само-
хвалов передал любовные 
письма Ольги Рыжовой? 13. 
Бокал царского чина. 14. 
Кровосос из славянских 
преданий. 15. «Ходячий 
огнетушитель». 19. Вирту-
альный аферист. 20. Что на 
болоте растет? 23. Ослаб-
ляют. 25. Мера времени в 
футболе. 26. Магнитная. 
28. Лебединая.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Психоз.
8. Артикул. 9. Варвар. 10. Серафим. 12. Человек. 15. Пес.
16. Куб. 17. Улов. 18. Страх. 21. Завод. 22. Диапазон. 
24. Макет. 27. Ландыш. 29. Рагу. 30. Шериф. 31. Кайф. 
32. Змея. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орден. 2. Лихачев. 3. Ку-
лич. 5. «Скалолаз». 6. Хавбек. 7. Зеро. 11. Местком. 
13. Кубок. 14. Вурдалак. 15. Пожарный. 19. Хакер. 
20. Камыш. 23. Нажим. 25. Тайм. 26. Буря. 28. Шея.
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на KP.RU

Альбина 
ГИЛЯЗОВА, 

Казань:
- Окончила 
факультет 

технологии 
и качества. 

Работаю дизайнером 
в маникюрной 

сфере. Веду свои 
собственные курсы 
по обучению этому 

искусству. 
Участница 
различных 

конкурсов красоты. 
Очень люблю 

животных, и они 
тянутся ко мне.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На фоне природных 
декораций Альбина 

выбрала насыщенный 
синий купальник 

оттенка электрик. 
Минималистичный фасон 

без лишних деталей 
подчеркивает свежесть 
кожи и светлый оттенок 
волос. Это тот случай, 
когда цвет работает 

за тебя: он ловит свет 
и спорит с фоном. 
Яркие купальники - 

хороший выбор 
для фотосессий 

на природе. 
Синий, бирюзовый, 
коралловый отлично 
смотрятся в кадре. 

Но будьте аккуратны 
с макияжем. 

Лучший - сияющая кожа, 
минимум тона и акцент 

на глаза или губы.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

 Саратов +17...+19 +20...+22

Александров Гай +13...+15 +26...+28

Балтай +10...+12 +20...+22

Озинки +13...+15 +25...+27

Ртищево +13...+15 +18...+20

Прогноз погоды на 25 июня

           ночью             днем Давление - 750 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 65% (норма - 75)
Ветер - юго-западный
2 - 15 м/с

Восход - 4.39
Закат - 21.17
Луна - новолуние
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РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ:РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ:
ПОГИБАЛИ, НО НЕ СДАВАЛИСЬ
Брестская крепость первой приняла удар фашистских войск. 
И сейчас она - надежная твердыня нашей общей памяти

ВТОРОЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ФОРУМ СГ «ВЕЛИКОЕ НАСЛЕДИЕ - 
ОБЩЕЕ БУДУЩЕЕ» ПРИМЕТ ЗЕМЛЯ 
ГЕРОИЧЕСКОЙ БЕЛАРУСИ

ГИТЛЕРОВСКУЮ 
ГЕРМАНИЮ ГРОМИЛА 
КАЖДАЯ РЕСПУБЛИКА 
БЫВШЕГО СССР

ГЕНЕРАЛ АНТОНОВ 
СПЛАНИРОВАЛ 
БЛЕСТЯЩИЕ ОПЕРАЦИИ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ86 13
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Президент России - 
о  блокаде, своих родителях 
на войне и умершем брате.

 ● Война началась, отец на-
писал заявление на фронт. 
Направили его в диверсион-
ный отряд НКВД. Их забра-
сывали в ближний тыл для 
проведения диверсионных 
актов, но они почти сразу 
попали в засаду. Их кто-то 
предал. Их преследовали по 
лесу, и он остался жив, пото-
му что несколько часов про-
сидел в болоте и дышал через 
камышовую тростинку.

Причем он слышал, как не-
мецкие солдаты проходили 
рядом, как тявкали собаки. 
Мне из архива Минобороны 
принесли дело на эту группу. 
Из 28 человек линию фронта 
назад к нашим перешли чет-
веро. 24 погибли.

А потом их отправили на 
Невский пятачок. Это бы-
ло, наверное, самое горячее 
место за всю блокаду. Наши 
войска держали небольшой 
плацдарм, предполагалось, 
что это будет плацдарм для 
прорыва блокады. Над ним 
кругом господствующие вы-
соты, его простреливали на-
сквозь. Там до сих пор сплош-
ной металл.

И отец рассказывал, как его 
ранили там. Он всю жизнь 
жил с осколками в ноге: все 
их так и не вынули. Ступня 
так и не разгибалась потом. 
Они с товарищем делали вы-
лазку в тыл к немцам, ползли-
ползли… А дальше - и смеш-
но, и грустно: подобрались 
к немецкому доту, оттуда вы-
шел здоровый мужик, посмо-
трел на них. А они не могли 
подняться, потому что были 
под прицелом пулемета. «Му-
жик, - говорит, - на нас по-
смотрел внимательно, достал 
гранату, потом вторую и за-
бросал нас этими гранатами» 
Жизнь такая простая штука 
и жестокая.

Это уже была зима, Нева 
скована льдом, нужно было 
как-то перебраться на дру-
гой берег. Желающих та-
щить его на ту сторону было 
мало, потому что там Нева 
была как на ладони и про-
стреливалась и артиллерией, 
и пулеметами. Шансов дойти 
до того берега почти не бы-
ло. Но совершенно случайно 
рядом оказался его сосед по 
дому в Петергофе. И этот со-
сед, не раздумывая, его по-
тащил. Оба живые доползли 
туда. Сосед подождал в госпи-
тале, убедился, что его про-
оперировали, и говорит: «Ну 
все, теперь ты будешь жить, 
а я пошел умирать».

И двинулся обратно. И я по-

том отца спрашивал: «Ну что 
же, он погиб?» Они потеря-
лись, и отец все-таки считал, 
что сосед погиб. Но где-то в 
60-х годах он пришел вдруг 
домой, сел на стул и заплакал. 
Он встретил этого своего спа-
сителя. В магазине. В Ленин-
граде. Случайно. В магазин 
зашел за продуктами и уви-
дел его. Это же надо, что оба 
пошли именно в этот момент 
именно в этот магазин. Один 
шанс из миллионов.

А мама рассказывала, как 
приходила к отцу в госпи-
таль. У них был маленький 
ребенок, три годика ему бы-
ло. А  голод же, блокада… 
И отец отдавал ей свой гос-
питальный паек. Тайно от 
врачей и медсестер. А она 
его прятала, выносила до-
мой и кормила ребенка. Ну 
а потом он в госпитале на-
чал падать в обмороки, вра-
чи все поняли и перестали 
ее пускать.

А потом и ребенка у нее за-
брали. Делали это в явочном 
порядке с целью спасения 
детей от голода. Собирали 
в детские дома для эвакуа-
ции. Родителей даже не спра-
шивали. Он там заболел и не 
выжил. И им не сказали даже, 
где он захоронен. И вот не-
знакомые мне люди порабо-
тали в архивах и нашли до-
кументы на моего брата.

И это действительно мой 
брат. Совпал не только адрес, 
откуда его забирали. Совпали 
имя, фамилия, отчество, год 
рождения. И было указано 
место захоронения: Писка-
ревское кладбище и даже 
конкретный участок.

А отец, когда ребенка за-
брали и мама осталась одна, 
а ему разрешили ходить, 
встал на костыли и пошел 
домой. Когда подошел к до-
му, то увидел, что санитары 
выносят из подъезда трупы. 
И  увидел маму. Подошел, 
и ему показалось, что она ды-
шит. И он санитарам говорит: 
«Она же еще живая!» - «По 
дороге дойдет, уже не выжи-
вет». Он рассказывал, что на-
бросился на них с костылями 
и заставил поднять ее назад, 
в квартиру. И он ее выходил. 
Она осталась жива. И дожи-
ла до 1999 года. А он умер 
в конце 1998-го.

И не было же семьи, где бы 
кто-то не погиб, но у них не 
было ненависти к врагу, вот 
что удивительно. Я до сих пор 
не могу, честно говоря, этого 
до конца понять. Мама гово-
рила: «Ну какая к этим солда-
там может быть ненависть? 
Они простые люди. Просто 
их гнали на фронт». Вот эти 
слова я помню с детства.

Владимир ПУТИН:

 ■ Президент Беларуси - 
о том, что наша общая По-
беда - наша гордость.

 ● Беларусь первой приняла 
удар фашистской Германии. 
И благодаря тому, что бело-
русы и другие национально-
сти стояли здесь намертво, эта 
беда не добралась до дальних 
регионов Советского Союза.

 ● Беларусь как никакая дру-
гая республика была подвер-
жена атаке нацизма. Она была 
вообще стерта с лица земли. 
Благо белорусы люди терпели-
вые, они умеют и работать, и 
трудности переживать, и пря-
таться в лесу, и так далее. Вот 
они и остались. Мы считали, 
что у нас каждый четвертый 
человек погиб. Ничего подоб-
ного: каждый третий погиб, 
мы это точно знаем. Я боюсь, 
чтобы еще больше не было.

 ● Что может сравниться с Ле-
нинградом? Только Беларусь. 
Поэтому нам близки ленин-
градцы. Я перед ними всегда 
преклоняю голову. Там про-
сто живьем умирали люди. 
Точно так и в Беларуси было. 
Беларусь - это та республика, 
которая пострадала больше 
всего. И это признавали и ру-
ководство Советского Союза, 
и Сталин. Он немало сделал 
для того, чтобы восстановить 

Минск и помочь Беларуси.
Часто говорят: архитектура 

у нас, сталинский ампир и так 
далее. Это все оттуда. Более 
того, он разумно поступил: 
он заставил военнопленных 
немцев восстанавливать это 
все. И очевидцы рассказыва-
ли, что немцы очень добросо-
вестно все это делали и счита-
ли, что они виноваты. И после 
выполнения определенного 
объема работ Сталин отпу-
стил их домой.

После войны, когда надо 
было восстанавливать Бела-
русь, к нам очень много при-
ехало людей из Ленинграда. 
Специа листов. Ученые при-
езжали. Поэтому для меня 
Ленинград (ныне Питер)  - 
когда я приезжаю, я считаю, 
что это мой город. Они очень 
похожи - Беларусь и Ленин-
град. Особенно в годы этого 
страшного нашествия, страш-
ной войны.

 ● Украсть можно память, но 
не правду. Как ты правду укра-
дешь? Да, можно пытаться ис-
казить, но это очень сложно. 
Это на какое-то время, это 
в угоду какой-то моде ты мо-
жешь исказить. Но рано или 
поздно время все расставляет 
на свои места. Поэтому прав-
ду, поскольку она основана на 
фактах, невозможно украсть.

Я уже сомневаюсь, что есть 
места, где нет этих могил. Мы 
раскопали эту могилу - вот 
смотрите, сколько погибших 
людей. Это правда о том вре-
мени, как ты ее украдешь? Ты 
ее не украдешь: она основа-
на на конкретных фактах, на 
конкретной, не искаженной 
истории.

 ● Что касается 80-летия 
Великой Победы и нашего 
общего движения в этом на-
правлении, будьте уверены, 
мы делали и делаем немало. 
Мы от этого не отступим, 
можете на нас в этом плане 
рассчитывать.

 ● Это наша Победа, это наша 
гордость. Почему мы должны 
это историческое выбрасы-
вать на помойку? Наши пред-
ки победили. Это хороший, 
достойный пример. Мы этим 
гордиться должны. Без России 
мы бы это не удержали. А сей-
час мы идем единым строем, 
мы уверены, что не должны 
потерять эту нашу Великую 
Победу.

 ● В Беларуси, как и в Союз-
ном государстве, постоян-
но заботятся о сохранении 
и  благоустройстве памят-
ников, и  эта работа будет 
обязательно продолжена. За 
счет бюджетных средств Со-
юзного государства создан 
Ржевский мемориал Совет-
скому солдату. Ведутся работы 
в мемориальном комплексе 
«Брестская крепость-герой». 
В планах возведение памят-
ника на Буйничском поле 
в Могилеве.

Александр ЛУКАШЕНКО:

УКРАСТЬ МОЖНО ПАМЯТЬ, 

НО НЕ ПРАВДУ

 ● Страны Запада не пригласили Беларусь 

и Россию даже на недавние памятные меро-

приятия в Освенциме, хотя именно советские 

войска освобождали этот концлагерь. Не было 

приглашения и на мероприятия по случаю от-

крытия второго фронта. Они все клонят к то-

му, что это они победили и спасли планету 

от коричневой чумы, а Советский Союз, мы 

не имели к этому никакого отношения. Хотят 

переориентировать весь мир и прежде всего 

нас перекодировать.

 ● Каждые сто лет история повторяется, но всег-

да на более высоком уровне. Важно, чтобы вы 

понимали, почему современные политики так 

много говорят о национальных интересах, су-

веренитете, государственности. Если все это 

потерять, то из статуса граждан своей страны 

можно резко опуститься на ступень зависимых 

от чужого государства, стать рабочей силой 

транснационального бизнеса. Кто-то, может, и  

заживет богато, но далеко не все. Большинство - 

хуже. И это мы тоже в своей истории проходили.

Подготовил Андрей МОШКОВ.

«ХОТЯТ ПЕРЕКОДИРОВАТЬ» ЗАБВЕНИЕ

ЭТИ СЛОВА ЗНАЮ 

С ДЕТСТВА
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Александр Лукашенко и Владимир Путин 
нашей общей истории уделяют особое 

внимание.



80-ЛЕТИЕ 

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

24 июня / 2025 / № 27 (4)
3В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВОЙНА ПРОШЛА ЧЕРЕЗ КАЖДУЮ СЕМЬЮ ■ 1418 дней наши отцы, деды 
и прадеды приближали Великую 
Победу. Об этом - в высказыва-
ниях лидеров ПС.

Вячеслав Володин, Спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Беларуси 
и России:

 ✔ Мы никогда не смиримся с пози-

цией западных политиков, одержи-

мых реваншистскими устремления-

ми, переписать историю, обелить 

нацистских преступников, их по-

собников. Их цель - переформати-

ровать сознание молодого поколе-

ния. Они хотят, чтобы наши дети 

и внуки отказались от героического 

прошлого своих дедов и прадедов.

 ✔ В первую очередь мы говорим 

об оценке роли нашего советско-

го народа. Война прошла через 

каждую семью. И наш долг - всех, 

кто сегодня живет мирной жизнью, 

планируя свое будущее, - сделать 

все возможное для защиты памя-

ти о тех, кто уже себя защитить не 

может.

Хочется, чтобы и европейские 

страны совесть наконец-то свою 

раскопали, взяли и признали роль 

тех людей, которые сегодня лежат 

в сырой земле, погибли, но принес-

ли Победу над нацизмом.

 ✔ Сегодня мы с вами видим по-

пытки Запада переписать историю, 

перечеркнуть подвиг народа. Не-

обходимо помнить о тех, кого нет 

с нами, чтить и уважать живых, 

сделать все, чтобы не допустить 

повторения такой трагедии.

 ✔ Международный день освобож-

дения узников фашистских концла-

герей - напоминание о чудовищной 

идеологии нацизма, которая при-

вела к геноциду, расовой дискри-

минации. Важный урок для всего 

человечества. Для нашей страны 

она имеет особое значение: в не-

мецких концлагерях погибли мил-

лионы советских граждан.

 ✔ Наши президенты Владимир 
Путин и Александр Лукашенко 
подписали договор о гарантиях вза-

имной безопасности, которым за-

крепили обязательства по защите 

суверенитета, целостности терри-

тории и неприкосновенности внеш-

них границ Союзного государства. 

У нас общие приоритеты в оборон-

ной политике, мы совместно за-

щищаем границы Союзного госу-

дарства, воздушное пространство.

 ✔ Это одна из самых трагических и героических страниц истории нашей 

страны. Блокада продлилась 872 дня. Жертвами стали почти миллион чело-

век, большинство погибли от голода. Вдумайтесь: это больше, чем потери 

США и Британии вместе взятых за все годы Второй мировой войны.

Ни одна страна не прошла через те же потери и лишения, что пережил 

наш народ. Война задела всех. Мой дедушка погиб 25 ноября 41-го под 

Тихвином в боях за участок железной дороги, по которой в Ленинград шло 

продовольствие.

Подвиг ленинградцев - вечный пример мужества, стойкости, любви к Родине.

Цель нацистов (и они этого не скрывали) была - «сровнять Ленинград 

с землей», полностью уничтожить всех, кто там жил, работал, учился. Не-

человеческая жестокость.

Несмотря на тяжелейшие условия, голод, холод, жители города на Неве 

продолжали обеспечивать фронт всем необходимым. Делали все, чтобы за-

щитить нашу страну. Незабываемые образы тех страшных дней: хлебные 

карточки по 125 граммов, Дорога жизни, 7-я «Ленинградская» симфония 

Дмитрия Шостаковича. О них знает каждый из нас.

Игорь Сергеенко, Спикер Палаты 
представителей Нацсобрания, пер-
вый заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России:

 ✔ Во многих западных странах сегодня 

фактически легализовано нацистское 

приветствие. Наш священный долг - не 

допустить искажения исторической па-

мяти, правды. Именно советский солдат, 

поднявшись во весь рост, защитил мир 

от коричневой чумы, прошел дорогами 

войны с боями. Именно советский солдат 

водрузил знамя Победы над Рейхстагом, 

и советский, а не английский или амери-

канский солдат расписался на стене по-

верженного Рейхстага. И сегодня очень 

важно рассказывать об этом молодежи.

 ✔ Недавно мы широко и торжественно 

отпраздновали важнейшее событие в на-

шей истории - 80-ю годовщину Победы. 

Это священный для всех нас праздник. 

Отдать дань историческому подвигу 

многонационального советского наро-

да - наш долг. Великая Победа доказала 

неоспоримую истину о том, что пока мы 

вместе - мы несокрушимы.

Символично, что в Москве 9 Мая на 

Красной площади военный парад при-

нимали президенты наших стран, а в па-

радном строю плечом к плечу прошли 

военнослужащие вооруженных сил на-

ших государств. В Минске в этот день 

также состоялся военный парад, в кото-

ром принимали участие представители 

вооруженных сил России, Казахстана, 

Кыргызстана и Таджикистана. Участие 

парадных расчетов вооруженных сил го-

сударств - членов ОДКБ в параде Победы 

символизирует единство Организации.

 ✔ Мой отец прошел дорогами войны 

начиная с 1943 года, освобождая Смо-

ленщину и затем Беларусь - Гродно, Мо-

гилев. Много рассказывал о том време-

ни, тех боях, тех испытаниях. Каким был 

Минск. Когда солдаты освобождали Бе-

ларусь, населенных пунктов практически 

не осталось. Тем не менее наши люди 

нашли мужество, чтобы восстановить 

страну в кратчайшие сроки: за девять-

десять лет был достигнут потенциал до-

военного времени.

 ✔ В каждой семье есть своя история, 

свои трагические страницы, связанные 

с Великой Отечественной. Известны 

исторические факты, когда целые семьи 

уходили на фронт. В Жодино стоит па-

мятник матери Куприяновой, чьи пять сы-

новей не возвратились. Но есть факты, 

когда восемь сыновей в Гомельской об-

ласти вернулись с фронта невредимыми.

 ✔ Общность истории и культуры, ду-

ховных ценностей придает нам силы 

в совместном противостоянии вызовам 

и угрозам современности, создании на-

дежных гарантий для динамичного и 

успешного развития наших стран. Же-

лаю мирного неба, счастья, добра и про-

цветания каждой белорусской и россий-

ской семье!

 ✔ Несмотря на все эти 

ужасы, несмотря на по-

литику массового уни-

чтожения белорусского 

народа, которую прово-

дили фашисты, у нас на-

род не покорился. Наши 

люди уходили семьями 

в партизанские отряды, 

в подполье, добровольца-

ми на фронт. Фактически 

сопротивление оказыва-

ла каждая семья, каждая 

женщина, которая спаса-

ла раненых, которая обе-

спечивала едой, помогала 

партизанам. Такого мас-

штаба антигитлеровско-

го сопротивления врагу 

не было, наверное, ни 

в  одной стране мира, как 

это было у нас в Беларуси.

 ✔ Много говорится 

о движении Сопротивле-

ния в Западной Европе - 

Италии, Франции, Югос-

лавии. Но по размаху и 

координации той деятель-

ности аналогов в мировой 

истории партизанскому 

подполью в Беларуси нет. 

С первых дней войны соз-

давались партизанские 

отряды.

Каждому школьнику, во 

всяком случае в совет-

ское время, были извест-

ны фамилии Бумажкова, 

Павловского, которые на 

Гомельщине создали пер-

вый партизанский отряд. 

Такой же отряд создан 

на пятый день войны под 

командованием Василия 

Коржа на Пинщине. При-

мерно в это же время 

на Витебщине поднялся 

легендарный Батька Ми-

най - герой Первой миро-

вой. Небольшие парти-

занские отряды начали 

формироваться с самого 

начала войны фактически 

без всякой команды.

 ✔ По данным статистики, 

на территории Беларуси 

действовали 374 тысячи 

партизан, семьдесят ты-

сяч составило подполье. 

А общая их численность - 

почти миллион человек. 

Не говоря уже о той по-

мощи, которую оказывало 

все население: женщины 

пекли хлеб в партизанских 

зонах, выхаживали ране-

ных, добывали и пере-

давали связным важные 

сведения.

Подготовили Светлана КАМЕКА, Кристина ХИЛЬКО.
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Каждый час, каждая минута были связаны с потерями, 
лишениями и подвигом духа граждан единой страны ради 
общей цели - торжества справедливости над вселенским 
злом нацизма.

Мы обязаны помнить об этом. И бережно сохранять память, 
передавая ее будущим поколениям. Каждый день Великой 
Отечественной войны достоин отдельной главы в истории, 
своей песни в фольклоре, книги, фильма, памятника.

22 ИЮНЯ

Июнь. Россия. Воскресенье.
Страна на грани: быть - не быть…
И это жуткое мгновенье
Нам никогда не позабыть…

Дмитрий Попов
 
Тот самый длинный день в году
С его безоблачной погодой
Нам выдал общую беду
На всех, на все четыре года.

Константин Симонов
 
Сигнал тревоги
над страной.
Подкрался враг,
Как вор ночной.

Агния Барто
 
Не танцуйте сегодня, не пойте.
В предвечерний задумчивый час
Молчаливо у окон постойте,
Вспомяните погибших за нас.

Вадим Шефнер
БЕССТРАШНОЕ ПОДПОЛЬЕ СОПРОТИВЛЕНИЕ

БЛОКАДА ЛЕНИНГРАДА

ПЫТАЛИСЬ СРОВНЯТЬ С ЗЕМЛЕЙ

Вячеслав Володин и Игорь Сергеенко в Волгограде встретились с Александром 
Ивановичем Колотушкиным, который воевал с 1943 года. Ветеран много 

времени уделяет делу сохранения исторической памяти.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

НЕ ДАДИМ ПОВТОРИТЬ!

Подготовил Михаил ПАНЮКОВ.

 ■ Почему день 22 июня важен для нас? Парламен-
тарии уверены, что его забвение лишит будущего 
молодые поколения.

Ольга ГЕРМАНОВА, председатель Комиссии ПС по науке и об-
разованию:

- 22 июня навсегда останется в памяти народа 

как самая трагическая дата. Все от мала до велика 

встали на защиту Родины и победили. Потому что 

победу ковали на фронте, победу ковали в тылу, 

победу ковали и в воздухе, и на воде, и на земле. 

Но, к сожалению, история повторилась. 6 августа 

2024 года на нашу курскую землю снова вступил 

враг. С той же символикой в виде свастики, и самое 

главное - с той же идеологией уничтожения всего 

русского. Но ничего у них не получилось и не по-

лучится. Все, кто пришел к нам с оружием, находят 

свой бесславный конец в наших бескрайних курских полях.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным технологиям 
и связи:

- Память 22 июня - это не просто дата в календаре, 

а глубокий рубеж нашей общей истории. Для наро-

дов России и Беларуси этот день - начало величай-

шей трагедии, принесшей неисчислимые страдания 

и самые тяжелые, невосполнимые потери во всей 

Великой Отечественной войне. Миллионы жизней, 

тысячи разрушенных городов и сел, исковерканные 

судьбы - этот огненный шлейф тянется через деся-

тилетия. Помнить о 22 июня - значит чтить память 

тех, кто пал в первые, самые страшные часы и дни 

войны, защищая родную землю у стен Брестской крепости и на всех 

рубежах Отчизны. Это наш священный долг перед поколением, вы-

несшим на своих плечах нечеловеческую тяжесть испытаний.

Эта память - фундамент нашего единства и предостережение на все 

времена. Помнить о 22 июня - значит хранить правду о войне, о  цене 

Победы и о тех, кто ее добыл. Это необходимо, чтобы воспитывать но-

вые поколения в духе уважения к подвигу предков, неприятия нацизма 

в любых его проявлениях и понимания хрупкости мира. В современном 

мире, где предпринимаются попытки переписать историю, наша об-

щая память - это щит, защищающий правду, и компас, указывающий 

на непреходящую ценность мира, суверенитета и братской солидар-

ности.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС по труду и социаль-
ной политике, Комиссии ПС по 
здравоохранению:

- Священная памятная 

дата для каждого челове-

ка, считающего себя на-

следником великой стра-

ны - Советского Союза. 

Великая Отечественная 

война оставила след 

в  каждой российской 

или белорусской семье. 

На всем пространстве 

бывшего СССР нет че-

ловека, который был бы равно-

душен к испытаниям, выпавшим 

84 года назад на долю нашего на-

рода. К сожалению, коричневая 

чума и сегодня поднимает свою 

голову и вынашивает свои новые 

человеконенавистнические пла-

ны. Память о событиях 22 июня, 

о начале Великой Отече-

ственной  - важная часть 

противодействия неона-

цизму, фальсификации 

истории и героизации 

нацистских преступников. 

Уверен, что в День памя-

ти и скорби мы не только 

должны вспоминать геро-

ев и жертв той войны, но и 

чтить чудо-богатырей се-

годняшнего дня, тех, кто успешно, 

с самопожертвованием, героизмом 

и мужеством решает сейчас задачи 

специальной военной операции.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссий 
ПС по культуре и по науке и образова-
нию:

- Особая дата для наших брат-

ских народов Беларуси и России, 

начало трудного, долгого и герои-

ческого пути к Великой Победе над 

фашизмом. Беларусь первая при-

няла на себя сильнейший, разру-

шительный вражеский удар, пер-

вая столкнулась с бедой. Это наша 

общая история, которую помнит 

каждая семья. Наши народы смог-

ли объединиться для того, чтобы подарить 

мирное будущее Родине и детям. Каждый 

визит на белорусскую землю напоминает 

мне о событиях того времени.

Святая миссия каждого  - сохранять 

и чтить память о подвиге, защищать исто-

рическую правду. Мы несем ответствен-

ность за воспитание молодежи в духе 

любви к своей Родине, ее исто-

рии. Надо с особым вниманием 

отнестись к  наполнению про-

грамм работы со школьниками 

и студентами, чтобы каждый мог 

посетить места памяти и боевой 

славы в Бресте, Минске, Москве, 

Волгограде и других городах, по-

чувствовать там настоящие эмо-

ции - мощь, волнение, гордость, 

трепет. Уверена, что такие мероприятия 

будут оставлять яркий след в сердцах ре-

бят. Крепкая дружба, общая слава, единые 

ценности на генетическом уровне связы-

вают народы Беларуси и России.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- 22 июня 1941 года 

стал одним из самых 

страшных дней в исто-

рии человечества. В этот 

день началась Великая 

Отечественная война  - 

тяжелейшее многолетнее 

испытание для всего со-

ветского народа.

Великая Победа сотка-

на из миллиона имен. Сохранение памяти 

о  них, сохранение настоящей, неискаженной 

истории - одна из наших самых важных за-

дач для достижения Победы в новой битве 

с нацизмом.

Всем нам нужно помнить - за что и против 

чего мы боремся. Помнить и чтить героев. 

Помнить и передавать правду нашим детям.

Ольга ЩЕТИНИНА, член Комиссий ПС по эко-
номической политике и по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи:

- День памяти и скорби. День, 

когда началась Великая Отече-

ственная война, оставившая 

незаживающую рану в каж-

дой семье. Брестская крепость 

приняла на себя первый удар 

врага, став символом муже-

ства и стойкости. Миллионы 

жизней были разрушены, стра-

на разделилась на «до» и «по-

сле». В этот день мы вспоми-

наем всех, кто сражался на фронте и трудился 

в тылу, защищая нашу Родину. Общая боль и об-

щая Победа навсегда скрепили братские народы 

России и Беларуси. Это не просто история, это 

урок, который мы должны помнить, чтобы подобное 

никогда не повторилось. Вечная память героям!

Наталья НИКОНОРОВА, член Комиссии ПС по информа-
ционной политике, информационным технологиям и связи: 

- Все факты, которые касаются Великой 

Отечественной войны, для нас жизненно 

важны. Они определяющие для самосозна-

ния и системы ценностей всех народов, ко-

торые боролись против коричневой чумы - 

фашизма - и одержали Победу. По сути, это 

определяющая основа для всех нас, кто жи-

вет спустя восемь десятилетий после оконча-

ния войны. Но битва за умы продолжается. 

Если мы позволим перекручивать факты 

о тех событиях, не будем противостоять их 

постоянному переписыванию в угоду нашим недругам, то по-

теряем будущее. Потому что, если народ не помнит истории, 

у народа будущего просто не будет. 22 июня - День памяти 

и скорби. И если мы не извлекли урок из тех трагических со-

бытий, то они могут повториться.
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Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии ПС по труду и социальной 
политике:

- Эта дата должна стать днем 

некого мирового наследия памяти. 

Днем всеобщего просвещения. 

Человечеству нужно понимать, 

к чему приводят хищнические 

отношения одних государств по 

отношению к другим.

Подвиг советского солдата - 

это пример для молодого поколе-

ния не только России и Беларуси, 

но и большинства стран мира, которые по-

стоянно подвергаются угрозам, санкциям, 

и возможностью иностранного вторжения. 

Те, кто пытается уничтожить эту 

память на Западе, они сами даже 

правдивую историю своих стран 

не знают. Их так воспитали и при-

вели к власти.

Самый яркий и страшный при-

мер - Украина. Память о 22 июня - 

гарантия того, что с нами подоб-

ное никогда не будет возможно 

провернуть.
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Могила Неизвестного Солдата 
в Москве свята для всех 

граждан Союзного государства.
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ПУТЬ СОХРАНЕНИЯ НАЦИИ

Подготовила Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Депутаты РБ - о Дне всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны и геноцида бело-
русского народа.

Илья ИКАН, председатель Комиссии ПС по энергетике:
- Мы видим, какой поток информации ежедневно приходит-

ся воспринимать каждому из нас, понимаем, как непросто 

сегодня школьникам и студентам осваивать огромные объ-

емы знаний. Но история Великой Отечественной войны - это 

тот постулат, который должен лежать в основе всего. Для 

нашей республики сохранение исторической памяти - это 

путь сохранения нации. Шокирующие факты, выявленные в 

результате расследования геноцида белорусского народа, 

тому ярчайший пример. Противостоять возрождению фа-

шизма - это прямой долг каждого белоруса перед воинами-освободителями, 

защитниками Отечества.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечественниками:

- В Беларуси делается много для того, чтобы сохранить 

память о героизме советского народа, белорусов, которые 

отдали свои жизни за свободу, независимость нашей стра-

ны. Мы особенно ощущаем боль тех больших утрат, потому 

что наша республика потеряла больше трех миллионов 

своих жителей. Самое трагичное, что из них больше двух 

миллионов - гражданское население, которое было зверски, 

целенаправленно уничтожено фашистскими оккупантами. 

Сегодня очень важно работать с молодежью, объяснять, 

напоминать, включать их в поисковую работу, в научно-

исследовательскую деятельность по тематике Великой Отечественной войны. 

Мы, парламентарии, также внесли определенный вклад в то, чтобы история 

Великой Отечественной не переписывалась, в сохранение правды об этой 

войне, приняв законы о недопущении реабилитации нацизма и о геноциде 

белорусского народа. Наша страна ежегодно поддерживает резолюцию Ге-

неральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций о недопустимости 

героизации нацизма.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Нужно придумать новые форма-

ты, современные формы приобще-

ния молодежи к истории. Конечно, 

большая ответственность лежит на 

родителях. Смогут ли они, захотят 

ли они сегодня воспитывать своих 

детей в патриотизме или они за-

ботятся лишь о том, чтобы их чада 

знали английский язык и програм-

мирование? Так произошло, что 

ударились в вещизм, в те ценности, 

которые нам очень долго навязывались За-

падом. Но начинать нужно с патриотизма, 

причем со своего, семейного. Расскажите 

детям об их прабабушках, прадедушках, по-

кажите им их портреты, фотографии, вещи. 

Это будет ваш небольшой, но очень важный 

и серьезный вклад в счастье детей и счаст-

ливое будущее нашего государства. А ес-

ли кто-то думает, что это его не коснется, 

что английский язык спасет его и сделает 

счастливым, то вполне вероятно, 

что снова придется получать гробы, 

как это было в те далекие годы и как 

сегодня происходит на Украине. Это 

все взаимосвязанные вещи. Поэто-

му, как было сказано Президентом 

Беларуси в Волгограде, «мы долж-

ны, зубами вцепившись, держаться 

за эту историческую память». Мы 

должны помнить об этих событи-

ях, о наших героях не только 9 Мая 

и 3 июля, а круглый год. Никогда не поздно 

обратиться к этой теме, рассказать своим 

детям, как все было на самом деле, какие 

сложные периоды переживала наша стра-

на и какой вклад в победу над фашизмом 

внесли родственники наших сегодняшних 

современных школьников.

Михаил МИРОНЧИК, заместитель председателя Комиссии ПС 
по науке и образованию:

- Отмечая День всенародной памяти жертв Ве-

ликой Отечественной войны и геноцида белорус-

ского народа, мы не только вспоминаем трагедии 

прошлого, но и подчеркиваем величие нашего 

духа. Так, ежегодный ритуал памяти в Брестской 

крепости, символе стойкости и мужества, соби-

рает нас, чтобы продолжить традиции настоящих 

героев. Брестская крепость стала свидетелем 

безмерного мужества солдат, которые в 1941 го-

ду встали на защиту своей родины перед лицом 

врага. В этом историческом месте мы ощущаем 

мощную связь с теми, кто отдал свои жизни за нашу свободу. Па-

мять об их подвиге требует от нас ответственности за сохранение 

мира и безопасности в стране. В условиях мирового шторма, когда 

ценности подвергаются сомнению, важно помнить, что залог нашего 

будущего - единство. Мы как нация обязаны передать будущим по-

колениям гордость за Победу и память о жертвах, о тех, кто отдал 

свои жизни за свободу. Это наш долг, и мы его исполним.

Николай БУЗИН, член Комиссии ПС 
по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Боевые действия на тер-

ритории Беларуси - это наша 

боль. Но начиная с 1944 года, 

точнее с 27 марта 1944 года по 

9 мая 1945-го, сражения шли 

в том числе на территории Ев-

ропы. Именно здесь советский 

солдат решал очень серьезные 

задачи. Современная история 

отражает три этапа Великой 

Отечественной войны. Именно 

третий этап - с января 1944-го по май 

1945 года - включает освобождение Ев-

ропы. Уже 27 марта 1944 года в рамках 

Ясско-Кишиневской операции войска 

перешли на территорию Европы, но враг 

был очень силен: 228 дивизий и 23 бри-

гады общей численностью 4,3 миллиона 

человек. Это огромная цифра. И все они 

имели боевой опыт, были подготовлены, 

и за спиной у них было несколько лет 

войны. Но говоря об освобождении Ев-

ропы, нельзя не сказать о Белорусской 

стратегической операции, потому что они 

осуществлялись практически в одно и то 

же время. Если к Европе мы подошли 

27 марта 1944 года, то в июне 

1944-го проходила Белорусская 

стратегическая операция. И 

здесь войска четырех фронтов, 

среди которых Первый, Второй, 

Третий Белорусские и Первый 

Прибалтийский, нанесли мощ-

нейшее поражение противнику. 

Дорогой ценой досталась Побе-

да. В общей сложности Европа 

обошлась Советскому Союзу 

в 3,9 миллиона человек, которые тем 

или иным образом заплатили кровью за 

освобождение европейских государств. 

Это очень дорогая цена, и сегодня о ней 

многие просто не хотят вспоминать. На-

ши памятники, которые там находятся, 

начинают очернять. И это наша с вами 

память, которую мы должны защищать, - 

и просто обязаны защитить нашу По-

беду. Мы обязаны тем людям, которые 

заплатили кровью за наше сегодняшнее, 

сохранением их памяти.

Игорь БРИЛЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по транспорту:

- Война затрону-

ла мою семью. Два 

моих прадеда не 

вернулись с войны: 

один из них пропал 

без вести, второй 

сгорел в танке на 

Курской дуге. Мой 

дед, ныне покой-

ный, тоже воевал. 

От него, будучи ма-

леньким ребенком, я впервые слышал 

о тех ужасах, которые происходили на 

нашей земле. Я помню те времена, 

когда на 9 Мая было много ветеранов, 

очевидцев той войны. Сегодня в Брест-

ской области их осталось чуть более 

девяноста. Увековечение памяти - наш 

святой долг. Наш президент, выступая 

на международном форуме в Волго-

граде, сказал, что если мы забудем 

путь к Хатыни, Брестской крепости, 

Мамаеву кургану, то все это неизбеж-

но повторится вновь. Мы чтим подвиг 

своих предков, и так будет всегда.

Марина ЛЕНЧЕВСКАЯ, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту:

- Мы делаем 

все для того, что-

бы защитить на-

шу память. Если 

мы не сохраним 

историческую 

правду о Вели-

кой Отечествен-

ной войне, то по-

теряем не только 

себя, но и госу-

дарство, суверенитет. Сегодня эти 

вещи очень связаны. Мы не имеем 

права предать память поколения По-

бедителей. 80 лет - это ведь не так 

много. Тогда молодые мальчишки, 

которые тоже хотели жить, любить, 

шли в бой для того, чтобы мы с ва-

ми жили, радовались мирному не-

бу. А теперь наша война - война за 

историческую правду.

ИД
 «
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Скульптура солдата 
на мемориальном 

комплексе «Прорыв» 
в Витебской области 
никого не оставляет 

равнодушным.
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ОНИ КОВАЛИ ПОБЕДУ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Свою лепту в разгром 
фашизма внесла каждая 
респуб лика бывшего СССР.

ВЕЛИКОЕ НАСЛЕДИЕ
Вклад Беларуси - тема осо-

бая, и она постоянно освеща-
ется на страницах «СВ», одно 
партизанское движение чего 
стоит, когда за оружие взялись, 
как говорится, и стар и млад 
в борьбе с оккупантами.

Но и другие республики тогда 
единого Союза, разумеется, не 
могли остаться в стороне от об-
щей борьбы с врагом, который 
хотел не просто завоевать, а 

уничтожить нашу страну, пре-
вратив население в рабов. По-
этому за Победу боролись все 
вместе, плечом к плечу. Как 
раз об этой совместной борь-
бе с общим врагом вспоминали 
в самый канун 80-летия Побе-
ды на международном форуме 
Союзного государства «Вели-
кое наследие - общее будущее», 
проходившем в Волгограде по 
инициативе Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси 
и  России.

Например, о том, что толь-
ко из Казахстана на фронт 
ушли больше миллиона се-
мисот тысяч человек. На тот 
момент  это была четверть 

всего населения республи-
ки. И больше половины из 
фронтовиков погибли. Боль-
ше половины! Как в России и 
Беларуси, там нет семьи, ко-
торую не затронула бы война. 
Представители республики в 
разных родах войск героиче-
ски сражались на всех фрон-
тах. Пятьсот из них стали 
Героями Советского Союза. 
Четверо удостоились этого 
высокого звания дважды. 
Самый известный из них  - 
летчик-штурмовик Талгат 
Бегельдинов. Он умер в 2014 
году, оставаясь последним из 
дважды героев-фронтовиков 
на территории бывшего СССР.

ОТСТУПАТЬ НЕКУДА
Легендарной стала 316-я 

стрелковая дивизия, которой 
командовал генерал-майор 
Иван Панфилов. Она была 
сформирована в июле 1941 
года из жителей Алма-Аты. 
И стала легендарной во время 
битвы за Москву, когда отра-
жала удар немецкой танковой 
армады на самом опасном Во-
локоламском направлении, 
кратчайшем на пути в совет-
скую столицу. «Велика Россия, 
а отступать некуда, за нами 
Москва» - эта фраза политрука 
Василия Клочкова стала кры-
латой. Стояли насмерть. 

Генерал Панфилов погиб 
18 ноября 1941 года от оскол-
ка вражеской мины, так и не 
узнав, что в тот же день его ди-

визия стала 8-й гвардейской. 
И в победном мае 1945 года 
на стенах поверженного Рейх-
стага, среди прочих автогра-
фов наших бойцов, появилась 
и такая надпись: «Мы - пан-
филовцы. Спасибо, Батя, за 
валенки», как напоминание 
о жестоких боях под Москвой. 
Батей бойцы между собой на-
звали Ивана  Панфилова. Зима 
41-го выдалась лютой. Но ге-
нерал, заботившийся о солда-
тах как о родных детях, добил-
ся того, что никаких проблем 
с зимним обмундированием 
у его солдат не было. Берег 
их, как мог. Всегда пригова-
ривая: «Мне не нужно, чтобы 
вы героически погибали, мне 
нужно, чтобы вы жили, а по-
гибал враг».

 ■ Прославились на суше и на море.

Армянским воинам принадлежит уникальный 

рекорд: семь Героев Советского Союза, два мар-

шала - Иван Баграмян и Амазасп Бабаджанян, 

и все из небольшой деревни в Нижнем Караба-

хе - Чардахлы, ныне - Чанлибель. Правда, свои 

маршальские звезды Баграмян и Бабаджанян 

получили уже после войны, но феноменальный 

факт остается фактом. Другого такого доблест-

ного села не было во всем СССР. 

Армения - сухопутная вроде бы республика, 

кругом одни горы, но второй по должности во-

енный моряк в начале Великой Отечественной - 

армянин. Адмирал Иван Исаков - Ованес Тер-

Исаакян. Именно он в августе 1941 года взял 

на себя руководство геройским и одновременно 

трагическим Таллинским переходом. Потери дей-

ствительно были огромные, за одну ночь под бом-

бами и на морских минах погибли десятки судов 

и больше пятнадцати тысяч человек, но удалось 

главное - спасти боевые корабли Балтийского 

флота, которые затем сыграли огромную роль в 

защите Ленинграда.

ТРИЖДЫ РАНЕННЫЙ
В Минске есть улица Рафиева. Она названа 

в честь Героя Советского Союза Наджафгулу 

Рафиева, освобождавшего столицу Белоруссии. 

Его имя носит еще одна улица - в родном Баку. 

Первый свой бой он принял 26 июня 1941 года под 

украинским Кременцом. За время войны отважный 

танкист трижды был ранен, но ни разу не покинул 

поля боя. И особенно отличился в операции «Ба-

гратион». Под Бобруйском его танкисты захватили 

ключевую переправу, замкнув окружение врага. А 

затем первыми ворвались на улицы Барановичей.

Но Азербайджан дал фронту не только героев-

солдат. Это была война моторов. Армадам танков 

и самолетов необходимо горючее. А горючее - 

это нефть. Бакинские промыслы всю войну ра-

ботали без перебоев, только наращивая добычу. 

Добычу черного золота. Золота в буквальном 

смысле. Без которого бы не было Великой  Победы.

ПОДВИГ «МАМЫ ТОНИ»
Из Узбекистана в ряды Красной армии ушли 

больше двух миллионов человек. Из них 580 

тысяч не вернулись с полей сражений. Вечная 

им память! А еще Узбекистан стал временным 

пристанищем, а для кого-то затем и постоянным 

домом - для двух миллионов эвакуированных из 

всех республик Союза. Только детей сирот, чьи 

родители погибли на фронте или от рук фашист-

ских палачей, солнечная республика приютила 

больше трехсот тысяч. В том числе из блокадного 

Ленинграда. 

Та же картина была и в Киргизии. Настоящий 

подвиг сердца и души совершила легендарная 

«мама Тоня». Так эвакуированные детдомовские 

ребятишки называли Токтогон Алтыбасарову, 

поселившую в общежитии села, где она была 

председателем сельсовета, и это в шестнадцать 

лет, 150 детей из Ленинграда. По сути, спасла их 

от голодной смерти, став для них действительно 

второй мамой. В 1944 году Сталин наградил ее 

только что учрежденным орденом «Материнская 

слава» I степени. Ее образ увековечен на памят-

нике блокадникам Ленинграда в Бишкеке. 

Спикер Госдумы РФ, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин во время недавнего визита в 

Киргизию возложил вместе с депутатами к этому 

монументу венок. «И почтили минутой молчания 

память всех тех, кто погиб за нашу страну», - на-

писал он в своем телеграм-канале.

 ■ Каждая пятая шинель - монгольская.

ОТ ШЕРСТИ ДО САМОЛЕТОВ
Кстати, те самые валенки, о которых упомянули бойцы 

в своей надписи на Рейхстаге, наверняка были монгольски-

ми. Как и знаменитые белые овчинные полушубки, ватные 

штаны и шапки-ушанки. Монголия хоть номинально никогда 

не входила в состав СССР, всегда была по-настоящему 

братской страной. И даже больше. Не случайно она самой 

первой из всех государств, уже 22 июня 1941 года, прямо 

поддержала СССР в борьбе с врагом. И за годы войны 

оказала нам помощь, по многим позициям превосходящую 

поставки западных союзников по ленд-лизу. 

Для сравнения, огромные США поставили в СССР 54 

тысячи тонн шерсти, а маленькая Монголия - 64 тысячи 

тонн. Каждая пятая шинель в Красной армии была поши-

та из монгольского материала. Или - мясные консервы: 

США - пятьсот тысяч тонн, МНР - 660 тысяч. Фактически 

вся ее экономика перешла на военные рельсы под тем же 

девизом, что и у нас: «Все для фронта! Все для победы!»

ПУШКИН - АС
Жители МНР считали свою страну глубоким тылом 

Красной армии и отдавали ей в помощь буквально по-

следнее. В том числе нехитрые денежные сбережения, 

женщины - свои украшения. На пожертвования простых 

степняков построили танковую колонну «Революционная 

Монголия», а также истребительную авиаэскадрилью, пер-

вым  коман диром которой стал Герой Советского Союза 

с поэтической  фамилией Николай Пушкин. Советские 

асы на машинах Ла-5 с ярко-красной надписью на фюзе-

ляжах «Монгольский арат» расчищали небо, в том числе 

над Белоруссией в операции «Багратион», а закончили 

войну над Берлином, сбив в общей сложности больше 

120 вражеских самолетов. Привет стервятникам Геринга 

из монгольских степей.

«ПРИВЕТ» ГЕРИНГУ 
ПРИЛЕТЕЛ ИЗ СТЕПЕЙ

КРУЧЕ ЛЕНД-ЛИЗАСЕЛО КОМАНДУЮЩИХ ТРАДИЦИИ ОТВАГИ
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«СПАСИБО, БАТЯ, ЗА ВАЛЕНКИ»«СПАСИБО, БАТЯ, ЗА ВАЛЕНКИ»

Эти монументы у разъезда 
Дубосеково - символ обороны Москвы.

Одна из последних фотографий 
генерала Панфилова. Он - крайний 

слева.
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7ЧЕТЫРЕ ЧАСА УТРА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Погибая задолго до победных 
салютов, защитники Брестской ци-
тадели знали - враг будет разбит.

САМАЯ КОРОТКАЯ НОЧЬ
На всем огромном фронте фашист-

ского вторжения от Черного до Ба-
ренцева моря Брестская крепость 
оказалась единственной точкой, где 
у полчищ захватчиков сразу и надолго 
все пошло не по плану.

Расчеты вермахта перечеркнули 
защитники легендарной цитадели. 
Символом их потрясшего даже врагов 
героизма и мужества стала обнару-
женная в 1952 году на стене казармы 
у Белостокских ворот надпись: «Я уми-
раю, но не сдаюсь. Прощай, Родина».

Рассвет 22 июня 1941-го был теплым 
и тихим. Закончилась самая короткая 
ночь года. В траве стрекотали кузне-
чики под первые трели просыпавших-
ся птиц. С тихим шелестом нес свои 
воды томный Буг. Ровно в четыре утра 
райскую пастораль разорвали первые 
выстрелы фашистской артиллерии. 
И на земле разверзся настоящий ад. 

По крепости одновременно ударили 
несколько десятков фашистских арт-
батарей. В том числе пушки-монстры - 
600-миллиметровые мортиры «Карл», 
самые мощные орудия того времени. 
Их снаряды проламывали прочные 
стены, оставляя огромные воронки 
глубиной пять метров. Снаряды сы-
пались не только на казармы, убивая 
еще спавших бойцов. Под ураганным 
огнем оказались все выходы из басти-
онов. Одно из подразделений красно-
армейцев при попытке прорыва пол-
ностью погибло. Все, что находилось 
вне казематов крепости, сметалось 
огнем. В том числе - вся гарнизонная 
артиллерия. Рядом с орудиями стояли 
лошади. Несчастных животных в  пер-
вые минуты перебило осколками.

Штурмовала крепость элитная 45-я 
дивизия вермахта, сформированная 
из австрийцев. Семнадцать тысяч 
вооруженных до зубов матерых гре-
надеров. В октябре 1940 года дивизия 
первой торжественным маршем во-
шла в сдавшийся Париж. С крепостью 
рассчитывали также разделаться без 
особых проблем. На ее захват по плану 
отводилось всего восемь часов. И ка-
залось, в артиллерийском аду перед 
штурмом никто не может уцелеть. Но 
пошедших в атаку захватчиков встре-
тил яростный огонь. Уцелевшие после 
обстрела бойцы, многие полуодетые 
и босые, как вскочили с кроватей, 
так и встали в строй, били по врагу 
из винтовок и пулеметов. Не просто 
отстреливались, но и яростно контр-
атаковали, штыками отбрасывая про-
рвавшегося противника.

ОККУПАНТ ПОЛУЧИЛ 
ПО ЗУБАМ
- Мы выбили фашистов из здания 

клуба, столовой командного состава, 
не дали возможности ворваться на 
центральный остров через Трехароч-
ные ворота, - вспоминал уже после 
войны лейтенант Анатолий Виногра-
дов, один из немногих, кто остался 
в живых.

- Уже в первый день войны русские 
разгромили штаб 3-го батальона и 
1-го артдивизиона нашего полка. Уби-

ты командиры частей, - говорилось 
в немецких сводках.

Невероятно, но тогда же появились 
и первые немецкие пленные. После 
допроса их расстреляли.

Обломав зубы в первых атаках, фа-
шисты сменили тактику: началась 
продолжительная осада, долгие из-
матывающие бои. С постоянными арт-
обстрелами и бомбежкой с воздуха.

- Фашисты ежедневно на несколько 
минут прекращали обстрел крепо-
сти и через мощные радиоустановки 
предлагали нам сдаться в плен. Кри-
чали о своих победах. Однажды они 
сообщили, что взяли Минск. О том, 
чтобы сложить оружие, у нас не было 
даже и мысли, - вспоминал старший 
сержант Иван Долотов.

Пикировщики Ю-87 утюжили кре-
пость полутонными бомбами. В один 
из дней сбросили боеприпас весом 
1800 килограммов. Бомба-чудовище 
попала в угол стены крепости и сво-
ей детонацией потрясла даже город 
Брест в  восьми километрах от места 
боев.

ПОСЛЕДНИЕ БОЙЦЫ
Фронт уже откатился за сотни кило-

метров, а крепость продолжала сра-
жаться. Небольшие группы воинов, 
укрывшись в развалинах, упорно со-
противлялись. Штурм цитадели до-
рого обошелся фашистам.

- Потери очень тяжелые. За время 
боев - с 22 по 29 июня - мы потеряли 
1121 человека убитыми и ранеными. 
Крепость и город Брест захвачены, 
несмотря на отчаянную смелость рус-

ских. По солдатам до сих пор стреляют 
из подвалов, и мы продолжаем нести 
потери, - докладывал в Берлин коман-
дир 45-й дивизии генерал-лейтенант 
Фриц Шлипер.

Уже в наши дни историки подсчи-
тали, что суммарные потери вермах-
та в Брестской крепости составили 
больше пяти (!) процентов от общих 
потерь гитлеровцев на всем Восточ-
ном фронте за первую неделю войны.

После захвата цитадели партизан-
ская война в казематах, где укрылись 
уцелевшие бойцы, наотрез отказав-
шись сдаваться, продолжалась еще 
как минимум месяц. Под упомянутой 
надписью «Я умираю, но не сдаюсь...» 
боец успел нацарапать дату - 20 июля 
1941 года.

- В крепости погибли двое наших - 
полумертвый русский зарезал их но-
жом. Здесь до сих пор опасно. Стрель-
ба раздается каждую ночь.

- Одного нашего капрала во время 
прочесывания казематов задушил 
ремнем возникший как призрак рус-
ский солдат. Убийце удалось скрыться. 

- Русский бросился с башни на груп-
пу саперов, держа в руках две грана-
ты, - четверо убиты на месте, двое 
умерли в госпитале от ран.

Это строчки из донесений офицеров 
45-й дивизии, обнаруженных крас-
ноармейцами после ее разгрома под 
Орлом в марте 1942 года. И все дати-
рованы июлем 41-го.

НЕСЛОМЛЕННЫЙ
Майор Петр Гаврилов  - человек-

легенда. О нем в Советском Союзе 

знал каждый школьник. Один из глав-
ных руководителей обороны крепости 
был взят в плен 23 июля в бессозна-
тельном состоянии после тяжелой 
контузии от взрыва гранаты. Но перед 
этим успел застрелить двоих гитле-
ровцев. Считалось, что Гаврилов - по-
следний из оставшихся в живых на 
тот момент защитников. Позже стало 
понятно - один из последних. По вос-
поминаниям местных жителей, вы-
стрелы в крепости раздавались даже 
в середине августа. А руины цитадели 
прочесывали немецкие солдаты с ог-
неметами, явно чтобы выжечь еще 
сопротивлявшихся героев. Без еды, 
без воды, полуослепшие в подвальной 
тьме, истекая кровью из незаживаю-
щих ран, они продолжали сражаться. 
До самого конца. До последнего мгно-
вения жизни не выпускали оружие 
из рук. Вечная им память. Да, имена 
их так и остались неизвестными. Но 
подвиг их - бессмертен. И никогда не 
будет забыт.

P.S. 26 августа 1941 года в крепость 
приезжали Гитлер и Муссолини. Ка-
мень, который Гитлер тогда взял из 
развалин цитадели, офицеры Смерша 
обнаружили в его личном кабинете 
в  рейхсканцелярии после падения 
Берлина в мае 1945 года. Никаких 
комментариев. Просто факт.

 ■ Здесь жертвовали собою ради 
боевых товарищей.

«Жажда». Так называется один из 

самых пронзительных памятников 

в Брестском мемориале. Фашистские 

снаряды разбили водопровод и бло-

кировали все подступы к реке. А лето 

в тот год выдалось неимоверно жар-

ким. Бойцы мечтали хотя бы о глотке 

воды. Особенно тяжело было ране-

ным. Десятки солдат погибли, пыта-

ясь добыть драгоценные капли. Один 

из них - старшина Вячеслав  Мейер, 

поволжский немец, кстати говоря.

Не в силах больше смотреть на 

муки людей, он схватил котелок 

и, выпрыгнув в окно, ринулся к реке. 

Сбежал вниз по откосу. Аккуратно, 

чтобы не расплескать, зачерпнул воду 

и двинулся назад. И тут спохватились 

фашистские пулеметчики. Старшина 

успел все же добежать до оконного 

проема и протянуть котелок бойцам, 

когда грянула пулеметная очередь. 

Умирая, он успел сказать: «Воду толь-

ко раненым…» Его подвиг, как и ана-

логичные подвиги солдат, погибших 

при попытке добыть бесценные капли, 

стал собирательным прообразом для 

 потрясающего душу и сердца памятни-

ка - бойца, ползущего к реке. В каске, 

которую он сжимает в руке, сегодня 

всегда живые цветы.

 ■ Рядом с красноармей-
цами атаки врага отби-
вали женщины и даже 
дети.

Военфельдшер Раиса 

Абакумова оказалась един-

ственным врачом в Восточ-

ном форте. Спасала ране-

ных под постоянным огнем. 

Попала в плен, бежала. 

Когда попыталась связать-

ся с партизанами, ее снова 

арестовали и угнали в Гер-

манию. Освободили лишь 

в мае 1945 года.

А вот Вале Сачковской, 

дочери полкового капель-

мейстера, в июне 1941 года 

едва исполнилось четыр-

надцать. Фашисты узнали, 

что ее отец находится среди 

защитников, и под угрозой 

расстрела отправили в кре-

пость с ультиматумом о сда-

че. Идти девочке пришлось 

под не стихавшим огнем. 

Она передала командирам 

требование фашистов, но 

возвращаться отказалась 

и  осталась помогать за-

щитникам. Перевязывала 

раненых, собирала патроны 

и подносила их бойцам. Поз-

же, при попытке прорыва, 

большая часть красноармей-

цев погибла. Валя оказалась 

в плену, бежала. Участвова-

ла в молодежном подполье 

в Бресте, сражалась с вра-

гом в партизанском отряде. 

За мужество и отвагу ее на-

градили орденом Красной 

Звезды.

СМЕРТЬ ПОПРАВ ГЕРОИЗМ

МОНУМЕНТ

ГЛОТОК ВОДЫ
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КРЕПОСТЬ МУЖЕСТВА И ВЕРЫ

В скульптуре «Жажда» столько боли 
и стремления к жизни, что даже дети 

понимают эмоции и несут цветы к каске.
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НА ЗАПАД

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Беларусь станет местом 
проведения следующего 
Международного форума 
СГ.

ГЛАВНЫЕ СИМВОЛЫ
Недавно, возвращаясь из ко-

мандировки на аэроэкспрес-
се, невольно подслушал раз-
говор молодого человека из 
поколения блогеров и «тик-
токеров» по мобильному 
с мамой. Брутальный юноша 
с татуировками во все руки 
с упоением рассказывал о по-
сещении Волгограда и Мамае-
ва кургана.

- Ты не представляешь, на-
сколько это было впечатляю-
ще - увидеть «Родину-мать»! - 
Эмоции так и переполняли 
юношу.

Примерно такие же чувства 
испытывал два месяца назад 
и я во время Международного 
форума Союзного государства 
«Великое наследие  - общее 
будущее», который прошел 
в этом городе на Волге. С ме-
стом проведения угадали на 
все сто.

Образ Родины-матери, про-
стирающей свой меч над Ма-
маевым курганом, - один из 
самых пронзительных памят-
ников, посвященных Великой 
Отечественной войне. Не слу-
чайно именно этот мемориал 
в России стал символом пред-
стоящего празднования 80-ле-
тия Великой Победы.

А еще каждое утро я прохо-
дил мимо символа непокорен-
ного Сталинграда 1942-го - 
фонтана «Бармалей» перед 
зданием железнодорожного 
вокзала, мимо волгоград-
ского ЦУМа, где зимой 1943-
го брали в плен Паулюса, 
и меня переполняли эмоции. 
А главные мероприятия фору-
ма проходили на набережной 
62-й Армии, той самой, кото-
рая в 1942-м приняла на се-
бя главный удар ворвавшихся 
в город фашистских войск. 
А к могиле ее командарма 
Василия Чуйкова участники 
обязательно возлагали цветы. 
Как он и завещал, маршал по-
хоронен на Мамаевом кургане 

рядом с воинами своей армии.
Помню, как мне с восторгом 

об этом рассказывал кубин-
ский парламентарий Йорки 
Санчес Куэльяр:

- Мы приехали сюда в том 
числе и для того, чтобы не был 
предан забвению подвиг, что-
бы отдать дань уважения и по-
чтить память тех миллионов 
и миллионов солдат, которые 
пожертвовали собственными 
жизнями во имя спасения че-
ловечества.

Более пятисот делегатов 
из двадцати стран (СНГ, Ки-
тая, Франции, КНДР, Вьетна-
ма, Монголии, Кубы, Сербии 
и многих других) в течение 
двух дней обсуждали вопро-
сы сохранения исторической 
правды.

Старт форуму дало совмест-
ное заседание Молодежной 
палаты при Парламентском 
Собрании и Молодежной па-
латы Государственной Думы в 
оборонно-спортивном лагере 
«Авангард» в Старой Ахтубе. 
Собравшиеся тут ребята - бу-
дущее наших стран.

Затем прошли заседания 
двух секций.

На первой рассматривали 
вопрос о сохранении и за-
щите исторической памяти. 
Модераторы - вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой 
и председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко.

Тематика второй секции - 
«Патриотическое воспита-
ние на основе исторических 
знаний». Модераторы - пред-
седатель Комиссии ПС по 

международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками, 
Сергей Рачков и замести-
тель председателя комиссии 
Леонид Калашников.

Заседания получились столь 
насыщенными, что никак не 
хотели укладываться в состав-
ленный организаторами гра-
фик.

Их участникам было что 
обсудить и после окончания 
дискуссий. Они еще долго не 
расходились, хотя впереди 
их ждало потрясающее шоу 
«Свет Великой Победы», там 
же, на Мамаевом кургане. Ге-
роическая музыка, ожившие 
в 3D-формате кадры военной 
хроники. И главный мону-
мент - «Родина-мать», сияю-
щая золотом на вершине.

СТОЯЛИ СТЕНОЙ
Больше трех часов продол-

жалось и пленарное заседание 
форума. Владимир Путин и 
Александр Лукашенко гово-
рили о противостоянии вы-
зовам времени и попыткам 
переписать историю.

- Мы с Президентом Белару-
си посетили мемориальный 
комплекс на Мамаевом курга-
не, почтили память защитни-
ков города, которые в боях за 
Сталинград покрыли себя неу-
вядаемой славой. Они стоя ли 
насмерть, так же как герои 
Брестской крепости, оборо-
ны Минска, Ленинграда, Се-
вастополя, других наших го-
родов и рубежей, - отметил, 
выступая на пленарном за-
седании, Президент России 
Владимир Путин.

Он подчеркнул, что стой-
кость и мужество воинов 
Красной армии, единство 
всего многонационального 
советского народа стали не-
сокрушимой силой.

Владимир Путин предложил 
создать при Парламентском 
Собрании комиссию по сохра-
нению исторической памяти:

- Ее главной задачей, на мой 
взгляд, должна стать консо-
лидация общественных и по-
литических сил, наших граж-
дан, прежде всего молодых 
людей, вокруг совместных 
проектов, направленных на 
защиту исторической прав-
ды о Великой Отечественной 
вой не, о Второй мировой вой-
не, о подвигах советского 
народа. В работу комиссии 
должны быть вовлечены ве-
дущие эксперты и историки 
наших стран.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко напомнил 
о героизме тысяч белорусов, 
участвовавших в Сталинград-
ской битве:

- Именно Сталинград при-
нял беспрецедентный по 
мощи двухсотдневный удар. 
Тысячи павших героев. Каж-
дый - от генерала до солдата - 
понимал, что здесь решается 
судьба человечества и ход ми-
ровой истории.

СРАЖАЛИСЬ ВСЕ
Свой вклад в разгром фа-

шизма внесла каждая респуб-
лика бывшего Советского 
Союза (подробнее на стр. 6). 
Это лучше всего подтвержда-
ют цифры и факты, которые 
привел Председатель Парла-
ментского Собрания Вячес-
лав Володин:

- Только вдумайтесь, Казах-
стан в годы войны поставил 
оборонным заводам 85 про-
центов свинца. Из него была 
отлита каждая девятая пуля, 
которой наши солдаты разили 
врага. Каждая девятая, под-
черкиваю. Жители республи-
ки делали все для Победы. И 
не только в тылу. Из жителей 
Казахстана и Киргизии бы-
ла сформирована легендар-
ная 16-я стрелковая дивизия 
под командованием генерал-
майора Ивана Васильевича 
Панфилова, которая сража-
лась героически под Москвой. 
И именно это братство кир-
гизского, казахского, русско-
го, других народов позволило 
нам отстоять страну, защи-
тить ее будущее.

Хочется сказать о том, что 
для Победы многое сделала 
Армения. Ее предприятия 
представляли необходимую 
для фронта продукцию. Тад-
жикистан принял сто тысяч 
жителей из блокадного Ле-
нинграда, Москвы, Киева, 
Минска, многих других горо-
дов и сел. Узбекистан потерял 
больше восьмисот тысяч чело-
век во время Великой Отече-
ственной войны, что сопоста-
вимо с суммарными общими 
потерями США и Великобри-
тании, - только вдумайтесь 
в это! Азербайджан обеспечи-
вал топливом нашу армию, 
чтобы танки и автомашины 
могли двигаться. А представи-
тели Азербайджана сражались 
на передовой. Также хочется 
подчеркнуть очень значимую 
роль Туркменистана.

Вячеслав Володин также 
пообещал реализовать пред-
ложение о комиссии по сохра-
нению исторической памя-
ти и пригласить для участия 
в ее работе «всех, кому небез-
различны наша страна и наш 
многонациональный народ, 
который сегодня живет в рам-
ках разных государств».

Вячеслав ВОЛОДИН, 
Председатель Парламент-
ского Собрания:

- Очень важно, чтобы та-

кие встречи, такой разговор 

были у нас не только в празд-

ничные, юбилейные дни, 

но и в нашей каждодневной 

жизни, деятельности. Именно 

для этого наши прадеды со-

вершали подвиги.

Игорь СЕРГЕЕНКО, пер-
вый заместитель Предсе-
дателя Парламентского Со-
брания:

- Нам необходимо прово-

дить такие конференции, нам 

необходимо говорить о под-

виге и величии советского 

солдата, Советского Союза 

в годы Великой Отечествен-

ной войны, обмениваться 

опытом, отстаивать правду, 

открывать новые страницы 

истории. Нужно помнить, 

нужно знать. Война уходит 

дальше, не за горами столе-

тие Великой Победы - и чем 

дальше уходят грозные годы, 

тем величественнее подвиг 

советского солдата, поверг-

шего фашизм.

 ■ К мероприятию могут присоеди-
ниться и участники Парламентской 
Ассамблеи ОДКБ.

В ходе итогового пленарного заседа-

ния форума первый заместитель Пред-

седателя ПС Игорь Сергеенко заявил, что 

надеется на его ежегодное проведение. 

И под занавес мероприятия, как в откры-

том финале популярного фильма, стало 

ясно - продолжению быть.

- Форум объявляется закрытым, но, как 

вы слышали из выступления Игоря Пе-

тровича (Сергеенко. - Ред.), и наши пре-

зиденты это решение поддержали, - есть 

предложение его сделать ежегодным. Мы 

планируем вновь собраться в рамках уже 

второго форума. Возможно, это будет уже 

Беларусь, - заявил Вячеслав Володин.

То, что местом новой встречи станет 

Синеокая, Игорь Сергеенко еще раз под-

твердил в середине мая на заседании 

Совета Парламентской ассамблеи ОДКБ 

в Бишкеке, напомнив о значении перво-

го Форума:

- Мероприятие было организовано на 

самом высоком уровне. На Мамаевом 

кургане мы отдали дань глубокого ува-

жения воинам разных национальностей 

Советского Союза, погибшим за право 

самостоятельно определять свою судьбу, 

мирно трудиться, жить на родной земле.

А Вячеслав Володин предложил участ-

никам Парламентской Ассамблеи ОДКБ 

присоединиться к проведению форума.

И если в этом году местом встречи стал 

Волгоград, то в следующем может стать 

Брест.

СКАЗАНО

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ ПРИГЛАШЕНИЕ
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ЗНАЧИТ, НАМ ЗНАЧИТ, НАМ 

ТУДА ДОРОГАТУДА ДОРОГА

Скульптура Родины-матери - всеми узнаваемый образ 
страны-победительницы.



80-ЛЕТИЕ 

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

24 июня / 2025 / № 27 (4)
9СУДЬБА
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 ■ Уроженка Беларуси в дет-
стве пряталась от фашистов 
в лесу, питалась мхом и ко-
рой. А потом была угнана 
в Германию, где вынуждена 
была есть даже землю.

МАМА ПОМОГАЛА 
ПАРТИЗАНАМ
- Они считали себя хозяе-

вами и были уверены в по-
беде, - так говорит о гитле-
ровцах Мария Кудрявцева, 
ныне - почетная пенсионерка 
Подмосковья. В Россию ее се-
мья попала только в пятиде-
сятые годы прошлого века, 
а родилась она на Витебщи-
не. И прекрасно помнит, как 
в 1941 году их родная дерев-
ня Бель была оккупирована 
фашистами. Хотя в начале 
войны ей было всего-то четы-
ре годика. А сейчас 87, и уже 
двенадцать внуков.

- Немцы не считали нас за 
людей и называли свиньями, - 
говорит Мария Ивановна. -  
Многие ушли в партизаны.

И мама Марии, как могла, 
им помогала. Был условный 
пароль.

- Стук в дверь, мама спра-
шивает: «Кто?» Если отвеча-
ют: «С большака», - значит, 
от партизан кто-то. Мама им 
продуктами помогала, а ино-
гда информацию давала. Ее 
сестра работала в аптеке, 
единственной в округе. Туда 
многие приходили и делились 
информацией - там-то видели 
эшелон, туда-то пошли тан-
ки. Это все партизанам было 
очень полезно.

По словам Марии Кудряв-
цевой, ту молодежь, которая 
не успела уйти в армию или 
в леса, насильно записывали 
в полицаи.

- Ребята наши деревенские 
вечером приходили и пред-
упреждали - прячьтесь, вас 

хотят угнать в Германию. 
Однако спрятаться, по вос-

поминаниям Марии Иванов-
ны, не получилось. Летом 
41-го всю деревню выгнали 
из хат и погнали до станции 
за тридцать километров. Но 
до станции ли?

- Сосед сказал, что каких-то 
людей расстреляли за связь 
с партизанами. И нас тоже до-
ведут до первого оврага и рас-
стреляют.

ФАШИСТЫ 
ОТЫСКАЛИ 
ПО РЫДАНИЯМ
Спасаться, но как? Конвой 

идет и спереди, и сзади обоза. 
Даже если ты где-то в сере-
дине, фашисты заметят все 
равно. Сбежать удалось на 
повороте, когда дорога шла 
вдоль леса.

- С нами оказались мама 
и ее сестра, - рассказывает 
Мария Кудрявцева. - А с ма-
миными родителями - мо-
ими дедушкой и  бабуш-
кой  - разминулись. 
Разлучила нас 
война. Уже поз-
же мы узнали: 
бабушка поду-
мала, что всех 
нас расстреля-
ли - двух доче-
рей и внучку. 
Сердце ее не 
выдержало, 
вскоре она 
умерла.

Летом в ле-
су жилось 
 сносно.

- Там те-
бе и  ягоды, 
и  грибы, 
и все такое. А 
как наступи-
ли холода, ста-
ло совсем туго. 
Судите сами: 
ни  лекарств, 
ни муки, ни хле-

ба, ни картошки. Впрочем, 
поначалу картошку мы кое-
как доставали. Жили-то в ле-
су близко от своих деревень. 
Стали ходить в огороды, под-
капывать клубни по ночам.

Однако фашисты вскоре об 
этом прознали. Организовали 
засаду и поймали добытчи-
ков. Всех расстреляли. Ма-
рия Ивановна сама не может 
взять в толк, как они смогли 
выжить без нормальной еды 
целых одиннадцать месяцев.

- Всю зиму ходили на боло-
та, разгребали снег, доставали 
мох. Вот им и питались, вме-
сте с корой деревьев. Речки 
поблизости не было, выта-
пливали снег. Зимой ни пере-
одеться, ни помыться. Анти-
санитария. Народ стал косить 
тиф. Мама заболела, но смог-

ла поправиться, а вот 
тетя болезнь не пе-

ренесла. Как ста-
ли хоронить, все 
плакали, рыдали 

громко. Вот на этот 
шумок  немцы нас и 

поймали. 

ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
НАД МАЛЫШАМИ
В первое время фашисты от-

носились к жителям СССР как 
к трудовому ресурсу. Вскоре, 
озлобленные партизанским 
движением, они начали звер-
ски уничтожать белорусские 
деревни вместе с населением. 
Однако в самом начале войны 
предпочитали угонять на ра-
боты в Германию. В отличие 
от лагерей смерти, детей тру-
довых концлагерей, как обузу, 
не посылали в газовую камеру. 
Какие-то медицинские экспе-
рименты с ними проводили.

- Жили в бараках, - рассказы-
вает Мария Ивановна. - Взрос-
лые дети ходили на  работу 
с родителями - на двенадцать 
часов, целый световой день, - 
А малышню, как я, собирали 
в одну комнату. Периодически 
проводили какие-то экспери-
менты. Вводили нам медицин-
ские препараты и смотрели на 
их действие.

Удивительно, как Мария 
Кудрявцева теперь спокойно 
об этом рассказывает. Может 
быть, потому что человеческая 
психика так устроена, чтобы 
смягчать воспоминания.

- Надзирательницей у нас 
была немка - Анна Лора, - рас-
сказывает Мария. - Разгова-
ривала по-русски. Когда нас 
отпускали в барак, мы неслись 
прямиком к помойке, где мож-
но было найти очистки от кар-
тошки и яблок. Как-то меня 
оттолкнули, я машинально 
раскрыла руки, и все попадало 
на землю. И в этот момент вы-
ходит эта наша надзиратель-
ница. А я все сгребла - и в рот, 
прямо с землей.

ДЕДУШКА, А НЕ ДЕД
Немка, по словам Марии 

Куд рявцевой, была шокиро-
вана. Видно, в ней оставалось 
что-то человеческое. Она разы-
скала мать на рабочем месте и 

сказала ей: объясни, мол, что 
землю есть нельзя. И к помой-
ке не пускай.

- А как меня можно было 
не пустить, если я все время 
есть хотела, а там хоть что-то 
да перепадет? - сокрушается 
почетный пенсионер.

В концлагере их продержали 
три с половиной года.

- В один из дней ворота от-
крылись. А  все боятся туда 
подходить. Там же нельзя - под 
током все. А что случилось, 
мы не знали. Те, которые на-
ми командовали, куда-то по-
девались. Оказывается, наши 
были уже близко.

Домой в Беларусь добира-
лись долго, какими-то околь-
ными дорогами. Маленькой 
Маше запомнилась широкая 
река. Когда поезд ехал по пон-
тонам, перекинутым через 
нее, он сильно трясся и было 
очень страшно.

Отдельная душераздираю-
щая история, - как мама с доч-
кой искали родных. Шли трид-
цать километров через лес до 
родной деревни и нашли лишь 
обгоревшие руины. Потом еще 
три километра до другой  - 
а там пепелище на месте хаты 
деда. Однако они его все-таки 
отыскали. 

- Когда я его увидела с горки, 
сказала маме: «Я никогда деда 
больше не буду дедом назы-
вать. Только дедушкой!»

Мария Ивановна прожила 
долгую жизнь, до сих пор за-
нимается общественной ра-
ботой, посещает уроки му-
жества, рассказывает правду 
о  фашизме подрастающему 
поколению. К которому всегда 
идет в гости, надевая медаль 
«Непокоренные».

- Не смогли покорить нас, со-
гнуть в бараний рог, - говорит 
она. - И никому это не удастся! 
Наша смена, молодые, никогда 
такого не позволят. Сужу по 
своим детям и внукам.

 ■ Пенсионерка-патриотка 
стала героиней программы 
«Модный приговор».

Стиль, мода? До того ли было 

Марии Ивановне, на долю ко-

торой пришлось столько горя 

и испытаний. В белорусской де-

ревне, где прошло ее детство, 

дети донашивали друг за дру-

гом самую простую практичную 

одежду. А летом и подавно бега-

ли босиком. Самым ярким вос-

поминанием послевоенного детства 

стал подарок отчима - привезенный 

из командировки красивый темно-

вишневый шарф, широкий, длинный, 

с кистями.

Внуки уважаемой женщины уговори-

ли ее посетить передачу Первого кана-

ла «Модный приговор». Ей подарили 

три наряда, самый удачный из  кото-

рых - элегантное красное  платье, на 

котором так эффектно смотрятся ее 

медали. Впрочем, они бы украсили 

даже самую неказистую одежду.

СПРАВКА «СВ»

Медаль «Непокоренные» разработана по инициативе 
Совета Российского союза бывших несовершеннолетних 
узников фашистских концлагерей. И утверждена в Гераль-
дическом совете РФ. Медалью награждаются бывшие 
узники фашистских концлагерей за стойкость и верность 
Родине, а также лица, содействующие поддержке бывших 
узников, за поддержку жертв нацизма и сохранение па-
мяти о погибших. На лицевой стороне медали изображен 
барельеф с памятника, установленного на площади Побе-
ды в Калуге. Колодка обтянута репсовой лентой красного 
цвета с желтыми полосками по краям.

ИКОНА СТИЛЯ С ИГОЛОЧКИ
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НЕПОКОРЕННАЯ МАРИЯ

Мария Кудрявцева с удовольствием 
проводит время с правнуками.

Кадр видео

Такой легендарная женщина 
предстала в финале популярной 

телепередачи.
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ОСВОБОДИТЕЛИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ 80 лет назад на Красной пло-
щади состоялся легендарный 
Парад Победы.

ВЕРХОМ 
НА САМОХОДКЕ
Дату - 24 июня 1945 года - назна-

чил Сталин еще в середине мая на 
торжественном обеде в Кремле.

- «И вот еще что, - продолжил 
тогда Верховный, - на парад надо 
вынести гитлеровские знамена и 
с позором повергнуть их к ногам 
победителей», - вспоминал позже 
тогдашний начальник Оператив-
ного управления Генштаба, гене-
рал армии Сергей Штеменко.

Говорят, будто Сталин сам со-
бирался командовать парадом, но 
на тренировке не смог залезть на 
лошадь. Скорее всего, это байка. 
За полтора года до этого в Кремле 
показывали новые тяжелые само-
ходные установки ИСУ-152. От-
толкнув адъютантов, Сталин ухва-
тился за поручень на рубке, ловко 
взобрался на моторный отсек и от-
туда с любопытством заглянул в 
открытый люк - как все устроено в 
боевом отделении. Оседлать само-
ходку было, пожалуй, потруднее, 
чем лошадь, тем более ему, горцу, 
воевавшему еще в Гражданскую.

- Принимать парад будет Жу-
ков, а командовать - Рокоссов-

ский, - объявил на том же обеде 
Верховный.

Уже на следующий день, 16 мая, 
был готов сценарий парада. Раз-
работкой занимался начальник 
Генштаба, уроженец белорусского 
Гродно генерал армии Алексей 
Антонов.

Всего по Красной площади 
тогда прошли, чеканя шаг, боль-
ше тридцати пяти тысяч солдат, 
офицеров и генералов всех две-
надцати фронтов и сводный полк 
моряков. Кандидатов отбирали 
строго по ранжиру, утвержденно-
му, опять же, Сталиным. Не стар-
ше 30 лет, не ниже 176 сантиме-
тров ростом и чтобы у каждого 
не меньше двух боевых наград, 
желательно орденов.

ЭПОЛЕТЫ ОТСТАВИТЬ!
Уже 10 июня в Москву стали 

прибывать спецпоезда с участ-
никами будущего марша. Фрон-
товики, пропахавшие всю войну, 
давно забили ходить в ногу. И 
началась тотальная муштра. Тре-
нировались на Ходынском поле. 
По восемь часов каждый день 

изматывающая шагистика - ать-
два.

- У многих от перенапряжения 
открывались едва зажившие раны. 
Другие во время маршировки те-
ряли свои медали. Назначили спе-
циальных подборщиков, шедших 
за нами и собиравших награды. 
Вечером в казарме разносилось: 
«Эй, чья тут «Слава» третьей сте-
пени? А «Отвагу» кому?» - вспоми-
нал участник парада старшина-
артиллерист Михаил Киреев.

Вместе с солдатами мысочек 
тянули и генералы, вплоть до 
коман дующих фронтами.

Для каждого из тридцати пяти 
тысяч пошили парадный мундир 
по персональной мерке, чтобы 
сидел как влитой. Кстати, вна-
чале тыловики предлагали, что-
бы все участники парада надели 
эполеты, как в царские времена. 
И для Сталина скроили опытный 
экземпляр. Когда мундир с золо-
той бахромой на плечах внесли 
ему в кабинет, вождь ужаснул-
ся: «Это что еще за петух?! Я его 
и мерить не буду!» Про эполеты 
тыловики сразу забыли.

 ■ Жуков предлагал фашистские 
знамена сжечь, вождь решил 
 иначе.

ПРИВИЛЕГИЯ Т-34
В заключительной части парада, как 

и сегодня, по Красной площади прошли 

1850 единиц боевой техники. Во главе, 

точь-в-точь как сейчас, шел батальон 

Т-34. Легендарный танк Победы, по 

сути, вывез на себе всю войну. Для тан-

кистов, кстати, сделали исключение. 

Они были не в парадных мундирах, как 

все остальные, а в танкистских шлемах 

и комбинезонах, на которые прикре-

пили свои ордена и медали. Устав это 

запрещал, но и случай был особенный, 

уставом решили пренебречь. Танки 

шли также под музыку.

И вот торжественный гром оркестра 

смолк, сменившись сухой барабанной 

дробью. На площади - сводный полк 

 войск НКВД. В руках у каждого из двух-

сот бойцов - знамена дивизий разгром-

ленного вермахта.

«МЫ НЭ ЯЗЫЧНИКИ»
Полотнища со свастикой бойцы про-

несли перед трибунами особым ма-

нером, держа древки наперевес так, 

чтобы края полотнищ волочились по 

мокрой от дождя брусчатке. И швыр-

нули их к подножию Мавзолея. Гитлер 

бредил идеей о тысячелетнем рейхе. 

Под стать идее фюрера были и зна-

мена его армии. Полотнища - ручной 

выделки шелк. Древки - из дуба деся-

тилетней выдержки. Сработано было 

действительно на века. И вот теперь 

все это нетленное «великолепие» было 

свалено в кучу у Мавзолея, до которого 

в декабре 1941-го вермахт не дошел 

каких-то тридцать километров. Многие 

солдаты отказывались их брать - не 

хотели марать руки о поганые паучьи 

тряпки. И тогда им специально выдали 

кожаные перчатки, чтобы руки оста-

лись чистыми.

Говорят, Жуков предлагал сжечь 

фашистские знамена там же, перед 

Мавзолеем. Но Сталин, подумав, идею 

маршала отклонил:

- Мы нэ язычники, чтобы на главной 

площади страны костер устраивать. 

Знамена эти надо, напротив, сохранить 

как назидание всем нашим недругам - 

и настоящим, и будущим.

С тех пор штандарты разгромленного 

рейха хранятся в запасниках Централь-

ного музея Вооруженных сил. А вот 

перчатки, в которых их несли солдаты, 

тогда действительно сожгли.

ДРАГОЦЕННЫЕ КРОШКИ
Как заключительный аккорд парада, 

оркестр грянул гимн Советского Союза. 

Гимн страны, сокрушившей фашизм. 

И пятьдесят пушек ЗИС-3, главного 

калибра нашей армии на фронте, уста-

новленные вдоль набережной Москвы-

реки, дали тридцать залпов празднич-

ного салюта. 

К вечеру дождь прекратился. На 

улицах и площадях столицы гремели 

оркестры, выступали артисты. Народ 

ликовал. Победа!

Солдатам - участникам парада, когда 

они вернулись в казармы, где временно 

квартировали, на ужин, помимо закон-

ных наркомовских 150 граммов, кар-

тошки с мясом и каши выдали белый 

хлеб. Настоящий. Из отборной муки. 

Такого они, солдаты-победители, отма-

хавшие пол-Европы, взявшие штурмом 

Берлин, не то что не ели - в глаза не 

видели с довоенных времен.

- Каждый кусочек брали в руки как 

драгоценность какую-то, - вспоминал 

гвардии сержант Иван Чистопалов. - 

Ели его, аккуратно стряхивая с груди 

в ладонь каждую крошку. Ели и при-

говаривали: «Коли нашему брату, сол-

дату, хлеб белый стали давать, значит, 

война и правда кончилась. Мир на-

ступил…»

 ■ Будущий генсек шел во главе колонны 
Четвертого Украинского фронта.

БЕЛОСНЕЖНЫЙ КУМИР
Ровно в 10 утра 24 июня на Красную площадь 

из Спасских ворот выехал Жуков на белом коне 

по кличке Кумир. Под Рокоссовским гарцевал во-

роной жеребец Полюс. Элитные скакуны были из 

личной конюшни маршала Буденного. Погодка, 

совсем некстати, в тот день подкачала. За полчаса 

до начала торжественного шествия войск зарядил 

нудный дождь, перешедший в ливень. Сталин сто-

ял на Мавзолее в плаще и резиновых ботах. А вот 

солдаты и маршалы вымокли насквозь. Мундир 

Рокоссовского, когда высох, сел настолько, что его 

пришлось распарывать, чтобы снять.

Из-за непогоды пришлось отменить воздушную 

часть. И армада из двухсот истребителей и бом-

бардировщиков, которые должны были пролететь 

над Красной площадью, так и осталась на приколе.

В остальном все было четко по плану. Парад 

открыли юные музыканты - рота барабанщиков 

Московской школы музыкантских воспитанников. 

После чего во всю мощь грянул стоявший на бровке 

военный оркестр из 1400 музыкантов.

ОРДЕНОНОСЦА НЕСЛИ НА РУКАХ
Сводный полк каждого фронта с парадными штан-

дартами впереди маршировал по брусчатке под 

свой боевой марш. Во главе колонны Четвертого 

Украинского фронта вместе с другими генералами 

браво шагал начальник политуправления фронта, 

кавалер двух орденов Боевого Красного Знаме-

ни генерал-майор Леонид Брежнев, наш будущий 

генсек. А в составе полка Первого Белорусского 

фронта особой колонной прошли представители 

Войска Польского, доблестно сражавшиеся вместе 

с Красной армией против немецко-фашистских за-

хватчиков. Интересно, помнят ли об этом в сегод-

няшней Польше, где сносят памятники советским 

воинам-освободителям?

«Промаршировало» по площади и подразделе-

ние четвероногих. Подсчитано, что в специальных 

частях Красной армии сражались более шестиде-

сяти тысяч собак. Вывозили с поля боя раненых, 

служили связистами, доставляя донесения на пере-

довую, живыми бомбами бросались под немецкие 

танки. И, конечно, помогали саперам. Собачий нос 

гадину-мину чуял лучше любого миноискателя. 

Легендарную овчарку по кличке Джульбарс даже 

наградили медалью «За боевые заслуги». Он один 

обнаружил почти восемь тысяч мин. В самом конце 

войны его тяжело ранило, пес плохо ходил, и бойцы 

на параде пронесли его на руках.

В НАЗИДАНИЕ НЕДРУГАМ НЕТЛЕННЫЙ ХЛАМ

БИОГРАФИЯ

И БРЕЖНЕВ ТАКОЙ МОЛОДОЙ
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В ЕДИНОМ СТРОЮ - 

СОЛДАТЫ И МАРШАЛЫ

Разгромив фашизм, эти воины поставили твердую 
точку, пройдя в парадном строю по Красной площади. 

Наша задача - бережно сохранить память о них.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ После того как укронаци-
стов в приграничье разгро-
мили, строительство второй 
очереди мемориала «Курская 
битва» будет обязательно про-
должено.

«ЦИТАДЕЛЬ» РУХНУЛА
«Неужели действительно необ-

ходимо наступать в этом году на 
Курск или где-либо на Востоке? 
Никому в мире нет дела, захва-
тим мы этот город или нет. Что 
заставляет нас наступать в этом 
году под Курском или в любом 
другом месте Восточного фрон-
та?»

Удивительно, но именно 
эти слова немецкий генерал-
полковник Гудериан высказал 
на военном совещании в 1943 
году накануне одной из самых 
судьбоносных битв Великой Оте-
чественной войны - Курской. Не 
послушали его, и поделом!

Почитать мемуары фашистско-
го военачальника полезно бы-
ло бы недофюреру Зеленскому 
до того, как он принял решение 
зайти на Курщину. Последствия 
одинаково плачевны и для вер-
махта, и для ВСУ, хотя масштаб 
сражений, конечно, сильно от-
личается. Но символика у враже-
ских горящих танков что тогда, 
что сейчас абсолютно идентич-
на - черный крест.

«С прекращением операции 
«Цитадель» (так немцы назва-
ли свой наступательный план на 
Курской дуге. - Ред.) инициатива 
на Восточном театре военных 
действий окончательно перешла 
к советской стороне», - с горечью 
констатировал другой вражеский 
полководец  - Эрих фон Ман-
штейн. С его выводами полно-
стью согласен генерал-лейтенант 
в отставке, экс-Госсекретарь Со-
юзного государства Григо-
рий Рапота.

- Курская битва - это 
реально перелом-

ный момент в Великой Отече-
ственной войне, - рассказал он 
«СВ». - Под Курском прекрасно 
сочетались и оборонительные, 
и наступательные операции. 
Умелое управление войсками 
привело к тому, что Красная ар-
мия фактически обескровила 
армию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим на-
ступательным действиям.

ПРОГЛЯДЕЛИ 
ДИВИЗИЮ
Неудивительно, что столь зна-

чимое историческое событие ре-
шили запечатлеть для вечной па-
мяти потомков.

- Мемориал решили поставить 
именно на месте самой битвы - 
на северном фасе Курской дуги, - 
объяснил Григорий Рапота. - На 
южном фасе, в Белгородской об-
ласти, была танковая битва под 
Прохоровкой, а на севере немцы 

попытались прорвать ду-
гу у станции Поны-

ри. Здесь с 6 по 
9 июля разго-

релись самые 

яростные бои. В течение несколь-
ких дней красноармейцы выдер-
жали 32 атаки противника, не 
дав немецким частям выполнить 
поставленные задачи по прорыву 
обороны и движению к Курску.

Если битва под Прохоровкой 
довольно известна и популяри-
зирована в книгах и фильмах, 
то о сражении за станцию По-
ныри знают, к сожалению, не 
многие. А жаль! Это был очень 
важный отрезок фронта, кото-
рый удалось удержать советско-
му солдату. Разведка любимца 
Гитлера, генерал-фельдмаршала 
Вальтера Моделя, - как бы сказать 
помягче - сильно опростоволо-
силась. Она умудрилась не раз-
глядеть под носом целую стрел-
ковую дивизию - восемь тысяч 
вооруженных до зубов русских 
мужиков. Просчитались они 
и с  количеством артиллерии 
у Красной армии. При этом сра-
жались храбро и умело (отрицать 
это - принизить подвиг советско-
го солдата), но прорвать оборону 
и выйти к Курску у фашистов так 
и не получилось.

Помимо скульптурной композиции с двумя каменны-

ми стихиями, во вторую очередь мемориала должно 

войти так называемое «Озеро слез» - искусственный 

водоем в форме пятиконечной звезды. Кроме того, на 

территории мемориала собираются воссоздать фор-

тификационные сооружения времен Великой Отече-

ственной вoйны.

Руководитель регионального отделения «Поискового 

движения России» Игорь Цуканов предложил создать 

на мемориале в Понырях братскую могилу, куда мож-

но будет перезахоронить найденные поисковиками 

останки воинов, погибших в боях на северном фасе 

Курской дуги. Предложение приняли.

 ■ Строительство мемориального комплекса на 
Курской дуге было очень непростым.

ВОЗВЕЛИ АРКУ
Тут все сошлось  - и бюрократические препоны, 

и художественные споры, и ход самого времени.

В начале пятидесятых прошлого века хотели под 

куполом местного кинотеатра «Октябрь», который 

переделали из Знаменского собора, разместить па-

нораму битвы. Но отказались от этой идеи.

Затем по проекту выдающегося скульптора Евгения 

Вучетича, создателя знаменитой статуи в Волгограде 

«Родина-мать зовет!», решили воздвигнуть мемори-

альный комплекс. В центре символический образ - 

одна скала, символизирующая Красную армию, как 

бы продавливает другую - армию вермахта. Стройка 

шла полным ходом, но ее прервала безвременная 

кончина мастера.

После этого работу поручили коллективу московских 

скульпторов. Они планировали возвести восемнадца-

тиметровую скульптуру Родины-матери, девять бюстов 

военачальников, а также монумент, который должен 

был запечатлеть гибель при взрыве советского солда-

та. И тут не случилось - перестройка и развал СССР 

остановили работу.

Подвижки начались к 55-летию Победы - построили 

24-метровую Триумфальную арку и ряд других элемен-

тов. Но настоящий прорыв случился в год 80-летия 

Курской битвы в 2023 году.

ДВА ФИНАЛИСТА
- В 2024 году по инициативе депутатов Парламент-

ского Собрания Союза Беларуси и России начали 

реализацию проекта Союзного государства «Соз-

дание скульптурной композиции «Монумент Воину-

победителю», - напомнила председатель Комис-
сии ПС по труду и социальной политике Елена 
Афанасьева. - Вы знаете, что памятник Советскому 

солдату подо Ржевом тоже наш проект. Мы давали 

свои предложения, сотрудничали с министерствами 

и ведомствами, а, как известно, организационные 

вопросы самые сложные. Такие выдающиеся победы 

мы не имеем права забывать.

Народное голосование по концепции мемориа-

ла на электронной площадке Российского военно-

исторического общества выявило два проекта-

финалиста  - выпускников Российской академии 

живописи, ваяния и зодчества Ильи Глазунова, а также 

тот самый давний проект со скульптурой, задуманный 

самим Вучетичем. Его подготовила студия военных 

художников имени М.Б. Грекова.

Но если первая очередь строительства с величе-

ственной скульптурой - солдатом, сдерживающим 

двумя руками сдвигающиеся скалы (автор Андрей 

Коробцов), - была сдана в срок, к 80-летию битвы, то 

вторую, которая должна воплотить замысел Вучети-

ча, пришлось заморозить. На территорию Курщины 

вновь вторгся подлый враг, которому, как и фашистам 

в 1943-м, дорого пришлось заплатить за свою ошибку.

А врио губернатора Курской области Александр 

Хинштейн высказался по поводу мемориала:

- Всех волнует, будет ли строительство второй оче-

реди. Однозначно, вторая очередь будет!

Необходимо дождаться момента, когда мы сможем 

гарантировать полную безопасность.

ЧТО БУДЕТ
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ЦИФРА
Вермахт потерял 

в Курской битве трид-
цать отборных дивизий, 
в том числе семь танко-

вых, свыше полумиллиона 
солдат и офицеров, 1,5 
тысячи танков, больше 

3,7 тысячи самоле-
тов, три тысячи 

орудий.

После изгнания укронацистов 
с Курщины монумент обрел 

второе важное звучание.

Скульптор 
Андрей Коробцов 
за работой над 

монументом.

Гитлеровские 
«Фердинанды» 

навечно остались 
в районе станции 

Поныри 
на Курской дуге.
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ЮНЫЕ И БЕССТРАШНЫЕ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Среди самых юных ге-
роев Великой Отечествен-
ной войны - белоруска Надя 
Богданова. Партизанка-
разведчица начала свою 
войну с нацистами в девять 
лет.

ВСТРЕЧА
С ПРОШЛЫМ
23 февраля 1958 года семья 

Надежды Кравцовой отмеча-
ла День Советской армии. Ви-
тебское радио рассказывало 
о воевавших в местных лесах 
партизанах. В эфире высту-
пал Ферапонт Слесаренко, на-
чальник разведки партизан-
ского отряда «Путивльский». 
Услышав его имя, Надя, обыч-
но спокойная, потребовала 
тишины.

- Я вечно буду помнить, - го-
ворил Слесаренко, - и детям 
своим и внукам заповедую 
помнить нашу маленькую 
разведчицу Надю, нашего 
маленького и светлого Ла-
зурчика, которая спасла мне 
жизнь. К сожалению, Надя не 
дожила до Победы, она погиб-
ла за счастье и свободу нашей 
Родины...

- Не погибла, - тихо сказала 
Надя.

- Ты о чем? - спросил муж.
- Это я - Лазурчик.

ЗА ЛИНИЮ ОГНЯ
Надя Богданова родилась в 

1931 году в деревне Авданьки 
Витебской области. В восемь 
лет оказалась в Могилевском 
детдоме. За ярко-голубые гла-
за ее прозвали Лазурчик. Ла-
сковое прозвище позже пре-
вратилось в позывной.

В начале войны детдом эва-
куировали, но поезд попал 
под бомбежку недалеко от 
Смоленска. Надя и несколь-
ко детей решили вернуться 
в оккупированную Белорус-
сию, чтобы бороться с вра-
гом. С десятилетним Юрой 
Семеновым они прошли 130 
километров до Витебска, где 
обустроили «берлогу» в под-
вале разрушенного дома. 
Дети, собирая подаяние, хо-
дили по городу и тщательно 
запоминали расположение 
немецких отрядов, в надеж-
де при возможности передать 
сведения своим. Их заметили 
партизаны и осенью 1941 года 
забрали в отряд, коман довал 
которым Михаил Дьячков.

В отряде Надя по памяти 

точно воспроизвела, где и ка-
кие немецкие формирования 
в Витебске дислоцированы. 
Это убедило командиров ис-
пользовать девочку как раз-
ведчицу, о чем она страстно 
просила. В лохмотьях нищен-
ки девятилетняя Надя свобод-
но ходила по деревням, не вы-
зывая подозрений.

ПОДВЕЛИ 
ПАПИРОСЫ
К 7 ноября 1941 года пар-

тизаны решили вывесить 
в  Витебске красные фла-
ги. Задание поручили Наде 
и двенадцатилетнему Ване 
Звонцову. Дети везли метлы, 
в которых спрятали три фла-
га. Ночью знамена появились 
над вокзалом, ремесленным 
училищем и заброшенной па-
пиросной фабрикой.

На фабрике дети нашли па-
пиросы и решили взять их для 
партизан. Но на выходе из го-
рода их остановил патруль. 
Немцы уже знали, что над па-
пиросной фабрикой кто-то во-
друзил красный флаг, и най-
денные у детей при обыске 
папиросы ясно указали, кто 
это сделал.

После пыток в комендатуре 
их отправили на расстрел вме-
сте с другими узниками. Надя 
потеряла сознание от первых 
выстрелов и упала. Расстре-
лянные красноармейцы упа-
ли на нее и закрыли своими 
телами. Ночью она выбралась 
из-под мертвых и вернулась 
в отряд.

НА УГНАННЫХ 
САНЯХ
Командир отряда поклялся 

больше не отправлять Надю 

на опасные задания, и год 
она служила исключитель-
но разведчицей-нищенкой. 
В начале 1943 года партизаны 
узнали, что немцы укрепляют 
деревню Балбеки. Взрослые 
разведчики не смогли проник-
нуть туда, чтобы выяснить це-
ли гитлеровцев. И тогда на за-
дание отправили Надю. С ней 
пошел опытный разведчик 
Ферапонт Слесаренко. Одетая 
в лохмотья девочка без труда 
прошла в деревню, а парти-
зан остался недалеко от Бал-
беков, готовый прикрывать ее 
отход. Собранные Надей 
сведения быстро пе-
редали партиза-
нам, которые 
нанесли по 
врагу мощ-
ный удар. 
Благодаря 
Лазурчику 
были уни-
чтожены 
штаб и 
г л а в н ы е 
огневые точ-
ки.

Во время боя Слесарен-
ко ранили. Надя перевязала 
его, и тут в небо взмыла зе-
леная ракета - сигнал парти-
зан к отступлению. Девочка 
попыталась тащить по снегу 
раненого разведчика, но эта 
задача оказалась ей явно не 
по силам.

Слесаренко приказал ид-
ти в лес одной и, если успе-
ет, прислать ему на помощь 
пару взрослых партизан. Надя 
набрала еловых веток, подло-
жила под командира, чтобы 
тот не обморозился, и отпра-

вилась в отряд.
Километра через 

три юная раз-
ведчица на-

брела на не-
б о л ь ш о й 
хуторок. 
У  одно-
го из до-
мов, в 
окнах ко-
торого го-

рел свет, 
стояла за-

пряженная в 
сани лошадь. 

Аккуратно загля-
нув в окно, Надя уви-

дела нескольких сидящих за 
накрытым столом полицаев. 
«Бойцы народной самооборо-
ны», как их называли немцы, 
ужинали, щедро запивая дра-
ники и курятину самогоном.

Надя отвязала лошадь, за-
лезла в сани и тихо, чтобы по-
лицаи не хватились и не от-
крыли огонь, направила их 
обратно, к месту, где оставила 
командира. Погрузив Фера-
понта Слесаренко в сани, де-
вочка быстро довезла поте-
рявшего сознание партизана 
до лагеря. Вот об этом случае 
и вспомнил разведчик в том 
самом радиоинтервью.

ПОТЕРЯЛА ЗРЕНИЕ
В конце того же февраля Ла-

зурчик, показавшая себя креп-
ким бойцом, получила новое 
задание. Ей и ее старому другу 
Юре Семенову поручили вме-
сте с группой подрывников 
возле деревни Стаи замини-
ровать перекресток шоссей-
ных дорог Невель - Великие 
Луки - Усвяты и взорвать мост, 
который охранялся полицая-
ми, чтобы перекрыть движе-

ние немцев в сторону Ленин-
града.

Само минирование прошло 
безупречно, однако когда дети 
уже возвращались в отряд, их 
остановил полицейский пат-
руль. Надя опять прикинулась 
нищенкой, но это не помог-
ло: патрульные обыскали ее 
и нашли в рюкзаке динамит-
ную шашку. Старший стал 
допрашивать детей, откуда 
они ее взяли, но тут раздался 
взрыв: мост взлетел на воздух. 
Разумеется, полицаи сразу по-
няли, что перед ними юные 
подрывники, и, связав, доста-
вили Юру и Надю в местное 
отделение гестапо.

Там детей долго пытали. 
Чтобы напугать девочку, 
сломить, у нее на глазах рас-
стреляли Юру. Но Надя упор-
но молчала. Гестаповцы изде-
вались над ней неделю. Били, 
обливали на морозе холодной 
водой, жгли пятки. Пытки бы-
ли настолько тяжелыми, что 
Надя потеряла зрение и слух. 
Под конец гестаповские зве-
ри вырезали у нее на спине 
пятиконечную звезду. После 
чего, истерзанную и окровав-
ленную, выбросили на мороз, 
будучи уверенными, что она 
не выживет.

Но Лазурчику опять повез-
ло. Ее нашли партизаны и от-
несли в «партизанское село» 
Заналючки, где девочку выха-
живала местная жительница 
Лидия Шиенок. Слух вернул-
ся, но зрение пропало.

ТРИ ПОДВИГА И ТРИ ЖИЗНИ ЛАЗУРЧИКА

 ■ Разведчица нашла в себе силы 
 вспомнить об украденном фашистами 
детстве.

В 1965 году Надежда Богданова, ставшая 

к тому времени по мужу Кравцовой, рассказала 

о своем партизанском прошлом знаменитому 

писателю Сергею Смирнову, который вклю-

чил ее историю в свой документальный цикл 

«Рассказы о героизме». Чуть позже короткая 

повесть о юной разведчице вышла отдельной 

брошюрой в серии «Пионеры-герои». Ее имя 

занесено в книгу почета Белорусской пионер-

ской организации.

С конца  1970-х  Надежда вела активную 

 переписку с пионерскими дружинами школы 

№ 35 города Братска, Клемовской средней 

школы поселка Новоклемово Московской об-

ласти, школы № 9 города Новополоцка, школы 

города Ленинска (ныне Байконур) и других. 

Общавшиеся с ней пионеры гордо называли 

себя «богдановцами».

Умерла она 21 августа 1991 года, в день 

августовского путча.

 ■ О своей жестокой судь-
бе не рассказывала.

Через несколько лет после 

войны в Одесском Институте 

экспериментальной офталь-

мологии, куда отправили 

Надю, знаменитый хирург-

офтальмолог, академик Вла-

димир Филатов вернул Наде 

зрение.

Затем девушка возвра-

тилась в Витебск, работала 

на фабрике разнорабочей, 

вышла замуж, родила сына 

и  усыновила детей Лидии 

Шиенок, выходившей ее по-

сле жестоких пыток в 1943-м. 

О  войне она молчала, пока не 

услышала то самое интервью.

Она написала на радио, 

и скоро ей устроили встречу 

с Ферапонтом Слесаренко. 

Оказалось, что командова-

ние отряда представило ее 

к ордену Красного Знамени, 

которым юная партизанка 

была награждена, как счи-

талось, посмертно. Помимо 

этого, Надю наградили ор-

деном Отечественной войны 

I степени, медалями «Парти-

зану Отечественной войны» 

I степени, «За отвагу» и «За 

боевые заслуги».

В СТРОЮ

ПОСЛЕ БОЯ

НАДЕЖДА И ЕЕ КОМАНДА ГОЛОС ИСТИНЫ

ФАКТ

В 2009 году японские 
аниматоры совместно с ка-

надцами и российскими авто-
рами выпустили полнометраж-

ный аниме-мультфильм «Первый 
отряд» - фэнтези на тему Великой 
Отечественной войны. На презен-
тации создатели ленты расска-
зали, что прототипом главной 

героини стала самая юная 
разведчица войны.

Надежда Кравцова (Богданова) с писателем Сергеем 
Смирновым, который рассказал о ее подвиге.

Образ девочки 
увековечен 

в аниме 
«Первый 
отряд».
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Генерал армии Алексей 
Антонов блестяще выстраи-
вал стратегии решающих 
операций во время Вели-
кой Отечественной войны, 
в том числе «Багратион» и 
битву на Курской дуге.

НАХОДЧИВОСТЬ 
И ПЫТЛИВЫЙ УМ
Родился Алексей Антонов 

в 1896 году в Гродно. Судьба 
не баловала юношу. Его отец - 
офицер - умер, когда мальчи-
ку было двенадцать. Вскоре 
скончалась мама. Алексей 
окончил гимназию, поступил 
в Петрограде в университет, 
работал на заводе  - строил 
будущее, рассчитывая толь-
ко на свои силы. Его карьера 
началась в 1916 году, в разгар 
Первой мировой войны. По-
сле ускоренных курсов Пав-
ловского военного училища 
он получил чин прапорщика 
и был зачислен в лейб-гвардии 
Егерский полк. В боях моло-
дой офицер был ранен, а за-
тем  за храбрость награжден 
орденом Святой Анны 3-й 
степени.

Новые знания получил 
во время учебы в военной 
Академии имени Фрунзе и 
академии Генштаба РККА. 
Окружение ценило эрудита 
за организаторские способ-
ности, аналитическое мыш-
ление, пытливый ум, наход-
чивость. В августе 1941 года 
Антонов возглавил штаб Юж-
ного фронта. А с декабря 1942 
года он уже начальник Опера-
тивного управления и замна-
чальника Генштаба.

В это время особенно ярко 
раскрылся его военный та-
лант. Начиная с весны 1943 
года Антонов участвовал 
практически во всех воен-
ных операциях Великой Оте-
чественной войны. За подго-
товку и проведение битвы на 
Курской дуге ему присвоили 
звание генерала армии и на-

градили орденом Суворова 
1-й степени. Участвовал вое-
начальник и в разработке опе-
рации «Багратион».

Эрудированный, грамот-
ный, начитанный, он быстро 
заслужил славу великолеп-
ного специалиста. Его се-
стра Людмила Антонова так 
вспоминала о брате: «Лю-
бил слушать музыку  - осо-
бенно Чайковского, любил 
поэзию - особенно Пушкина, 
любил театр, кино, хорошо 
знал Третьяковскую галерею, 
с интересом посещал выстав-
ки советского и зарубежного 
изобразительного искусства. 
Чтение, шахматы, прогулки 
на природе, спорт и путеше-
ствия были его любимым от-
дыхом, а отдыхать он больше 
всего любил в Подмосковье».

В 1945 году Антонов назна-
чен начальником Генераль-
ного штаба. Он участвовал 
в Крымской и Потсдамской 
конференциях. Полководец 
был удостоен высшего со-
ветского военного ордена 

«Победа», награжден тремя 
орденами Ленина, четырьмя 
орденами Красного Знаме-
ни, десятками других наград. 
Умер легендарный военачаль-
ник в 1962 году в Москве. Ур-
на с прахом генерала замуро-
вана в Кремлевской стене на 
Красной площади.

Имя героя сегодня носят 
улицы в Москве и Гродно. 
Студенты Гродненского госу-
ниверситета имени Янки Ку-
палы запустили гражданско-
патриотический проект 
«Дорогами Победы». Органи-
зована передвижная выставка 
«Герои земли гродненской», 
которая рассказывает о вы-
дающихся полководцах, геро-
ях самой страшной и крово-
пролитной битвы ХХ века, чья 
жизнь и боевой путь связаны с 
Гродненщиной. Первый среди 
них - Алексей Антонов.

НЕ ТЕРПЕЛ СПЕШКИ 
И НЕДОДЕЛОК
Генерал армии Сергей Ште-

менко, много лет прослужив-

ший плечом к плечу с Анто-
новым в Генштабе, отмечал: 
- Без преувеличения можно 
сказать, что Алексей Инно-
кентьевич был человеком 
исключительным. Его отли-
чительными чертами явля-
лись прежде всего высокая 
эрудиция, общая и особенно 
военная культура, которые 
проявлялись в широте и глу-
бине подхода ко всем вопро-
сам работы, в речи, поведе-
нии, отношении к людям. За 
шесть лет совместной работы 
в Генеральном штабе мне ни 
разу не приходилось видеть 
его «вышедшим из себя», 
вспылившим, обругавшим 
кого-то. Он обладал удиви-
тельно ровным, уравнове-
шенным характером, ничего, 
однако, общего не имевшим 
с мягкотелостью. Уравнове-
шенность и задушевность у 
Антонова сочетались с ред-
кой твердостью и настойчи-
востью, я бы сказал, даже с 
некоторой сухостью в офи-
циальных делах. Он не тер-

пел верхоглядства, спешки, 
недоделок и формализма. На 
поощрения он был скуп, и за-
служить их могли лишь люди 
думающие, инициативные, 
точные и безукоризненные в 
работе. Он очень ценил вре-
мя и тщательно его планиро-
вал. Видимо, поэтому речь 
его отличалась лаконично-
стью и ясностью мысли.

МОЗГ ГЕНЕРАЛЬНОГО ШТАБА

 ■ Ученые создали де-
сятки сортов памятной 
сирени.

В Гродно возле древней 

Коложской церкви, стоящей 

на берегу Немана, в майские 

дни можно увидеть разные 

по окраске, форме и разме-

ру цветков, высоте и даже 

срокам цветения кусты си-

рени. Для гродненцев проект 

«Сирень Победы - Сад Ми-

ра» - символ памяти о героях 

и событиях Великой Отече-

ственной войны.

Первые саженцы «побед-

ных» цветов появились тут 

еще в 2017 году по инициа-

тиве местных властей, Сове-

та ветеранов, православной 

епархии при активном уча-

стии сотрудников Централь-

ного ботанического сада НАН 

Беларуси.

«Защитникам Бреста», 

«Великая Победа», «Память 

о Колесникове»  - у одного 

из самых фотогеничных ве-

сенних кустарников в Грод-

но патриотические названия 

в честь выдающихся людей 

или знаменательных событий 

Великой Отечественной вой-

ны. Например, у сорта «Гене-

рал Антонов» длинные круп-

ные соцветия насыщенного 

красно-фиолетового оттенка, 

стремящиеся вверх.

 ■ Наступательная операция «Багра-
тион» - триумф советского военного 
искусства. Битва вошла в историю как 
крупнейшее поражение фашистских 
войск в Великой Отечественной войне.

Войска трех Белорусских и Первого При-

балтийского фронтов вместе с партизанами 

и подпольщиками блестяще осуществили 

стратегическую операцию «Багратион». Му-

жество воинов‚ талант командующих Рокос-

совского, Черняховского, Баграмяна, Заха-

рова и других выдающихся военачальников 

определили превосходство советских войск 

на полях сражений. Была разгромлена самая 

мощная немецкая группа армий «Центр». Это 

стало началом краха нацистской Германии.

Вячеслав Данилович, депутат Палаты 
представителей Национального собрания 
Беларуси, доктор исторических наук, ак-

центирует внимание: стратегическая наступа-

тельная операция «Багратион», проведенная 

с 23 июня по 29 августа 1944 года, стала об-

разцом полководческого искусства и одной 

из крупнейших за всю военную историю:

- Ее план разрабатывался Генеральным 

штабом Советской армии с апреля 1944 года. 

В подготовке операции принимал непосред-

ственное участие Алексей Антонов. Общий 

замысел состоял в сокрушении флангов груп-

пы армий «Центр», окружении основных ее 

сил восточнее Минска и полном освобожде-

нии Беларуси. Это был чрезвычайно смелый, 

оригинальный, амбициозный и масштабный 

план. Благодаря множеству нестандартных 

и принципиально новых элементов стратеги-

ческого характера подготовка крупнейшего 

по масштабам наступления осталась прак-

тически незамеченной противником. Одно-

моментное сокрушение целой группы армий 

планировалось в ходе войны очень редко. 

Более того, освобождение Беларуси по за-

мыслу советского Верховного главнокоман-

дования должно было стать ключом к успеху 

всей летней кампании 1944 года. Эта побе-

да кратчайшим путем выводила советские 

войска к границе с Германией и создавала 

выгодные условия для нанесения мощных 

ударов по группировкам противника на Украи-

не и в Прибалтике.

 ■ Пятьдесят боевых дней были спланированы точно.

Жарким июлем 1943 года на курской земле полыхало гранди-

озное сражение Великой Отечественной войны. Врагов громили 

танкисты, пехота, летчики, саперы, артиллеристы.

Курскую битву часто называют Курской дугой - название все 

же не географическое, а военное. Выступ причудливой формы, 

напоминающий дугу, сложился здесь к лету 1943 года. Первой 

большой стратегической операцией, в планировании которой 

Алексей Антонов принимал непосредственное участие, была 

именно Курская битва.

Немцы надеялись взять здесь реванш за Сталинград, хотели 

прорвать фронт и двинуться лавиной на Восток. Не вышло. Их 

встретила железная стойкость советских солдат.

На Огненной дуге пятьдесят дней и ночей в воздухе и на земле 

шли яростные бои. Кругом выстрелы, взрывы, но люди оказались 

сильнее огня - выстояли и победили. Одно из самых масштаб-

ных танковых сражений прошло под Прохоровкой, где в битве 

сошлись сотни «тяжеловесов». На узкий участок фронта враг 

бросил свои козыри - «Тигров», «Пантер», «Фердинандов». Но 

они потерпели сокрушительное поражение. То, что происходило 

здесь, очевидцы сравнивают с адом. Сражение под Прохоровкой 

стало переломным в ходе Курской битвы. Инициатива в тот мо-

мент полностью перешла к советским войскам, и немцы больше 

не смогли ее перехватить.

САД МИРА

ЦВЕТУЩИЙ 
СИМВОЛ

ТАНКОВЫЙ КУЛАК ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ РАСЧЕТ ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ РАЗГРОМ СМЕЛОЕ РЕШЕНИЕ

РИ
А 

Но
во

ст
и Первый день Ялтинской конференции. 

Алексей Антонов сидит по левую руку 
от Сталина.
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НЕ РАДИ СЛАВЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ На народные средства 
в  годы войны построили 
десятки танков и самолетов.

МЕЦЕНАТЫ ОТ СОХИ
Крылатый лозунг «Все для 

фронта, все для Победы» со-
ветские люди восприняли бук-
вально. И помогали Красной 
армии всем, чем могли. Не-
вероятно, но факт: средств, 
собранных всем миром, как 
говорится на Руси, по под-
счетам историков, хватило, 
чтобы полностью оплатить 
целый год содержания армии 
во время войны. На пожерт-
вования народных меценатов 
строились танки, самолеты, 
пушки, автомобили.

Люди порой отдавали по-
следнее на разгром врага. На-
пример, Матрена Яковлева, 
простая пермская крестьян-
ка. Она не могла спокойно 
слушать сводки о  боях  под 
Сталинградом, где в это вре-
мя сражался ее муж Сергей, 
летчик-истребитель. Она про-
дала избу, домашнюю ско-
тину, запасы муки и меда. 
В местном отделении Госбан-
ка у всех распахнулись глаза 
от удивления, когда она выта-
щила из своей котомки пачки 
денег и сказала:

- Здесь сто тысяч рублей, 
мне сказали, что на самолет 
этого хватит.

Ее деньги пошли на по-
стройку истребителя Як-1, 
на котором летчики дрались 
в небе Сталинграда и Курской 
дуги. Мужа с фронта Матрена 
дождалась, но, израненный 
в боях, он вскоре умер. Матре-
на Ивановна прожила долгую 
жизнь. Скончалась в 1995 году 
в возрасте 101 года. Односель-
чане установили памятник 
в ее честь.

ВОЗМЕЗДИЕ 
С НЕБЕС
В начале войны в семье Ба-

риновых из Ленинграда было 
шесть человек: мама, папа, 
три дочки и сын. Глава семьи 
Петр Иванович, потомствен-
ный рабочий, зимой 1942 года 
умер на улице от голода, когда 
возвращался со смены. От го-
лода умерла и младшая дочь. 
Сын Виктор ушел в ополчение 

и пропал без вести в боях под 
Петергофом. Среднюю дочь 
Настю удалось эвакуировать 
со школой. Старшая Женя по-
могала маме Прасковье Ива-
новне выхаживать раненых 
в госпитале, а по ночам ту-
шила на крышах фашистские 
зажигалки.

В январе 1944-го после сня-
тия блокады они отдали все 
свои сбережения и фамильные 
драгоценности на постройку 
штурмовика Ил-2. Хотя сами, 
как говорится, перебивались 
с хлеба на квас. За штурвал 
самолета с грозной надпи-
сью «Месть Бариновых» сел 
летчик-ас, Герой Советского 
Союза капитан Георгий Пар-
шин. Он совершил на нем 
больше ста вылетов. И ото-
мстил за ленинградцев по пол-
ной программе, уничтожив 
большое количество враже-
ской техники и живой силы. 
И даже сбил пять фашистских 
самолетов, что для штурмови-
ка результат уникальный.

Закончил войну Паршин 
уже дважды Героем. И после 
Победы приехал в Ленинград 
к маме и дочерям Бариновым 
поблагодарить за счастливую 
машину, не раз спасавшую его 
в боях. А вскоре домой вер-

нулся и пропавший без ве-
сти сын Виктор. Оказалось, 
он попал в плен, прошел три 
концлагеря, но чудом остался 
в живых.

«ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА»
Легендарным стало имя 

Ферапонта Головатого, сара-
товского пчеловода. Он про-
дал мед, который во время 
войны стоил дорого. Заодно 
продал зерно и своих послед-
них коров. И всю выручку Го-
ловатый, оставшийся с девя-
тью внуками, отцы которых 
сражались на фронте, отдал 
в копилку будущей Победы. 

На его деньги построили два 
истребителя Як-1б. На одном 
из них сражался земляк Голо-
ватого майор Борис Еремин. 
И сражался отчаянно - зава-
лил четырнадцать «мессеров» 
и «юнкерсов» и встретил По-
беду в небе над Прагой дваж-
ды Героем Советского Союза.

От простых людей в деле 
помощи фронту не отстава-
ли и знаменитости. Писатель 
Михаил Шолохов одним из 
первых внес свою Сталинскую 
премию - сто тысяч рублей. 
Художники-сатирики Кукры-
никсы вместе с поэтами Ти-
хоновым, Михалковым, Мар-

шаком также передали свои 
премии на строительство тан-
ков. На деньги джаз-оркестра 
Леонида Утесова построили 
два истребителя Ла-5ФН с раз-
машистой надписью на бор-
тах «Веселые ребята» и скри-
пичным ключом. На одном 
из них летал легендарный ас, 
дважды Герой Виталий Поп-
ков, ставший впоследствии 
прототипом Маэстро в филь-
ме «В бой идут одни старики». 
Помогали даже те, кто в свое 
время не принял Советскую 
власть, уехав в эмиграцию. Ге-
ниальный композитор  Сергей 
Рахманинов всю выручку от 
своих концертов в США - а это 
десятки тысяч долларов - на-
правлял в СССР, в фонд обо-
роны.

- Это моя посильная помощь 
родному народу в его борьбе 
с врагом, верю в нашу полную 
победу, - говорил он.

ОТДАВАЛИ ФРОНТУ ПОСЛЕДНЕЕ
ВАЖНО

Всего за годы войны 
в Фонд обороны советский 
народ собрал более 22,3 
миллиарда рублей налич-
ными и в виде облигаций. 
Было пожертвовано около 
десяти тысяч килограммов 
драгоценных металлов - се-
ребра, золота, платины. Все 
собранные деньги шли на 
вооружение - новые танки, 
самолеты, подводные лод-
ки, катера. Били врага всем 
миром - на фронте и в тылу.

 ■ Детский танк дошел до Бер-
лина.

Да что там говорить о взрослых, если 

свою посильную лепту в разгром врага 

вносили и дети, почти малыши.

На фронте воевал даже детский танк, 

средства на который передали ребя-

та из Омской области. Все началось 

с  письма шестилетней Ады Занегиной 

в местной газете в феврале 1942 года:

- Я собрала на новую куклу 122 руб-

ля и 25 копеек, а теперь отдаю их на 

танк. Дорогой дядя редактор, напишите 

в своей газете всем детям, чтобы они 

тоже свои деньги отдавали на танк. 

И назовем его «Малютка». Наш танк 

обязательно разобьет Гитлера.

Как вспоминала позднее Ада За-

негина, ставшая врачом-окулистом, 

отдать деньги на танк она придумала 

сама, а мама посоветовала написать об 

этом в газету. Отец Ады был танкистом 

и позже погиб в Курской битве. А на ее 

призыв откликнулась ребятня со всей 

области, завалив редакцию письмами. 

Шестилетний Адик Солодов отдал 135 

рублей 56 копеек. Семилетняя Тамара 

Лоскутова - 150 рублей, которые копи-

ла на новое пальто.

- Дорогая незнакомая девочка Ада! 

Мне всего пять лет, а я уже год живу 

без мамы. Даю все свои деньги на по-

стройку нашего танка. Скорей бы он 

разбил врага, - написала Таня Чистяко-

ва. В наивных детских строчках и боль 

утраты, и ненависть к врагу, а главное, 

вера в Победу.

- Я внес все свои сбережения - сто 

рублей. Мой товарищ Витя - двадцать  

рублей. Пусть наши папы громят фа-

шистов танками, построенными на на-

ши сбережения, - писал девятилетний 

Шура Хоменко.

Общим порывом девчонкам и маль-

чишкам удалось собрать чуть больше 

160 тысяч рублей. Их хватило на танк 

Т-60, который, как и просила Ада, на-

звали «Малютка». Имя белой краской 

вывели на башне машины. За рычаги 

танка, что символично, первой села 

женщина - механик-водитель Екате-

рина Петлюк, энергичная, небольшого 

росточка. «Малютка в «Малютке», - шу-

тили мужчины-танкисты. Но воевала 

дай бог. Уничтожала пехоту, давила 

пушки врага, поджигала фашистские 

броневики. При этом в сам детский 

танк не было ни одного попадания. 

Настолько мастерски им управляла 

в бою Екатерина Петлюк.

После Орловской операции она пере-

села на другую машину, Т-70, на па-

мять, как оберег, взяла из «Малютки» 

часы. Они и впрямь ее хранили - закон-

чила войну с тремя орденами на гру-

ди. Судьба «Малютки» тоже оказалась 

счастливой. Пройдя через огонь многих 

сражений, свои последние выстрелы по 

врагу детский танк сделал в Берлине. 

Танкисты выполнили наказ Ады Зане-

гиной - разбили Гитлера в его логове.

 ■ Ковать Победу помогала и Русская 
православная церковь.

Весной 1944 года в бой пошла колонна из 

сорока новейших танков Т-34-85 «Димитрий 

Донской». А в небе фашистских стервятников 

громила истребительная эскадрилья «Алек-

сандр Невский». По просьбе митрополита 

Сергия Сталин дал указ открыть в Госбанке 

специальный счет для сбора средств верую-

щих. По сути, тех же простых людей. Причем 

пожертвования в копилку Победы шли даже 

с оккупированных врагом территорий. По бла-

гословению батюшек богомольцы - старички 

и старушки - ходили по деревням и селам, рас-

сказывали жителям о наших победах на фрон-

те. И те отдавали все, что могли, снимали даже 

серебряные оклады с домашних икон. И через 

партизан все это переправлялось на Большую 

землю. Всего только деньгами верующие по-

жертвовали больше восьми миллионов рублей, 

а также значительное количество ювелирных 

изделий из драгоценных металлов, ценный 

антиквариат, картины знаменитых мастеров.

Танки и самолеты того стоили, тем более 

под именами легендарных полководцев про-

шлого - святых Дмитрия Донского и Алексан-

дра Невского.

«МАЛЮТКА» РВЕТСЯ В БОЙ ИГРУШКИ ПОДОЖДУТ

С КРЕСТОМ И МОЛИТВОЮ ВСЕГДА ВМЕСТЕ

st
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Легендарный Ферапонт Головатый и один из двух самолетов Як-1Б, купленных на его 
деньги. Он вручает фронтовой истребитель своему земляку Борису Еремину, дважды Герою 

Советского Союза.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Не забывать прошлое 
страны помогает патрио-
тический туризм.

ЗВОН КОЛОКОЛОВ
Поколение «ТикТока» от-

кладывает гаджеты в сторо-
ну и увлеченно занимается 
в военно-патриотических 
классах, клубах. С ребя-
тами детально разбирают 
события Великой Отече-
ственной войны  - особое 
внимание геноциду белорус-
ского народа. Целыми клас-
сами подростки посещают 
мемориальные комплексы, 
военно-исторические музеи, 
чтобы увиденное и услышан-
ное не пролетело мимо, а ото-
звалось в сердце.

Шрам на теле Беларуси  - 
Хатынь. Объятая пламенем 
деревня вместе с жителями 
навсегда вошла в историю как 
символ бесчеловечности на-
цистов и их пособников. Со 
всего мира приезжают в это 
место, чтобы почтить память 
невинных жертв. Кладбище 
деревень, тропинки к сожжен-
ным домам и звон колоколов 
над опустошенной землей - 
правда о том, что случилось, 
показана без прикрас.

22 марта 1943-го в одном из 
пустых сараев Хатыни заживо 
сожгли 149 жителей деревни, 
75 из них - дети. В пламени ис-
чезли 26 домов. Два года назад 
в мемориальном комплексе 
появился уникальный музей. 
В нем шесть залов. Каждый 

посвящен определенному пе-
риоду в истории белорусско-
го народа. Выставка шаг за 
шагом знакомит посетителей 
с историей крупных военных 
конфликтов и трагедиями 
мирного населения. Основа 
экспозиции - «кровавый ру-
чей», символизирующий всех 
жертв агрессии в Беларуси. 

Одно из пространств посвя-
щено сожженным деревням. 
В дополнение к инсталляци-
ям установлены светодинами-
ческие экраны, которые вос-
создают эффект нахождения 
в горящем сарае. В центре за-
ла - сруб колодца - напомина-
ние о зверствах фашистов, ко-
торые сбрасывали в них детей.

СТОЙКОСТЬ 
ЗАЩИТНИКОВ
Легендарная Брестская 

крепость - символ мужества 
и беспрекословной стой-
кости защитников родины. 
С началом боевых действий 
22 июня 1941 года цитадель 
стала одним из самых стой-
ких очагов сопротивления на 

западной границе СССР. На-
ходясь в окружении, испыты-
вая острую нехватку боепри-
пасов, лекарств, еды и воды, 
воины Брестского гарнизона 
не покорились врагам. Сей-
час с рассвета и до полуночи 
в крепость-герой над Бугом 
приезжают тысячи посетите-
лей. В едином ансамбле здесь 
объединены места сражений, 
руины, сохранившиеся соо-
ружения крепости, музейные 
экспозиции.

Для гостей продумали те-
матические мероприятия. 
Например, экскурсия «Сол-
дат. Герой. Ученый» раскры-
вает судьбу Героя Советского 
Союза, генерал-лейтенанта 
Дмитрия Карбышева. Поучи-
тельный интерактив - «Лю-
ди в белых халатах», из него 
можно узнать о госпиталях на 
Волынском укреплении Брест-
Литовской крепости и героиз-
ме врачей.

УЖАС МЕРТВОГО 
КЛАССА
Подходя к этому месту, пер-

вое, что замечаешь, - брон-
зовую фигуру подростка, ко-
торая тоненькими ручками 
закрывается от надвигаю-
щегося ужаса. Прообразом 
скульптуры послужила пят-
надцатилетняя школьница, 
уроженка этих мест Катя Су-
санина, угнанная на работы 
в Германию в годы Великой 
Отечественной войны и не 
вынесшая рабского труда 
и  издевательств. Мемори-
альный комплекс «Красный 
Берег»  - отражение отчая-
ния и ужаса, который пере-
жили Катя и ее сверстники, 
ставшие жертвами войны. За 
спиной  девочки - «мертвый 
класс» с  пустыми партами 
в яблоневом саду.

В те страшные годы на тер-
ритории деревни Красный 
Берег Жлобинского района 
гитлеровские звери созда-
ли сборный пункт для детей 
в возрасте от восьми до че-
тырнадцати лет. Ребят от-
правляли в Германию в ка-
честве доноров для раненых 
немецких солдат и офицеров. 
Детские мечты, которым не 
суждено было сбыться, сим-
волизирует белый парус ко-
раблика - часть композиции 
комплекса.

 ■ Школьники берут шеф-
ство над братскими мо-
гилами, мемориалами, 
 памятниками и обелис-
ками.

Это и труд на благо общего 

дела, и сохранение историче-

ской памяти о героях войны.

Например, весенние канику-

лы ученики Кадинской средней 

школы Могилевщины провели 

не с гаджетами на диванах. 

Вооружившись ведрами, граб-

лями, тряпками, подростки 

навели порядок на братском 

захоронении, где похоронены 

42 красноармейца, погибшие 

при обороне Могилева в 1941 

году. И это не разовая акция. 

Ребята ухаживают за памят-

ным местом много лет. Обла-

городить территорию, убрать 

мусор, очистить от пыли мра-

морные плиты с именами геро-

ев - юным «тимуровцам» все 

по плечу.

- Когда читаешь, что людей 

хоронили, даже не зная, кто 

это, целыми семьями истреб-

ляли, это очень страшно, - рас-

суждает десятиклассница 
Кадинской средней школы 
Полина Бычкова. - Мы с одно-

классниками изучаем истори-

ческое прошлое на примере 

малой родины. В нашей школе 

есть музей, состоящий из трех 

разделов: этнографического, 

периода Великой Отечествен-

ной войны и современного эта-

па. Там всегда интересные экс-

курсии.

В музее дети не просто смо-

трят на экспонаты под сте-

клом, слушая текст о каких-то 

незнакомых и далеких людях. 

Школьный музей - это попытка 

через малое рассказать о ве-

ликом. Эпидемия беспамят-

ства охватывает все больше 

стран. Чем это  заканчивается, 

можно увидеть на примере тех 

соседей, где сносят памятники, 

а преступников превращают 

в героев.

- Мы должны подготовить 

школьников к будущей жизни, 

чтобы они росли патриотами, 

любили свою страну, отдавали 

дань уважения воинам, кото-

рые принесли нам победу в Ве-

ликой Отечественной войне. 

Оппоненты делают все, чтобы 

стереть эту память у нашей 

молодежи, чтобы преумень-

шить роль наших защитников 

в годы войны. Поэтому дети 

должны помнить, что наши 

воины, наши прадеды и деды 

отстояли и принесли мир не 

только нашей стране, а осво-

бодили всю Европу. Одна из 

задач патрио тического воспи-

тания - это уход за братскими 

могилами. У нас за школой 

числится пять воинских захо-

ронений. Все они ухоженные, - 

рассказал руководитель по 
военно-патриотическому 
воспитанию Кадинской сред-
ней школы Николай Шакуро.

 ■ От аэродинамики до топографии - 
в столичном военно-патриотическом 
клубе «Сириус» ребят учат управ-
лять беспилотниками.

Многие слышали о сочинском «Си-

риусе» - уникальном пространстве, где 

юные таланты со всей России прокачи-

вают свои «скиллы» в науке, спорте, ис-

кусстве и других областях. Белорусский 

тезка появился в прошлом году в минской 

школе № 64. Мальчикам и девочкам здесь 

показывают, как управлять БПЛА.

- Беспилотники - уникальная техноло-

гия, которая используется во всех сфе-

рах  экономики. Дети в клубе «Сириус» 

изучают законы аэродинамики, воен-

ную топографию, тактическую медици-

ну, управление беспилотником и многое 

другое,  -  рассказала директор сред-

ней школы № 64 Светлана Пашкова.
На занятиях школьники не только при-

обретут военные навыки, но и освоят азы 

оказания первой медицинской помощи, 

смогут без проблем ориентироваться на 

местности. В клубе установлены компью-

теры со специальными программами-

тренажерами. Научиться поднимать 

в воздух дрон можно двумя способами - 

в пространстве и виртуально. Ребята 

увлеченно сжимают джойстики, следя 

за своими летающими подопечными. Для 

максимального погружения -  VR-очки. 

 Новомодные девайсы для школьников - не 

игрушки, как может показаться на пер-

вый взгляд.

- Разработана программа по обучению 

управлению БПЛА. Этот проект мы в даль-

нейшем планируем расширять на все шко-

лы. Программа состоит из нескольких 

блоков. Первый - вводные занятия, где 

мы рассказываем ребятам об истории 

авиации и конструкции летательных аппа-

ратов. Второй - практическая подготовка 

с использованием авиационных симулято-

ров и реальных маленьких дронов для по-

лета в помещении, - обращает внимание 

Дмитрий Дьяков, начальник кафедры 
беспилотных авиационных комплек-
сов и боевого управления Белорусской 
государственной академии авиации.

Беспилотная авиация в Союзном госу-

дарстве развивается семимильными ша-

гами - без профессиональных кадров тут 

не обойтись, а заинтересовывать ребят 

нужно еще со школьной скамьи.

КАНИКУЛЫ СО СМЫСЛОМ ПРИВИВКА ОТ РАВНОДУШИЯ

ПРИРУЧИТЬ ДРОН СВЕРХУ ВИДНЕЕ

Бе
лТ

А

НЕ ТОЛЬКО ХАТЫНЬ И БРЕСТ - НЕ ТОЛЬКО ХАТЫНЬ И БРЕСТ - 

СОТНИ ЗНАКОВЫХ МЕСТСОТНИ ЗНАКОВЫХ МЕСТ

Такие акции прежде 
всего адресованы 

молодому поколению.
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 ■ Собаки в годы Великой Отече-
ственной войны наравне с людь-
ми проявили стойкость, мужество 
и героизм.

ДИНА - ГРОЗА БРОНИ
В суровые военные годы на пере-

довую вместе со своими хозяевами 
отправилось около семидесяти ты-
сяч четвероногих бойцов. Они искали 
мины, помогали раненым, служили 
связистами и саперами, доставляли 
важные сообщения и боеприпасы.

19 августа 1943 года. Армейская 
овчарка-диверсант Дина выскочила 
на рельсы перед приближающимся фа-
шистским воинским эшелоном, сбро-
сила лежащий на спине заряд, зубами 
ловко выдернула чеку и скатилась с на-
сыпи. Прогремел взрыв. В это время 
диверсантка была уже в безопасности, 
в лесу рядом с подрывниками. Похоже 
на захватывающий боевик, но исто-
рия - не киношная выдумка.

В краткой фронтовой сводке за тот 
летний день сообщалось: «На пере-
гоне Полоцк - Дрисса подорван эше-
лон с живой силой противника. Уни-
чтожены десять вагонов, выведен из 
строя большой участок железной до-
роги. С нашей стороны потерь нет». 

И это все силами одной бесстрашной 
овчарки. В Центральной школе во-
енного собаководства Дину обучали 
по различным «специальностям»: от 
миноискателя до истребителя танков. 
Смелая помощница помогла нашим 
солдатам при разминировании По-
лоцка: в госпитале нашла в матрасе 
мину - «сюрприз», оставленный гит-
леровцами для раненых. Занималась 

с воспитанницей лейтенант Дина Вол-
кац, за что и была награждена орде-
ном Красной Звезды. А Дина получила 
вкусные косточки.

МОХНАТЫЕ АНГЕЛЫ
Санитарные собаки находили тяже-

лораненых солдат в болотах, лесах, 
оврагах и приводили к ним подмогу. 
Когда на счету была каждая секунда, 

барбосы подползали к бойцам с меди-
каментами и бинтами. Хвостатые не-
редко приводили в чувство красноар-
мейцев, которые потеряли сознание. 
Они безошибочно отличали живого 
от погибшего. Суровыми снежными 
зимами собаки не давали бойцам 
замерзнуть. Санитарный спасатель 
Мухтар за время военной службы по-
мог выбраться с поля боя больше чем 
четыремстам раненым. Среди спасен-
ных был и его проводник ефрейтор 
Зорин, которого контузило взрывом 
снаряда. Санитарно-ездовых собак 
бойцы прозвали «мохнатыми ангела-
ми». От четырех до шести хвостатых 
запрягали в небольшие тележки или 
сани. Такие упряжки быстро и ловко 
перемещались по полю боя.

 ■ Дай, Джим, на счастье лапу 
мне.

В 2013 году в Центральном музее 

Великой Отечественной войны на По-

клонной горе в Москве открыли памят-

ник фронтовой собаке. Это овчарка 

с сумкой на спине. В такой сумке со-

баки носили медикаменты. Лапы брон-

зовой собаки лежат на разорванных 

гусеницах танка, в память о собаках-

подрывниках.

На параде 9 Мая 2025 

года в Минске в строю 

впервые прошли служеб-

ные собаки - воспитанни-

ки кинологического центра 

белорусских Вооруженных 

сил. По столичным улицам 

промаршировали немец-

кие овчарки чепрачного 

окраса. Это дань уваже-

ния самым преданным 

и любящим существам, 

которые сражались бок 

о бок с советскими бой-

цами во время Великой 

Отечественной.

Военная школа млад-

ших специалистов слу-

жебного собаководства, 

которая переросла в ки-

нологический центр, была 

создана в 1993 году. Здесь 

специалисты занимаются  

более чем с сотней четве-

роногих помощников для 

белорусской армии и не 

только. Хвостатые отыски-

вают наркотики и взрыв-

чатку, находят и спасают 

людей, помогают ловить 

бандитов.

 ■ Печальная и героическая 
судьба у собак - истребителей 
танков.

Лохматых бойцов не кормили 

пару дней, а потом оставляли под 

танком корм. Так подавляли ин-

стинкт самосохранения. Перед 

боем на собаку вешали сумку со 

взрывным устройством, снимали 

предохранитель и выпускали на-

встречу вражеской технике. Заряд 

взрывался под днищем. Врагам 

попасть в бегущую собаку было 

сложно. Чтобы помешать четверо-

ногим камикадзе, немцы крепили 

к бронемашинам металлические 

сетки с шипами. Тогда советские 

кинологи научили собак подлезать 

под танки сзади. На смертельные 

задания «противотанковых» со-

бак отправляли и в Сталинград-

ской битве: по некоторым данным, 

четвероногие уничтожили более 

шестидесяти бронемашин.

После 1942 года, когда в Со-

ветской армии стало достаточно 

средств подавления вражеских 

танков, собак перестали применять 

для атак на вражескую бронетех-

нику. Их переучили для саперно-

эвакуационной деятельности.

 ■ Самый прославлен-
ный пес-солдат - Джуль-
барс.

Благодаря отменному нюху 

и чутью хвостатому удалось 

обнаружить больше семи ты-

сяч мин и больше 150 сна-

рядов на территории Чехос-

ловакии, Австрии, Румынии 

и Венгрии.

Весной 1945-го Джульбарс 

был награжден медалью «За 

боевые заслуги». Известна 

легенда про участие отваж-

ного пса в Параде Победы 

в 1945 году. Якобы сам Ста-

лин дал свою шинель, что-

бы раненую собаку пронесли 

со всеми почестями. Правда, 

историки при упоминании 

этого случая скептически 

отмахиваются: мол, сказки. 

Тем не менее заслуги Джуль-

барса трудно переоценить.

Герой не скучал и «на 

пенсии», после войны стал 

кинозвездой, снялся в экра-

низации «Белого Клыка» 

Джека Лондона.

 ■ Хвостатый почтальон 
трижды переплыл Днепр.

В период затишья между 

боями на связных собак на-

девали специальные вьюки, и 

четвероногие «почтальоны» до-

ставляли на передовую письма 

и газеты. Нередко помощни-

кам доверяли транспортиров-

ку орденов и медалей в под-

разделения, куда невозможно 

было пробраться из-за сплош-

ного обстрела. Один из самых 

знаменитых четвероногих свя-

зистов - пес Рекс. Как-то раз 

он трижды за день переплыл 

Днепр под ураганным артил-

лерийским пулеметным огнем, 

чтобы доставить важные до-

кументы. При форсировании 

Днепра у Никополя неожиданно 

оборвалась телефонная связь 

между полком и батальоном, 

находившимися на разных 

берегах. Пес смело бросился 

в ледяную воду и поплыл, со-

противляясь  сильному ветру 

и течению. С заданием он спра-

вился на отлично.

Ленинградский колли Дик 

проявил себя в роли связи-

ста и санитара во Втором от-

дельном Келецком полку спец-

служб, но свое «призвание» 

нашел в минно-разыскном де-

ле. За всю службу пес обнару-

жил больше десяти тысяч мин.  

Самый известный его подвиг - 

разминирование Павловского 

дворца под Ленинградом. За 

час до предполагаемого взрыва 

благодаря Дику удалось обез-

вредить фугас весом в две 

с половиной тонны с часовым 

механизмом.
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НА ЗАМЕТКУ

ОТЛИЛИ В БРОНЗЕ

ЛУЧШИЕ СПАСЕНИЕ ПАВЛОВСКОГО ДВОРЦА СВЯЗНЫЕ

С МЕДАЛЬЮ НА ШЕЕ

ИЗ САПЕРА В КИНОАКТЕРЫ

ПУТЬ КАМИКАДЗЕ БЕСПОВОРОТНЫЙ ПРИКАЗ

В музее на Поклонной горе в Москве 
ни один посетитель не проходит мимо 

памятника фронтовым собакам.

НЕЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ВЕРНОСТЬ
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